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Comienza la sesión a las 9 horas y 19 minutos.

El Presidente comunica que la pregunta que figura
como punto octavo en el orden del día ha sido
aplazada a una próxima sesión plenaria. (Pág. 5).

Declaración institucional por la que el Parla-
mento de Navarra traslada su cercanía y
compromiso con la ciudadanía navarra en la
actual situación de crisis humana, sanitaria,
social y económica provocada por la pande-
mia global del virus Covid-19. (Pág. 5).

El Presidente da lectura a la declaración institucio-
nal aprobada por la Mesa y Junta de Portavoces
en sesión celebrada el 29 de abril de 2020.
(Pág. 5).

A continuación, los Parlamentarios Forales, pues-
tos en pie, guardan un minuto de silencio.

Pregunta sobre las medidas para gestionar
la  desescalada en Navarra, presentada
por la Ilma. Sra.  D.ª  Uxue Barkos
Berruezo. (Pág. 6).

Para formular la pregunta toma la palabra la señora
Barkos Berruezo (GP Geroa Bai), a quien con-
testa la Presidenta del Gobierno de Navarra,
señora Chivite Navascués. Réplica de la señora
Barkos Berruezo, a quien responde la Presiden-
ta del Gobierno. (Pág. 6).

Pregunta sobre la dinámica de trabajo en el
proceso de elaboración de un Plan de reac-
tivación y reconstrucción económico y
social, presentada por el Ilmo. Sr. D. José
Javier Esparza Abaurrea. (Pág. 9).

Para formular la pregunta toma la palabra el señor
Esparza Abaurrea (GP Navarra Suma), a quien
contesta la Presidenta del Gobierno de Navarra,
señora Chivite Navascués. Réplica del señor
Esparza Abaurrea, a quien responde la Presi-
denta del Gobierno. (Pág. 9).

Pregunta sobre las medidas previstas para hacer
frente a la situación laboral y el manteni-
miento del empleo una vez finalice el estado
de alarma y las medidas excepcionales, pre-
sentada por el Ilmo. Sr. D. Carlos Pérez-Nie-
vas López de Goicoechea. (Pág. 11).

Para formular la pregunta toma la palabra el señor
Esparza Abaurrea, a quien responde la Presidenta
del Gobierno de Navarra, señora Chivite Navas-
cués. Réplica del señor Esparza Abaurrea, a quien
contesta la Presidenta del Gobierno. (Pág. 11).

Pregunta sobre el plan de  desescalada, pre-
sentada por el Ilmo. Sr. D. José Javier
Esparza Abaurrea. (Pág. 14).

Para formular la pregunta toma la palabra el señor
Esparza Abaurrea, a quien contesta la Presidenta
del Gobierno de Navarra, señora Chivite Navas-
cués. Réplica del señor Esparza Abaurrea, a quien
responde la Presidenta del Gobierno. (Pág. 14).

Pregunta sobre la situación de Navarra frente
a la  desescalada, presentada por el Ilmo.
Sr. D. Ramón Alzórriz Goñi. (Pág. 16).

Para formular la pregunta toma la palabra el señor
Alzórriz Goñi (GP Partido Socialista de Nava-
rra), a quien responde la Presidenta del Gobier-
no de Navarra, señora Chivite Navascués.
Réplica del señor Alzórriz Goñi, a quien con-
testa la Presidenta del Gobierno. (Pág. 16).

Pregunta sobre la gestión del “plan de
 desescalada”, presentada por la Ilma. Sra.
D.ª Bakar txo Ruiz Jaso. (Pág. 18).

Para formular la pregunta toma la palabra la señora
Ruiz Jaso (GP EH Bildu Nafarroa), a quien res-
ponde la Presidenta del Gobierno de Navarra,
señora Chivite Navascués. Réplica de la señora
Ruiz Jaso, a quien contesta la Presidenta del
Gobierno. (Pág. 18).

Pregunta sobre las medidas para poder
garantizar los derechos humanos básicos,
incluido el derecho a la salud, de los secto-
res más vulnerables y que menos derechos
tienen, como son las personas migrantes y
las personas privadas de libertad, presen-
tada por la Ilma. Sra. D.ª Patricia Perales
Hurtado. (Pág. 21).

Para formular la pregunta toma la palabra la señora
Perales Hurtado (GP EH Bildu Nafarroa), a
quien responde la Presidenta del Gobierno de
Navarra, señora Chivite Navascués. Réplica de
la señora Perales Hurtado, a quien contesta la
Presidenta del Gobierno. (Pág. 22).

Pregunta sobre las actuaciones para atender
y responder a las necesidades de las muje-
res víctimas de violencia de género en
nuestra Comunidad y garantizar su segu-
ridad durante el confinamiento, presenta-
da por el Ilmo. Sr. D. Ramón Alzórriz
Goñi. (Pág. 23).

Este punto del orden del día ha sido aplazado.

Pregunta sobre las medidas a tomar en materia
de acceso a una vivienda digna ante la situa-
ción de hacinamiento que padecen numero-
sas familias en Pamplona, presentada por el
Ilmo. Sr. D. Mikel Buil García. (Pág. 23).
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Para formular la pregunta toma la palabra el señor
Buil García (APF de Podemos Ahal Dugu
Navarra), a quien responde el Consejero de
Ordenación del Territorio, Vivienda, Paisaje y
Proyectos Estratégicos, señor Aierdi Fernández
de Barrena. Réplica del señor Buil García, a
quien contesta el Consejero. (Pág. 23).

Pregunta sobre la oferta de alternativas a las
familias que viven hacinadas en habitacio-
nes compartiendo piso con otras personas,
presentada por la Ilma. Sra. D.ª María
Luisa de Simón Caballero. (Pág. 25).

Para formular la pregunta toma la palabra la señora
De Simón Caballero (GP Mixto-Izquierda-Ezke-
rra), a quien contesta el Consejero de Ordena-
ción del Territorio, Vivienda, Paisaje y Proyectos
Estratégicos, señor Aierdi Fernández de Barrena.
Réplica de la señora De Simón Caballero, a
quien responde el Consejero. (Pág. 25).

Pregunta sobre los medios y actuaciones pre-
vistas por la Hacienda Foral para
 desarrollar la campaña IRPF del ejercicio
2019 teniendo en cuenta la crisis
COVID19, presentada por el Ilmo. Sr. D.
Ramón Alzórriz Goñi. (Pág. 27).

Para formular la pregunta toma la palabra la señora
Unzu Garate (GP Partido Socialista de Navarra),
a quien contesta la Consejera de Economía y
Hacienda, señora Saiz Delgado. Réplica de la
señora Unzu Garate. (Pág. 27).

Pregunta sobre el escenario económico que
prevé el Gobierno de Navarra y las decisio-
nes que se van a tomar, presentada por el
Ilmo. Sr. D. Ramón Alzórriz Goñi. (Pág. 29).

Para formular la pregunta toma la palabra el señor
Alzórriz Goñi, a quien responde la Consejera
de Economía y Hacienda, señora Saiz Delgado.
Réplica del señor Alzórriz Goñi. (Pág. 29).

Pregunta sobre la reducción de la carga lectiva
de la asignatura de religión y sus alternati-
vas y el refuerzo para atender las necesida-
des educativas del alumnado como conse-
cuencia de la excepcionalidad del trimestre
actual, presentada por la Ilma. Sra. D.ª
María Luisa de Simón Caballero. (Pág. 31).

Para formular la pregunta toma la palabra la señora
De Simón Caballero, a quien responde el Con-
sejero de Educación, señor Gimeno Gurpegui.
Réplica de la señora De Simón Caballero, a
quien contesta el Consejero. (Pág. 32).

Pregunta sobre la finalización de este curso aca-
démico en todas sus etapas y muy especial-
mente en aquellos alumnos/as que tienen que

hacer la EVAU, presentada por el Ilmo. Sr.
D. Pedro José González Felipe. (Pág. 33).

Para formular la pregunta toma la palabra el señor
Esparza Abaurrea, a quien contesta el Conseje-
ro de Educación, señor Gimeno Gurpegui.
Réplica del señor Esparza Abaurrea, a quien
responde el Consejero. (Pág. 34).

Pregunta sobre la finalización del curso escolar
en buenas condiciones con las instrucciones
dadas por el Departamento de Educación y
los medios dispuestos, presentada por la
Ilma. Sra. D.ª Bakar txo Ruiz Jaso. (Pág. 36).

Para formular la pregunta toma la palabra la señora
Ruiz Jaso, a quien responde el Consejero de
Educación, señor Gimeno Gurpegui. (Pág. 36).

Pregunta sobre las medidas de protección
relativas a residentes y profesionales que
se podrían haber hecho antes para evitar
la situación generada en las residencias de
mayores y de personas con discapacidad
como consecuencia de la crisis del COVID-
19, presentada por la Ilma. Sra. D.ª Marta
Álvarez Alonso. (Pág. 39).

Para formular la pregunta toma la palabra la señora
Ibarrola Guillén (GP Navarra Suma), a quien
responde la Presidenta del Gobierno de Nava-
rra, señora Chivite Navascués. Réplica de la
señora Ibarrola Guillén, a quien contesta la Pre-
sidenta del Gobierno. (Pág. 39).

Pregunta sobre las estimaciones y recursos para
dar respuesta a necesidades de atención a
pacientes críticos, presentada por la Ilma.
Sra. D.ª Cristina Ibarrola Guillén. (Pág. 41).

Para formular la pregunta toma la palabra la
señora Ibarrola Guillén, a quien responde la
Presidenta del Gobierno de Navarra, señora
Chivite Navascués. Réplica de la señora Iba-
rrola Guillén, a quien contesta la Presidenta
del Gobierno. (Pág. 41).

Pregunta sobre las gestiones para garantizar
la compra del material sanitario necesario
para hacer frente a la crisis sanitaria por
COVID-19, presentada por la Ilma. Sra.
D.ª Cristina Ibarrola Guillén. (Pág. 43).

Para formular la pregunta toma la palabra la señora
Ibarrola Guillén, a quien contesta la Presidenta del
Gobierno de Navarra, señora Chivite Navascués.
Réplica de la señora Ibarrola Guillén, a quien res-
ponde la Presidenta del Gobierno. (Pág. 43).

Pregunta sobre el impacto de la crisis del
COVID19 en las convocatorias que Nava-
rra gestiona a través de la Eurorregión,
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presentada por la Ilma. Sra. D.ª Uxue Bar-
kos Berruezo. (Pág. 46).

Para formular la pregunta toma la palabra la señora
Barkos Berruezo, a quien contesta la Consejera
de Relaciones Ciudadanas, señora Ollo Hualde.
Réplica de la señora Barkos Berruezo, a quien
responde la Consejera. (Pág. 46).

Pregunta sobre la inclusión de un Plan de
Estímulo Verde para la salida de la crisis
sanitaria, presentada por el Ilmo. Sr. D.
Mikel Buil García. (Pág. 48).

Para formular la pregunta toma la palabra la señora
Aznárez Igarza (APF de Podemos Ahal Dugu
Navarra), a quien responde la Consejera de
  Desarrollo Rural y Medio Ambiente, señora

Gómez López. Réplica de la señora Aznárez
Igarza. (Pág. 48).

Pregunta sobre las medidas que el Departa-
mento de  Desarrollo Rural y Medio
Ambiente está trabajando con el sector pri-
mario y la industria agroalimentaria ante la
crisis del COVID19, presentada por la Ilma.
Sra. D.ª Uxue Barkos Berruezo. (Pág. 50).

Para formular la pregunta toma la palabra la señora
Solana Arana (GP Geroa Bai), a quien responde
la Consejera de  Desarrollo Rural y Medio
Ambiente, señora Gómez López. Réplica de la
señora Solana Arana. (Pág. 50).

Se levanta la sesión a las 13 horas y 21 minutos.

(COMIENZA LA SESIÓN A LAS 9 HORAS Y 19 MINU-
TOS).

SR. PRESIDENTE (1): Legebil  tzarkide jaun
andreok, egun on. Hasten da bilkura. Señoras y
señores Parlamentarios, buenos días. Se abre la
sesión. Gai-zerrendako lehenengo puntuarekin hasi
baino lehen, jakinarazten dizuet Nafarroako Parla-
mentuko Mahaiak, 2020ko apirilaren 27an eginda-
ko bilkuran eta Eledunen Ba tzarrari en tzun ondo-
ren, Osoko Bilkuraren gai-zerrenda one  tsi zuela,
jada jakinarazi zaizuena.

[Antes de entrar en el primer punto del orden
del día, les comunico que la Mesa del Parla-
mento de Navarra, previa audiencia de la
Junta de Portavoces, aprobó el orden del día
del Pleno que ya les ha sido comunicado].

Asimismo, comunico que a petición del Con-
sejero de Presidencia, Igualdad, Función Pública e
Interior, la pregunta que figuraba como punto
octavo en el orden del día ha sido aplazada a una
próxima sesión plenaria.

Declaración institucional por la que el Parla-
mento de Navarra traslada su cercanía y
compromiso con la ciudadanía navarra en
la actual situación de crisis humana, sani-
taria, social y económica provocada por la
pandemia global del virus Covid-19. 

SR. PRESIDENTE: Además, la Mesa del Par-
lamento de Navarra, previa audiencia de la Junta

de Portavoces, en sesión celebrada por videoconfe-
rencia ayer, día 29 de abril de 2020, aprobó la
declaración institucional con la que  desea trasladar
su cercanía y compromiso con la ciudadanía nava-
rra en la actual situación de crisis humana, sanita-
ria, social y económica provocada por la pandemia
global del virus Covid.

Aprovechando la sesión de hoy, procederé a dar
lectura a continuación a la misma, y tras ella hare-
mos en su recuerdo en esta sesión un minuto de
silencio.

«Nafarroako Parlamentuak, halaber, berre tsi
egin nahi du pandemia honen aurka borroka tzen
jarrai tzeko konpromisoa; hartara, pandemia honek
osasunaren, gizartearen nahiz ekonomiaren arloan
eragin dituen ondorio sun tsi tzaileak arin tzeko
hartu beharreko ekin tza parlamentario eta legegin -
tza-neurri guztiak har daitezen sustatuko du,
bidean inor ere gera ez dadin saia tzeko.

Nafarroako Parlamentuak zinez eskertu nahi du
sektore publiko nahiz pribatuko profesional guz-
tien lan nekagai tz eta ausarta, lehen lerrotik lagun-
du baitute krisi honen ondorioen aurka borroka -
tzen: gaixoen osasuna zainduz, kolektibo
ahulenekin lan eginez, hornidurak mantenduz,
oinarrizko ondasunak eskura ahal izatea bermatuz
eta herritarrak babestuz, besteak beste.

Azkenik, Nafarroako Parlamentuak gore tsi egin
nahi du nafarrek egindako ahalegin kolektiboa eta
eraku tsitako ardura zibikoa; izan ere, gizarteak

(1) La traducción de las intervenciones en vascuence se halla en cursiva y entre corchetes inmediatamente a con-
tinuación de cada párrafo.



duen hoberena eraku tsi du modu boluntarioan eta
desinteresatuan sortu diren elkartasun-erakustaldi
eta - ekimenetan, bai eta arra tsaldero, eran tzun lau-
dagarria emanez,  txaloak jo tzera atera denean ere.

Horregatik guztiagatik, Nafarroako Parlamen-
tuak, Foru Gobernuarekin eta Nafarroako Udal eta
Kon tzejuen Federazioarekin batera, herritarrei dei
egiten die hiru minutuko isilunea gorde dezaten
igande honetan, eguerdiko 12etan, pandemia
honen biktimen gomutan eta haien memoriari
ohore egiteko». 

«El Parlamento de Navarra quiere transmitir el
cariño y las condolencias, con el máximo respeto,
y su duelo, a los familiares y amistades de las per-
sonas que han fallecido como consecuencia de
procesos generados o agravados por la infección
del virus Covid-19, un dolor que en muchos casos
se ha agravado con la imposibilidad de despedir
naturalmente a sus seres queridos.

Además el Parlamento de Navarra quiere reite-
rar su compromiso por continuar trabajando en la
lucha de esta pandemia impulsando todas aquellas
acciones parlamentarias y medidas legislativas
necesarias para paliar los devastadores efectos
sanitarios, sociales y económicos que ha provoca-
do esta pandemia, con el horizonte de no dejar a
nadie en el camino.

Asimismo el Parlamento de Navarra quiere
agradecer profundamente la labor incansable y
valiente de todas y todos los profesionales del sec-
tor público y privado que han contribuido en pri-
mera línea a luchar contra los efectos de esta crisis
cuidando de la salud de los afectados, trabajando
con los colectivos más vulnerables, manteniendo
los suministros, garantizando el acceso a los bienes
básicos, y ejerciendo la protección de la ciudada-
nía, entre otros.

Por último, el Parlamento de Navarra quiere
reconocer el esfuerzo colectivo y la responsabili-
dad cívica mostrada por la ciudadanía navarra,
mostrando lo mejor de sí misma en las muestras e
iniciativas de solidaridad que han surgido volunta-
ria y desinteresadamente o saliendo cada tarde a
aplaudir en una reacción admirable.

Por todo ello, el Parlamento de Navarra junto al
Gobierno Foral y la Federación Navarra de Muni-
cipios y Concejos llama a la ciudadanía a secundar
este domingo tres minutos de silencio, a las 12 del
mediodía para recordar a las víctimas de esta pan-
demia y honrarlas en su memoria».

Finalizada la lectura del texto aprobado por
unanimidad también en el día de ayer, y en recuer-
do de estas personas, que son ya cuatrocientos cua-
renta y ocho mujeres y hombres de nuestra Comu-
nidad, guardaremos a continuación un minuto de
silencio.

(LOS PARLAMENTARIOS FORALES, PUESTOS EN

PIE, GUARDAN UN MINUTO DE SILENCIO).

SR. PRESIDENTE: Mila esker, muchas gra-
cias, señorías.

Pregunta sobre las medidas para gestionar la
 desescalada en Navarra, presentada por la
Ilma. Sra. D.ª Uxue Barkos Berruezo.

SR. PRESIDENTE: Goazen, gai-zerrendako
lehen puntuarekin. Pasamos al punto primero del
orden del día, preguntas a la Presidenta del Gobier-
no de Navarra: Pregunta sobre las medidas para
gestionar la  desescalada en Navarra, presentada
por el Grupo Parlamentario Geroa Bai. Para la for-
mulación de la pregunta y por un máximo de cinco
minutos, tiene la palabra su portavoz, señora Bar-
kos Berruezo.

SRA. BARKOS BERRUEZO: Eskerrik asko,
presidente jauna. Señora Presidenta, conocíamos
este fin de semana el anuncio del Gobierno cen-
tral de iniciar el proceso de  desescalada el próxi-
mo 4 de mayo con un pequeño avance en este 2
en el fin del desconfinamiento, que creo que al
conjunto de la ciudadanía le ha supuesto casi ese
inicio de  desescalada, de ahí la fecha o el dato
que se da en la pregunta. En cualquier caso,
yendo al fondo la cuestión, cuáles son las medi-
das con las que desde el Gobierno de Navarra se
va a aplicar esta decisión.

SR. PRESIDENTE: Para responder, en nombre
del Gobierno, por cinco minutos tiene la palabra su
Presidenta, señora Chivite Navascués, cuando
quiera.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias,
Presidente. Buenos días a todos y a todas, egun on.
El Gobierno de Navarra trabaja, como siempre
digo, en lo urgente pero también en la planifica-
ción a medio y largo plazo, como tiene que ser en
este proceso de  desescalada. Estamos ante un esce-
nario de  desescalada en el que Navarra, dados los
indicadores que se han planteado, está preparada,
se considera que está preparada, y ahora estamos
en plena fase de elaboración de cómo nos prepara-
mos para afrontar esas distintas fases de
 desescalada. 

Hemos planteado el trabajo en distintos niveles,
desde luego, siempre pilotados desde un punto de
vista sanitario, que es el nivel sanitario el que
coordinaría todo; el nivel interdepartamental, por-
que entendemos que esta crisis ha sido transversal
y de manera transversal también nos tenemos que
preparar para esa  desescalada, y lo estamos hacien-
do, como digo, con todos los departamentos, y los
departamentos a su vez con todas las áreas de
influencia que tienen esos departamentos; también
desde el ámbito de lo social, con diferentes perfiles
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de expertos que nos van indicando pautas, y tam-
bién, por supuesto, el nivel político. 

Como bien decía la portavoz de Geroa Bai, el
martes a última hora conocimos la ruta aprobada
por el Consejo de Ministros. Es verdad que todavía
no ha sido publicada la cuestión oficial, esa orden
ministerial en el Boletín Oficial del Estado. Esta-
mos ahora en la labor de adecuar nuestra estrategia
a esas fases y horizontes que se aprobaron, pero lo
que ya sabemos es que nuestros indicadores
marco, que yo creo que los trasladé en una rueda
de prensa después de una videoconferencia hace
un par de domingos, que tiene que ver con indica-
dores epidemiológicos, con recursos sanitarios,
con capacidad de diagnóstico y también con pro-
tección a la población, y así lo hice también en la
comparecencia aquí la semana pasada, estamos
bien posicionados, estamos avanzando con buen
paso, siempre, desde luego, lo digo desde la pru-
dencia sabiendo, teniendo claro que esa fase de
 desescalada va a ser mucho más difícil que la fase
anterior. ¿Por qué? Porque tenemos que medir con
muchísimo más detalle, Además, a esos indicado-
res que el Gobierno de España ha puesto encima
de la mesa   nosotros vamos a añadir unos indicado-
res propios sobre todo por ese criterio que digo de
que queremos avanzar con prudencia, unos indica-
dores que nos van a servir a  nosotros como sistema
sanitario para medir y, desde luego, se plantea de
manera asimétrica en España y  nosotros también le
hemos dicho al ministerio que queremos plantearlo
de manera asimétrica en Navarra por zonas básicas
de salud. La única condición que se nos ha puesto
a eso es que podamos controlar o cerrar esas zonas
básicas de salud si avanzan más rápido unas que
otras, pero, en principio, en ese sentido no ha habi-
do ningún problema. Simplemente plantear esa
posibilidad, que no digo que vaya a ser cierta.

En lo sanitario, tal y como ha explicado la
Consejera en la Cámara el martes de esta semana,
vamos a una estrategia en la que ponemos el foco
sobre todo en la detección de nuevos casos, de
ahí toda la estrategia de testing que planteó la
Consejera en Comisión el martes pasado, y, como
digo, desde cada uno de los departamentos se va
a trabajar para preparar sus áreas para ir afrontan-
do la siguiente fase, y lo haremos, desde luego,
desde todas las áreas de influencia de cada uno de
los departamentos y de la mano de esos sectores
tanto agrarios como económicos como sindicales
y sociales de cada una de las áreas. Y luego,
como comentaba, ese grupo de expertos nos va
ayudar, entre otras cosas, a poder hacer prediccio-
nes, ya sean predicciones matemáticas o predic-
ciones de cómo vamos a tener un comportamien-
to social, y, desde luego, también espero que
desde el ámbito de lo político entre todos poda-
mos contribuir a que vayamos dando pasos con

éxito en cada una de las fases. Muchas gracias.
Eskerrik asko.

SR. PRESIDENTE: Eskerrik asko. Para repre-
guntar o replicar, en nombre del grupo parlamenta-
rio proponente, señora Barkos, tiene cuatro minu-
tos y treinta y cuatro segundos.

SRA. BARKOS BERRUEZO: Eskerrik asko,
presidente jauna. Yo creo que la dirección de esta
fase es indiscutiblemente la que el Gobierno mar-
que, y sobre todo y fundamentalmente la que se
marque desde el ámbito sanitario, creo que de esto
no nos cabe ninguna duda y si acaso, lógicamente,
compartir de cara a llevar hasta la población un dis-
curso, un mensaje en el que la autorresponsabilidad
se entienda, lógicamente, como un elemento que
coadyuvará a que esta  desescalada se produzca de
la manera más fiable, pero sobre todo más extendi-
da y más segura en el tiempo. Ninguna duda.

Hago mío también una parte su discurso, Presi-
denta, cuando nos dice: hombre, hay que acometer
lo urgente, también lo importante, y, evidentemen-
te, habrá tiempos en esa  desescalada en los que
acometamos también elementos socioeconómicos.
En esos elementos vitales yo creo que es también
labor del Parlamento aportar, desde luego, de mi
grupo parlamentario a la acción de gobierno, y
aquí sí quería detenerme en tres cuestiones, Presi-
denta, que nos gustaría desde Geroa Bai que se
vean con una especial incidencia.

Esos recursos, lo ha avanzado ya, más allá de
polémicas, lo ha avanzado ya, insistimos, para
mapear el avance del contagio, test, todos los posi-
bles, no diremos ni dónde ni a quién, no entramos,
entendemos que es la autoridad sanitaria quien
debe fijarlo, pero, evidentemente, todos los posi-
bles, y añado un elemento al debate, al debate bien
entendido: en manos públicas, y hay que explicar
el porqué. No dejamos o no dejemos o no permita-
mos que políticas de  desarrollo de la  desescalada
puedan quedar exclusivamente en manos de quien
más recursos tiene para hacer los test. Esto es muy
gráfico si lo llevamos al ámbito de la empresa.
Permitamos que la pequeña y mediana empresa
tenga también capacidad de acceso, si ha de ser
así, en el marco de una  desescalada a más medio
largo plazo, en el marco, como digo, de ese esce-
nario, tenga igualmente acceso quien menos recur-
sos tiene que quien más recursos tiene. No estoy
diciendo nada que no conozcamos, las grandes
empresas están anunciando ya compras masivas de
test. En este sentido, nos parece importante que
políticas públicas dirijan, como digo, esa parte de
lo que será un elemento esencial de la  desescalada.

Financiación, lo hemos dicho hasta la saciedad,
queremos insistir, deuda para recursos de tesorería
a corto plazo y recursos europeos, no esperando,
tampoco entro a debate, entro a apuntar cuestiones
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que nos parecen importantes, no esperando a
deuda perpetua o a fondos de rescate, no esperan-
do, si ha de llegar llegará, sino preparándonos para
estar en pole position cuando llegue el momento
de los fondos a proyectos, y eso no es hoy, no es
mañana, pero es pasado mañana, es 2021, y es
2021 en algo que debemos prepararnos ya. 

Y por último, Presidenta, un discurso ordenado.
Si hemos de pedir el esfuerzo de la sociedad, como
se lo venimos pidiendo, pero con un redoble, como
señalaba anteriormente, de autorresponsabilidad,
no fuimos a políticas informativas, cuantitativas o
efectistas el peso de esa comunicación, y quede
claro, no es un reproche ni a este ni a ningún otro
Gobierno, hemos asistido, en cualquier caso, en el
Gobierno central a algunos capítulos que nos han
dejado una cierta perplejidad, pero, en cualquier
caso, repito, ni es reproche al Ejecutivo ni es
reproche al Parlamento, es, en cualquier caso, una
actitud que entiendo que debe coadyuvar en el
ejercicio de que los elementos básicos de esa
 desescalada sean posibles de cumplir. Creo que a
día de hoy una gran parte de la población sigue sin
entender muy bien en qué horarios, en qué no
horarios, con qué personas, con qué no personas, si
es con bici, acabo de escuchar en este Pleno la
posibilidad de hacer deporte, si no es con bici.
Entiendo que el discurso ordenado y la informa-
ción habrán de ser un elemento básico de la comu-
nicación si queremos que esto sea exitoso.

Y, por último, el liderazgo del Gobierno foral
en esta fase es indiscutible, pero, repito, desde la
comunicación cierta con los diferentes estamentos
que componen nuestra sociedad, liderazgo, por lo
tanto, frente a inercia. Lo venimos diciendo en
toda esta crisis, desde Geroa Bai entendemos que
ahora y en esta nueva fase, Presidenta, es elemento
indispensable y fundamental.

SR. PRESIDENTE: Eskerrik asko. Para finali-
zar el debate, la Presidenta tiene un minuto y quin-
ce segundos.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias,
Presidente. Quiero afirmar que el tema de la auto-
rresponsabilidad es uno de los elementos funda-
mentales. Yo, el otro día hablaba aquí, y lo he
hecho en muchas de mis intervenciones, de esa
ejemplaridad del comportamiento ciudadano al
que hemos asistido durante estas semanas, y ha
sido gracias a esa ejemplaridad del comportamien-
to ciudadano el que nos ha permitido salir, y lo
digo con toda la prudencia del mundo, de la fase
más crítica de la crisis en la parte sanitaria, y salir,
porque vemos que nuestro sistema sanitario ha
resistido, por lo tanto, tenemos que seguir apelan-
do a esa responsabilidad ciudadana.

Marcaba, pues detallar más allá de los marcos
que a nivel general se nos han dado. Bueno,
 nosotros mismos como Gobierno hicimos un deta-
lle muchísimo más exhaustivo de la salida, por
ejemplo, de los niños, y lo haremos así con el resto
de pasos que se vayan a dar. Por eso también en
esta estrategia de  desescalada, y lo hablamos ayer
en esa reunión interdepartamental, los Ayunta-
mientos van a tener una labor fundamental, porque
pueden organizar mucho mejor horarios y, desde
luego, también controlar determinadas salidas o
determinadas actuaciones. Como digo, aquí los
Ayuntamientos van a tener un papel fundamental.

Hablaba también la portavoz de Geroa Bai de
recursos para mapear los contagios. Bueno, yo
creo que la Consejera ya planteó esa estrategia de
testing que, además, tiene que ser una estrategia
que nos permita controlar todos los contagios, pero
también lo que tenemos que ser capaces de contro-
lar son los contactos estrechos de esos contagios.
Para eso tenemos la CoronaTest, tenemos un
acuerdo a nivel europeo que hay entre Google y
Android, que nos va a permitir identificar esos
contactos estrechos con geolocalización anonimi-
zada, anonimizada, repito, y lo tendremos que inte-
grar dentro de nuestra app de CoronaTest.

Ese es el salto cualitativo que nos falta en
materia de nuevas tecnologías para tener controla-
do no solo cada uno de los nuevos contagios, que
para eso están todas las estrategias de testing, sino
el mapeo de los contactos estrechos. Como digo,
este es el salto que nos falta, que ya lo está traba-
jando el Instituto de Salud Pública con el Departa-
mento de Nuevas Tecnologías, para coordinar de
manera anonimizada esos contactos estrechos.

Hablaba también de lo que es la parte de
 desarrollo más económico. Lo que  nosotros tene-
mos planteado es que ese plan de  desescalada va a
estar calendarizado perfectamente con el trabajo
que vamos a  desarrollar, lo anunciaremos ya la
semana que viene, de ese plan de reactivación
social y económica que vamos a estar trabajando
durante estas semanas de  desescalada para que esté
finalizado el plan y ponerlo en marcha una vez…,
bueno el calendario está hasta finales de junio, una
vez que termine todo el proceso de  desescalada
podamos poner en marcha ese plan que nos damos
de margen de trabajo, como digo, toda esa fase de
 desescalada.

Yo creo que nuestro sistema sanitario…

SR. PRESIDENTE: Presidenta, vaya conclu-
yendo.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): … nuestro
sistema sanitario ha funcionado relativamente
bien, sin llegar al colapso. Desde luego, la ciuda-
danía navarra ha respondido yo creo que de una
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manera ejemplar en su gran mayoría, y ahora,
como digo, nos toca seguir siendo responsables
desde el pilotaje de Salud para no perder esos indi-
cadores y para poder afrontar esa fase de
 desescalada, como digo, con criterio propio, pero
también con el criterio que quiere trabajar el
Gobierno de Navarra, que es criterio de máxima
prudencia. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias.

Pregunta sobre la dinámica de trabajo en el
proceso de elaboración de un Plan de reac-
tivación y reconstrucción económico y
social, presentada por el Ilmo. Sr. D. José
Javier Esparza Abaurrea.

SR. PRESIDENTE: Vamos con el punto núme-
ro 2 del orden del día: Pregunta sobre la dinámica
de trabajo en el proceso de elaboración de un Plan
de reactivación y reconstrucción económico y
social, presentada por el Grupo Parlamentario
Navarra Suma. Para su formulación, por cinco
minutos, señor Esparza Abaurrea, tiene la palabra.

SR. ESPARZA ABAURREA: Muchas gracias,
señor Presidente. Doy por reproducida la pregunta.

SR. PRESIDENTE: Gracias. Para responder,
en nombre del Gobierno, tiene la palabra su Presi-
denta. Señora Chivite, cuando quiera.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias,
Presidente. Como sabrá el portavoz de Navarra
Suma, porque ya lo avancé en la Comisión de
Régimen Foral de la semana pasada, el Gobierno
de Navarra está ultimando el diseño, la estructura,
objetivos y fases del plan que pretendemos que sea
el de la reactivación social y económica. Hay algu-
nos Gobiernos autonómicos que han avanzado solo
lo que es la parte económica, pero  nosotros enten-
demos que esta crisis ha sido una crisis transversal
y que, por lo tanto, el plan de reactivación tiene
que ser también un plan transversal que recoja
todos los aspectos, no solo los aspectos económi-
cos, y un plan que, por supuesto, vamos a abrir a la
sociedad en su conjunto porque, siempre lo he
dicho, tengo muy claro que la inteligencia colecti-
va es el mejor de los instrumentos del que nos
podemos dotar, que tendrá soporte ciudadano,
desde luego, desde el diálogo y desde el acuerdo.
Y, señor Esparza, apelo también a las formaciones
que integran su coalición igual que al resto de gru-
pos parlamentarios, no solo a los que están en el
acuerdo de gobierno, a que aporten constructiva-
mente, como lo vienen haciendo hasta ahora, para
este trabajo tan crucial que será, bueno, pues
afrontar el futuro de nuestra Comunidad.

Como usted sabe, todas las encuestas que se
están publicando en los distintos medios nos dejan
un dato coincidente, y es que la ciudadanía quiere

acuerdos, está comprometida con una salida desde
la unidad, desde la fortaleza y desde un trabajo
como comunidad, con la comunidad y para la
comunidad. Muchas gracias. Eskerrik asko.

SR. PRESIDENTE: Eskerrik asko. Señor
Esparza, tiene la palabra.

SR. ESPARZA ABAURREA: Muchas gracias,
señor Presidente. Muchas gracias, señora Presiden-
ta, por la información. Efectivamente, la ciudada-
nía quiere acuerdos, pero para que haya acuerdos
lo que no podemos hacer es estar eternamente ulti-
mando, no podemos estar eternamente, en fin, no
definiendo cuestiones que son esenciales para el
futuro del conjunto de los ciudadanos y para el
conjunto de la Comunidad. Fíjese, desde las pri-
meras intervenciones, desde que se inició esta cri-
sis sanitaria le planteé la necesidad de que Navarra
tuviera un plan de reactivación económica y social,
desde el inicio, desde muy al inicio, y, además, si
usted recuerda bien, le tendí la mano para sacarlo
adelante, para poder  desarrollarlo, para para hacer-
lo de forma conjunta. 

Lo cierto es que mes y medio después, bueno,
sí que es cierto que usted, en alguna intervención
en esta Cámara, ha hecho referencia a ese posible
plan, hemos leído algo también en prensa, pero
hoy, que es el primer Pleno de control que tene-
mos, pues le tengo que preguntar yo sobre esta
cuestión, porque ustedes no han dicho nada abso-
lutamente a nadie. Yo no sé si a otros grupos políti-
cos les han trasladado alguna información, desde
luego, a  nosotros, nada. Y esta es una cuestión que,
como usted dice bien, es fundamental para el
 desarrollo de esta tierra, es fundamental para el
empleo de miles de trabajadores y trabajadoras, es
fundamental para nuestro futuro y es fundamental
para salir de la mejor manera y cuanto antes de una
situación de crisis económica, laboral y social que
tenemos ya aquí a día de hoy en esta Comunidad,
señora Presidenta.

Yo le pedí en la gestión sanitaria anticipación,
que se tomaran las decisiones de forma ágil y rápi-
da, lo cierto es que no lo ha habido, y le he pedido
anticipación y que se tomen las decisiones de
forma fácil y rápida en esta crisis económica, labo-
ral y social que tenemos por delante, porque el
tiempo de reacción es vital, señora Presidenta, es
vital, cada mes que se retrase este plan de reactiva-
ción vamos a generar más  desempleo, cada mes
que retrasemos va a suponer que va a haber traba-
jadores y trabajadoras que van a terminar quedán-
dose sin empleo, por eso es fundamental. Era fun-
damental y sigue siendo fundamental, porque
vivimos en un momento de emergencia y las res-
puestas tienen que ser ágiles, urgentes, señora Pre-
sidenta, urgentes. Y Navarra necesita ya ese plan
de reactivación económica y social porque hay que
actuar de forma inmediata, hay que actuar con un
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plan que sea claro, que se marque plazos y que,
además, tenga la virtud de poder ir adaptándose a
los momentos diferentes que seguro que vamos a
vivir. Por lo tanto, un plan urgente que sirva para
ayudar, para ser referencia a las empresas y para
ser referencia a las familias, a los hogares, porque
van a tener que tomar decisiones y tienen que
saber dónde va a estar el Gobierno, cuál es el
marco, cuál es el terreno de juego, porque las deci-
siones que tomemos hoy son el empleo de mañana,
señora Presidenta, por eso es tan urgente. Porque
hablamos del próximo mes, hablamos de las próxi-
mas semanas, hablamos del próximo verano,
hablamos del otoño, hablamos del próximo ejerci-
cio, del siguiente, de eso estamos hablando. En
definitiva, para mirar a ese futuro a más medio y
largo plazo hay que dar pasos antes, y esos pasos
se tienen que empezar ya, se debieran estar dando
a día de hoy. Es un plan urgente, como digo, muy
diferente a que sea improvisado, y un plan que
contemple, obviamente, todo tipo de escenarios,
desde el punto de vista económico pero también
desde el punto de vista sanitario. 

Es evidente que cualquier plan va a estar condi-
cionado por la evolución de la enfermedad, eso es
algo claro, pero en el plano económico el gran
objetivo tiene que ser ser capaces de mantener el
empleo, preservar el actual empleo de la mejor
manera posible, facilitar la creación de nuevos
puestos de trabajo y atender a quienes, desgracia-
damente, resulten afectados y golpeados por esta
crisis. 

Además de eso, yo el otro día hablaba de refor-
zar nuestro sistema sanitario para estar preparados
ante un posible rebrote y vincular la gestión socio-
sanitaria que para  nosotros es esencial, y para
lograrlo, señora Presidenta, necesitamos diálogo y
necesitamos que se digan las cosas claras y necesi-
tamos reuniones y necesitamos que nos diga en
qué están pensando, cuál va ser la dinámica, qué
papel va a tener, por ejemplo, el Consejo del Diá-
logo Social, qué papel va a tener este Parlamento,
que representa al conjunto de los ciudadanos. Por-
que usted pide acuerdos pero no nos dice cómo
quiere llegar a esos acuerdos, no establece cuál es
el marco, cuáles van a ser las dinámicas.

Y termino. Miren, yo le voy a ofrecer otra vez
la mano tendida en este aspecto porque creo que es
esencial para Navarra. Le voy a pedir lealtad y le
voy a dar lealtad, señora Presidenta, pero de la de
verdad. De la de verdad. Este es el principio fun-
damental, créame. Mire, yo no vengo a buscar nin-
gún rédito electoral, las elecciones van a ser dentro
de tres años, dentro de tres años no sabemos nadie
dónde vamos a estar, no se trata de que esto se
mire con un prisma electoral, se trata de que lo
miremos, que nuestra visión sea en lo que tiene
que ser prioritario, en definitiva, ayudar a los ciu-

dadanos, ayudar a las familias, ayudar a los traba-
jadores y a las trabajadoras, ayudar a las empresas,
porque esa es la responsabilidad que tenemos
todos. Tenemos la responsabilidad de acertar,
señora Presidenta, acertar para sacar esta Comuni-
dad adelante. Yo le pido diálogo, le pido agilidad,
porque me parece que es urgente, creo que debiera
haber sido más ágil…

SR. PRESIDENTE: Señor Esparza, vaya con-
cluyendo.

SR. ESPARZA ABAURREA: … pero que
tenga claro que el único objetivo que, desde luego,
desde esta bancada tenemos es ayudar al conjunto
de esta tierra a salir cuanto antes de esta situación
y de la mejor manera posible. Nada más y muchas
gracias.

SR. PRESIDENTE: Para la réplica, señora Pre-
sidenta, tiene tres minutos y treinta y dos segundos.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias,
Presidente. Bueno, yo no sé, señor Esparza, si
usted dijo esto hace mes y medio, yo creo que no,
pero, bueno, ya repasaremos los Diarios de Sesio-
nes. En todo caso, habla usted como si este
Gobierno no hubiera tomado medidas, y hemos
aprobado muchas medidas en este Parlamento.
Habla usted como si no hubiera diálogo entre las
distintas formaciones políticas y el Gobierno, y yo
creo que lo hay porque, de hecho, hemos acordado
medidas. Por lo tanto, no sé, sus quejas o sus recla-
maciones yo creo que no tienen base real, porque
hay diálogo y el Gobierno ha tomado medidas. En
todo caso, sí, señor Esparza, le agradezco, y, ade-
más, se lo agradezco sinceramente, la mano tendi-
da de su formación política, porque, como digo,
todas las aportaciones van a ser bienvenidas. La
semana que viene vamos a presentar esa hoja de
ruta para la elaboración colectiva de ese plan de
reactivación social y económica. En cuanto a lo
que usted me plantea en la pregunta de cómo se va
a articular este proceso de participación y aporta-
ción, le puedo avanzar que este Gobierno propone
un modelo de gobernanza sustentado en la cocrea-
ción, en la responsabilidad compartida y, como
siempre digo, en la inteligencia colectiva. Por eso,
además de identificar a los agentes no solo estruc-
turados sino también disruptivos, planteamos cinco
áreas para la dirección del plan, un horizonte tem-
poral que nos llevará hasta junio, coincidiendo con
la fecha prevista para la  desescalada, un comité
director, un órgano de coordinación pública, un
consejo social, un espacio de la colaboración
público-privada y un equipo técnico. El plan con-
tará con un cuadro de mando. Contemplamos cua-
tro entornos clave en este plan, como no podía ser
de otra manera: el social y, sobre todo, el sanitario;
el tecnológico y ambiental; el económico, y el
político. Como he señalado, este Gobierno está
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comprometido con el presente y con el futuro a
medio y a largo plazo. Por eso, además de atender
la urgencia, estamos planificando el corto y el
medio plazo.

¿La calendarización? La elaboración, como ya
he comentado en la pregunta anterior, es coinciden-
te con todo el proceso de  desescalada para que, una
vez finalizadas todas las fases del proceso de
 desescalada, el trabajo de este plan de reactivación
esté concluido y esté preparado justamente, como
digo, para ser puesto en marcha cuando finalice el
periodo de  desescalada. Desde luego, este no es el
escenario que habíamos pensado, no es el escenario
que habíamos planificado a largo plazo, eso es cier-
to, por eso coincido con usted en que tenemos que
planificar sin pausa pero, desde luego, sin ansiedad,
porque hay muchos escenarios que todavía no
conocemos, porque tendremos que conocer tam-
bién con qué recursos vamos a contar y esto impli-
ca no solo replantear el presupuesto sino también
acordar con el Gobierno de España, dentro de nues-
tro sistema conveniado, los límites de endeuda-
miento, de déficit, además de estar pendientes de
cómo quede el acuerdo en el marco europeo. Cómo
quede el acuerdo no va a frenar nuestro trabajo,
pero sí es cierto que condicionará el mismo. En
todo caso, la fortaleza de nuestra sociedad y la soli-
daridad, como digo siempre, que ha demostrado la
ciudadanía, junto al enorme talento, las potenciali-
dades y las realidades que ya están, nos permiten
contar con unas buenas herramientas para diseñar
ese futuro y para hacerlo sabiendo que vienen tiem-
pos difíciles pero que, más allá de la dificultad, no
tengo ninguna duda de que hay esperanza. Gracias.

SR. PRESIDENTE: Eskerrik asko.

Pregunta sobre las medidas previstas para
hacer frente a la situación laboral y el
mantenimiento del empleo una vez finalice
el estado de alarma y las medidas excep-
cionales, presentada por el Ilmo. Sr. D.
Carlos Pérez-Nievas López de Goicoechea.

SR. PRESIDENTE: Vamos con el punto terce-
ro del orden del día: Pregunta sobre las medidas
previstas para hacer frente a la situación laboral y
el mantenimiento del empleo una vez finalicen el
estado de alarma y las medidas excepcionales. La
formula el Grupo Parlamentario Navarra Suma y
para ello, por cinco minutos, tiene la palabra el
señor Esparza Abaurrea.

SR. ESPARZA ABAURREA: Muchas gracias,
señor Presidente. Doy por reproducida la pregunta.

SR. PRESIDENTE: Gracias, señor Esparza.
Para responder a la pregunta, en nombre del
Gobierno, tiene la palabra la Presidenta por cinco
minutos. 

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias,
Presidente. El Gobierno ya ha tomado medidas en
el marco del empleo encaminadas, sobre todo, a la
protección social, a la protección del tejido pro-
ductivo y de la seguridad a la vuelta al trabajo con-
forme se ha ido retomando la actividad. Seguimos
trabajando en ese plan de empleo que, como es
lógico, tendrá otro sentido. Desde luego, no es en
el que empezamos a trabajar al inicio de la legisla-
tura, pero seguimos dialogando con los agentes
económicos y sociales, y, desde luego, ese plan de
reactivación que comentaba en la anterior pregunta
tiene que tener, por supuesto, ese apartado de
fomento del empleo, puesto que, además, tendrá
que permitir decidir sobre medidas concretas y
específicas. Además del análisis del escenario, ten-
dremos que marcar objetivos, planificación, recur-
sos, y será en el marco de esa reflexión profunda y
compartida hacia donde vamos donde pongamos
esa letra pequeña y la especificidad de esos objeti-
vos y de esas prioridades. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias. Para la réplica,
señor Esparza, tiene cinco minutos.

SR. ESPARZA ABAURREA: Muchas gracias,
señor Presidente. Gracias también a la Presidenta.
Lo primero que quiero hacer es reconocerle y agra-
decerle que por primera vez aquí se haya dicho
que  nosotros estamos haciendo propuestas, porque
en otros debates se nos acusa de otras cosas, y yo
le quiero agradecer el reconocimiento expreso que
ha hecho a nuestra posición política. Es verdad que
ha habido medidas y que ha habido diálogo, pero
yo le estaba pidiendo en la pregunta anterior en
aquello que tiene que ver con ese plan de reactiva-
ción que creo que es fundamental.

Para salvar empleos, señora Presidenta, los
ERTE se tienen que alargar en el tiempo. Yo creo
que es algo en lo que coincidimos los dos, además,
porque lo sabemos creo que claramente todos los
que estamos en esta Cámara, y si se quiere defen-
der a los trabajadores se tiene que apostar por esa
decisión, se tiene que impulsar esa decisión y se
tiene que defender políticamente esa decisión. En
definitiva, si exigimos a las empresas el manteni-
miento del empleo cuando salgan de esto de
forma, en fin, sin flexibilidad, tendremos un pro-
blema, tendremos un problema todos y generare-
mos más  desempleo, y esta es la realidad.

Estamos en un momento que es clave, yo creo
que esto es así. Es clave porque empezamos a salir
poco a poco de este proceso, de esta emergencia
sanitaria, pero, obviamente, hay incógnitas desde
el punto de vista de cómo va a reaccionar la activi-
dad económica, de cómo va a reaccionar el merca-
do y de cómo van a situarse las empresas desde el
punto de vista de la posibilidad o no de mantener
más o menos empleo, porque esto es algo real, y
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esa incertidumbre está ahí, está en la calle y la
tenemos todos.

En la encuesta de población activa del otro día
yo creo que el dato más relevante quizás es el
número de ocupados, que se reduce en tres mil
cuatrocientos, vamos a ver qué es lo que dice el
paro registrado esta próxima semana. Bueno, en
cualquiera de los casos es evidente que el segundo
semestre de la EPA va a ser un semestre tremenda-
mente dañino para el conjunto de la economía
navarra.

Estamos contando hasta ahora con un dique de
contención que yo creo que es claro, que se llama
ERTE y que nos está permitiendo hacer frente a
esta situación y está permitiendo mantener el
empleo, esta es la realidad. ¿Qué ocurre? Que
fuera de ese ámbito de aplicación, fuera de esos
ERTE, ¿qué es lo que está ocurriendo?, que se está
destruyendo empleo. Por lo tanto, lo tenemos que
tener muy presente. Pero ese dique de contención,
esos ERTE, obviamente, conforme vayan pasando
las semanas, conforme vayan pasando los meses
van a tener tensiones, y por eso es fundamental
que se flexibilicen. Es fundamental que se sea
capaz de anticipar, es fundamental que se tomen
decisiones y es fundamental que se sea consciente
del terreno de juego que nos vamos a encontrar, de
la situación real que nos vamos a encontrar, en la
que se van a encontrar las empresas y en la que se
van a encontrar los trabajadores. Por eso  nosotros
lo que estamos defendiendo es que, de la misma
manera que va a haber una  desescalada social,
haya una  desescalada en los ERTE que sea propor-
cional al incremento de actividad, es decir, una
empresa en un momento determinado puede incor-
porar a diez trabajadores, y quizás tiene que man-
tener a quince en ERTE, pero incorpora a diez por-
que la actividad le da para poder trabajar de esa
manera, y le estamos ayudando y estamos ayudan-
do al conjunto de la sociedad y estamos ayudando
a los trabajadores.

Creemos que es necesario eliminar el requisito
de condicionar el mantenimiento de las plantillas
durante seis meses porque nadie es capaz de ase-
gurar eso en este momento, esa es la realidad. De
forma justificada, sin ningún tipo de duda, no que-
remos que nadie se aproveche, pero creo que es
una realidad a la que tenemos que hacer frente. Y
creemos también que en esas revisiones que segu-
ramente la Administración puede hacer de todos
los procesos de ERTE que han sido aprobados con
silencio administrativo, en definitiva, que también
se tenga en cuenta esta realidad.

Los ERTE se tienen que mantener en el tiempo
y tienen que ser flexibles para proteger el empleo,
y eso es algo que creo que es fundamental. Y, fíje-
se, yo sé que no es competencia suya, que no es
competencia de la Comunidad Foral, entiendo que

ustedes pueden plantear y pueden defender esto en
Madrid. En Madrid cuenten con nuestro apoyo, de
verdad, para cualquier decisión en esa dirección.
Que el Partido Socialista Obrero Español sepa que,
desde luego,  nosotros votaremos con ellos en todo
lo que tenga que ver con tomar decisiones en esta
línea, que defiendan el empleo, que defiendan a los
trabajadores y que ayuden a las empresas a mante-
ner las plantillas.

Desde el punto de vista de aquí, desde el punto
de vista de Navarra, sí se pueden tomar decisiones.
En la anterior pregunta han hablado ustedes de los
test. Bueno, yo lo que le pido es que deje a las
empresas hacer test, deje a las empresas que quie-
ran hacer test que los hagan, no impida eso. El otro
día me contaba un empresario que hay trabajado-
res que se quedan en casa, me contaba que Salud
Laboral está colapsada, que tiene un importante
embudo, y me contaba que después Salud Laboral
no le daba la baja y el trabajador había estado en el
limbo durante tres o cuatro días, es decir, no esta-
mos dando seguridad desde el punto vista sanita-
rio, pero tampoco estamos dando seguridad desde
el punto de vista de los derechos de los trabajado-
res, y creo que eso es fundamental y a eso nos ayu-
daría hacer test.

El diálogo social —voy terminando— es clave
en este momento, más necesario que nunca en un
momento como este. Usted preside el Consejo del
Diálogo Social, yo, de verdad, no sé a qué está
esperando para convocarlo, o no sé a qué está
esperando para darle el protagonismo que se mere-
ce. Tome decisiones en este sentido. Contará,
como le digo, con nuestro apoyo. Facilite medidas
para fomentar el teletrabajo, facilite medidas para
potenciar…

SR. PRESIDENTE: Señor Esparza, vaya con-
cluyendo.

SR. ESPARZA ABAURREA: … nuevos cana-
les de venta on-line para establecimientos tradicio-
nales, facilite medias para flexibilizar los turnos y
horarios, y piense que habrá sectores que cuando
vuelvan no se van a encontrar el mismo mercado,
no se van a encontrar la misma realidad. 

Y sobre todo —ahora sí termino—, señora Pre-
sidenta, yo creo que usted piensa como yo, pero
como alguno de sus socios no piensan como yo sí
lo quiero dejar claro. Mire, los empresarios, los
emprendedores, los autónomos que tienen trabaja-
dores lo que quieren es mantener la actividad, lo
que quieren es poder trabajar, lo que quieren es ser
capaces de generar empleo, no son ningún diablo
con cuernos. Vamos a respetarlos, vamos a ayudar-
les, porque ayudándoles a ellos estaremos consoli-
dando el Estado del bienestar, estaremos ayudándo-
nos a todos, estaremos ayudando a los trabajadores
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y estaremos ayudando al futuro de nuestra Comuni-
dad. Nada más y muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias, señor Esparza.
Señor Presidenta, tiene usted cuatro minutos.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias,
señor Presidente. Por aclarar alguna cuestión, las
empresas pueden hacer, señor Esparza, test rápidos,
no hay ningún problema para hacerlo. Con el con-
sentimiento de los trabajadores y trabajadoras lo
pueden hacer en cualquier laboratorio. Hay empre-
sas que ya lo están haciendo, por tanto, el Gobierno
no les está impidiendo nada en ese sentido. Lo
único que les pide el Gobierno es que los resultados
de esos test estén luego reflejados en su historia clí-
nica. Pueden hacer test rápidos, como si usted quie-
re hacerse un test rápido, va a cualquier laboratorio
y se lo hacen. Pueden hacer test rápidos y, de
hecho, algunas empresas lo están haciendo.

Datos del paro y datos de la EPA. Pues sí, yo
creo que nadie nos engañamos a estas alturas, van
a ser malos por la situación que estamos viviendo,
evidentemente.

Me pide usted que concrete medidas. Yo creo
que todavía no tenemos el diagnóstico concreto de
cómo va a quedar esta situación, sobre todo porque
no sabemos cuánto tiempo va a durar esta situa-
ción de parón de la actividad económica, por lo
tanto, tenemos que analizar el escenario con más
profundidad. Yo creo que no sería una buena idea
empezar la casa por el tejado. Tenemos ya plantea-
mientos encima de la mesa, tenemos cosas que ya
hemos trabajado como propuestas con el Servicio
Navarro de Empleo, y tenemos unos ejes claros de
por dónde queremos caminar en materia de empleo
en lo que a competencias propias corresponde:
reforzar medidas de asesoramiento, formación,
orientación e intermediación laboral, fomento de la
contratación, medias de incentivación para la con-
tratación por entidades locales, plan de refuerzo
del empleo agrario. Bueno, son cosas que ya veni-
mos trabajando y algunas de ellas ya se están
implementando, como el tema del empleo agrario.
Son cuestiones y medidas que están encima de la
mesa, propuestas que ha hecho no solo el propio
Gobierno sino que también nos han hecho las enti-
dades, en este caso las entidades agrarias con las
que hemos trabajado y estamos trabajando desde el
Servicio Navarro de Empleo y también desde el
Departamento de  Desarrollo Rural. El Gobierno no
ha dejado en ningún minuto de negociar con UGT,
con Comisiones y con la … De hecho, este lunes
por la tarde me reuní con ellos para hablar del
tema de empleo. Y también ayer tuvimos una reu-
nión específica sobre los ERTE con UGT, Comi-
siones, la CEN, ELA y LAB. Ayer mismo se les
trasladó a estos agentes la necesidad de prolongar
los ERTE, y así se lo hemos trasladado al Gobier-

no de España. Además, muchas de las medidas que
hemos ido tomando, muchas de las medidas que se
han aprobado en esta Cámara y que han contado
con la aportación de las formaciones de todo el
arco parlamentario son también medidas encami-
nadas al mantenimiento del empleo, porque tengo
muy claro que todas las medidas que hemos apro-
bado de autónomos van encaminadas y condicio-
nadas al mantenimiento del empleo.

Además, yo misma en la última videoconferen-
cia le pedía al Gobierno de España herramientas de
cobertura hasta que la actividad económica vuelva a
una cierta normalidad, pueden ser ERTE o pueden
ser otro tipo de herramientas, pero lo que entende-
mos es que todas las Administraciones tenemos que
hacer un esfuerzo por proteger ese tejido producti-
vo, por proteger el empleo y por recuperar todo lo
que se pierda en un plazo razonable. Parece que el
Gobierno también ha escuchado esa petición de
medidas de flexibilización de los ERTE y adapta-
ción a los nuevos escenarios y, bueno, pues eso es lo
que hemos visto que la Ministra Calviño parece que
tiene encima de la mesa.

Y también miramos a Europa en este tipo de
medidas, porque esta pandemia se tiene que abordar
desde todos los niveles administrativos e institucio-
nales. Como he dicho,  nosotros también planteamos
medidas de fomento del empleo a través de las enti-
dades locales, medidas de fomento del empleo que
tendrán que ver, efectivamente, con el Gobierno de
Navarra, también con el Gobierno de España y
entiendo que Europa también tiene su papel.

Desde luego, en lo que tiene que ver con el
plan de reactivación económica, no dude de que
contaremos con todas las formaciones políticas.
Como digo, lo anunciaremos la semana que viene.

Y, bueno, también por concluir, tengo que decir
que en el Nastat, que es una encuesta oficial, prác-
ticamente todas las empresas valoran de forma
más significativa el retraso en el pago de impues-
tos como la mejor medida que este Gobierno ha
tomado. Lo digo porque fue una de las primeras
medidas que tomó Hacienda y, como digo, esta es
una encuesta oficial en la que se valora de manera
positiva y muy significativa el retraso en el pago
de impuestos como una buena medida también
para el mantenimiento del empleo y la viabilidad
de las empresas.

SR. PRESIDENTE: Presidenta, vaya terminando.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Voy termi-
nando, Presidente. En estos momentos, la ciudada-
nía espera más que nunca de sus representantes
altura política y debates constructivos. Por eso esa
mano tendida, no tengo ninguna duda, es bien reci-
bida por parte del Gobierno. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias.
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Pregunta sobre el plan de  desescalada, pre-
sentada por el Ilmo. Sr. D. José Javier
Esparza Abaurrea.

SR. PRESIDENTE: Continuamos con el punto
cuarto del orden del día: Pregunta sobre el plan de
 desescalada, presentada por el Grupo Parlamenta-
rio Navarra Suma. Para su formulación, por cinco
minutos, tiene la palabra el señor Esparza.

SR. ESPARZA ABAURREA: Doy por repro-
ducida la pregunta.

SR. PRESIDENTE: Para responder, en nombre
del Gobierno, tiene la palabra la Presidenta, señora
Chivite, por cinco minutos.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): A riesgo de
ser reiterativa —creo que me quedan unas cuantas
preguntas más a este respecto—, como he dicho, la
 desescalada se hará siempre siguiendo un criterio
técnico, un criterio científico, con parámetros sani-
tarios como paraguas de todas las decisiones. Pero
es cierto que esto es algo mucho más que solo el
aspecto sanitario, por eso trabajamos, como he
dicho antes, con distintos grupos en distintos for-
matos para avanzar en todas las áreas: en la sanita-
ria, en la social y también en la económica. Hoy
mismo se constituye esa comisión que se va a
abordar con la sociedad civil en esta materia, hoy
por la tarde tenemos esa primera reunión. Además,
en el seno del Gobierno trabajamos no solo en el
Departamento de Salud, sino en esa comisión
interdepartamental que ayer mismo volvió a reu-
nirse. Como saben, la  desescalada será asimétrica
en España, también lo planteamos así desde Nava-
rra, y, desde luego, aplicaremos esa estrategia
desde nuestra realidad, desde nuestra propia evolu-
ción de los datos, con unos indicadores marco que
serán comunes para todas las comunidades, con
otros indicadores más detallados que  nosotros que-
remos incluir, aunque no sea más que para nuestro
propio control y seguimiento, pero las medias
específicas las tomaremos para atender nuestra
realidad sanitaria, nuestra realidad social y nuestra
realidad económica, que, obviamente, no es la
misma que la que puedan tener otras comunidades.
Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias. Para la réplica,
señor Esparza, tiene cinco minutos.

SR. ESPARZA ABAURREA: Muchas gracias,
señor Presidente, y de nuevo muchas gracias a la
señora Presidenta. Vamos a ver, en un tema como
este necesitamos certezas. No es que necesitemos
certezas  nosotros, señora Presidenta, necesita cer-
tezas la sociedad navarra. Nos sobran los banda-
zos, no podemos dar bandazos, señora Presidenta.
Y certezas no es dar buenas noticias, certeza es
decir las cosas como son, certeza es dar seguridad,
certeza es trasladar ideas claras, certeza es no decir

un día una cosa y al día siguiente la contraria, por
lo tanto, lo que le pido es que tengan mucho cuida-
do a la hora de comunicar al conjunto de la socie-
dad, porque es fundamental. Lo que no puede ser
es que a veces, no sé, tengamos la sensación y la
sociedad tenga la sensación de que nos están vol-
viendo locos, porque un día se dice una cosa y al
día siguiente se dice la contraria.

Y Navarra, en cuanto a la  desescalada, tiene la
obligación de acertar en esa vuelta a la normali-
dad, acertar desde dos puntos de vista, desde el
punto de vista de la seguridad sanitaria, para que
no tengamos un nuevo rebrote, y desde el punto de
vista económico, para compaginar eso con ser
capaces de reactivar la economía y proteger de la
mejor manera el empleo. Para eso diferentes for-
maciones le estamos diciendo que es fundamental
hacer test masivos a la población, y voy a explicar-
me, porque el otro día parece que no se nos enten-
dió. Usted afirmaba que solo a los sintomáticos, yo
espero que se corrija. Hoy en diversos medios de
comunicación aparecen catorce asociaciones sani-
tarias pidiendo que se hagan test a los profesiona-
les sanitarios y aparece la UGT pidiendo que se
hagan test a los profesionales educativos, del sec-
tor educativo. Yo no pido que se hagan test a los
seiscientos sesenta mil navarros, de verdad, yo lo
que digo es que hay que hacer test a los sintomáti-
cos, hay que hacer test a todos los que están en
residencias de mayores y en residencias de disca-
pacidad, a todas las personas que son vulnerables,
a todos los trabajadores sanitarios y sociosanita-
rios, a todos los que han tenido un contacto estre-
cho con alguien que ha dado positivo, y que a las
empresas les dejemos hacer. Todos los países que
han hecho esto han tenido éxito.

Es decir, el primer paso para una  desescalada
que sea segura y que sea eficaz desde el punto de
vista social es hacer el mayor número de test posi-
bles, por tanto, vamos a aprovechar el potencial
que tiene Navarra, señora Presidenta, vamos apro-
vechar lo público y lo privado, vamos a aprove-
charlo todo, porque eso nos va ayudar, nos va a dar
seguridad, va a evitar que haya más contagios y al
mismo tiempo nos va a ayudar, como decía, a
generar actividad económica y empleo.

Y las empresas quieren hacer test a sus trabaja-
dores. Ahora usted me decía que se pueden hacer
test rápidos. Bueno, yo quiero criterios claros, cri-
terios claros para poder hacer PCR, porque unos
pueden necesitar test rápidos y otros PCR, por
ejemplo, y otros las dos pruebas. Criterios claros,
que las empresas sepan claramente si pueden o no
pueden, porque la sensación que hay es que no se
puede, la sensación que hay es que el Gobierno
está limitando esa capacidad de decisión, esa liber-
tad que creo que tiene que tener el tejido económi-
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co. Y, además, es algo que yo estoy seguro que nos
va a ayudar.

Usted ha contado con quiénes están planteando
este plan de  desescalada. A mí lo que me gustaría
es que se contara con los sectores afectados, me
parece que es fundamental. Las noticias que hemos
tenido creo que no nos ayudan a nadie y creo que
generan más desconcierto y generan desconfianza.
El otro día diferentes Presidentes autonómicos,
unos del PP, pero también el señor Urkullu o el
señor Torra, cuestionaron algunas cosas. Yo no sé
qué es lo que usted piensa claramente, tampoco
creo que nos lo haya trasladado. Necesitamos,
efectivamente, conocer esos criterios, necesitamos
planificar esa  desescalada, creemos que se podía
haber realizado ya un estudio de seroprevalencia
que nos hubiera situado mejor en el contexto a día
de hoy. Hay otras comunidades que lo están
haciendo, y lo están haciendo, además, con núme-
ros por encima de lo que está proponiendo el Esta-
do, yo creo que en eso usted debería ser valiente.

Pero, en fin, hay declaraciones de ayer de dife-
rentes sectores que van a verse muy afectados por
la  desescalada que yo creo que reflejan el grado de
desconcierto de la sociedad navarra: «Los hostele-
ros navarros ven el plan de  desescalada como una
tomadura de pelo —eso es lo que decían—, una
tomadura de pelo y casi una aberración. Parece
que estamos a vacilar y a volvernos locos. Es
inviable que los bares abran las terrazas a un tercio
de su capacidad, es inconcebible todo lo que se
está haciendo, el sector está harto». Esto decían en
relación con el plan de  desescalada que planteaba
el Gobierno de España, el señor Sánchez. Pero la
hostelería, en definitiva, ¿qué estaba pidiendo?
Más espacio para las terrazas, que los ERTE sean
flexibles, que es lo que hemos hablado en el punto
anterior, agilizar trámites y dicen que las mampa-
ras son inasumibles, por lo tanto, alguna respuesta
habrá que darles. Pero habrá que ofrecerles medi-
das que sean reales y que sean efectivas, porque el
comercio, el pequeño comercio tiene que abrir el
día 4, creo que tiene que abrir el día 4, no sabe en
qué condiciones, no saben hoy en qué condiciones
tienen que abrir, y ¿qué es lo que preguntan en
relación con los EPI? Si tienen que dar o no pro-
tecciones a los clientes: mascarillas, guantes, si
tiene que haber o no protocolos con productos de
seguridad entiendo que para lavarse las manos y
cuáles tienen que ser, si los locales tienen que estar
preparados de una determinada manera…

SR. PRESIDENTE: Señor Esparza, vaya termi-
nando.

SR. ESPARZA ABAURREA: Voy terminando.
En definitiva, hay muchísimas dudas, y esas dudas
se tienen que resolver ya. No se puede esperar a
pasado mañana porque pasado mañana estos
comercios tienen que estar abiertos. Entonces, yo

no sé con quién han hablado. Usted dice que hay
que hablar con los sectores, yo, de verdad, creo
que es el camino, pero escúchenles y, sobre todo,
vamos a dar respuestas en tiempo y forma, porque
creo que es fundamental para el conjunto de la
sociedad y creo, además, que, desde luego, Nava-
rra lo necesita y su Gobierno lo necesita porque es
la manera de generar confianza y ganar credibili-
dad, señora Presidenta.

Y, por último, y ahora sí termino, son fundamen-
tales, y coincido con usted, las entidades locales
para este proceso. Es fundamental que haya una
buena coordinación. Yo creo, y se lo digo con total y
absoluto respeto, que hasta ahora no ha habido una
coordinación efectiva, creo que se puede mejorar en
el ámbito de la coordinación con las entidades loca-
les, se puede mejorar, y mucho. Planteen esto de
otra manera. Si hasta ahora no ha funcionado, por
favor, que a partir de ahora funcione porque, señora
Presidenta, el papel de los Ayuntamientos va a ser
esencial para el futuro, para que la  desescalada se
haga de una forma más ordenada y, por lo tanto,
más efectiva. Nada más y muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias, señor Esparza.
Señora Presidenta, para la réplica tiene tres minu-
tos y medio.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias, Pre-
sidente. Yo creo que en todas las intervenciones
que he tenido en este Parlamento a lo largo de esta
crisis he dicho clarísimamente que tenemos que
acertar con garantizar un mínimo de actividad eco-
nómica, cuando era oportuno ese mínimo de activi-
dad económica, con la seguridad y la salud de los
trabajadores y de las trabajadoras, por lo tanto,
siempre hemos puesto encima de la mesa que nues-
tra prioridad como Gobierno era garantizar la salud.

Yo no sé si cuando viene aquí la Consejera de
Salud ustedes escuchan o no escuchan. Claro, es
que ahora plantea usted que hagamos  nosotros ese
estudio de seroprevalencia que va a hacer el minis-
terio, más ampliado. Es que ya lo dijo la Consejera
el otro día, es que lo dijo en sede parlamentaria la
Consejera el otro día. Es que, de verdad, me sor-
prende que vienen aquí, se les preguntan unas
cosas, se contesta con todo detalle cuál es el plan
de testing que va a hacer el Gobierno, de PCR por
un lado, de test rápidos, por otro, de Elisa, por otro
lado, del estudio que va a hacer el Gobierno de
España, del estudio que quiere implementar el
Gobierno de Navarra, porque ya dijo que vamos a
hacer un estudio propio ampliado, y ahora usted
me lo pide. Es que ya lo dijo el martes la Conseje-
ra, señor Esparza. 

Y usted me está cuestionando continuamente
que no queremos trabajar con la parte privada. Es
que estamos trabajando con la parte privada, señor
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Esparza. Yo no sé si usted leyó ese artículo de opi-
nión, creo que era de la directora del CIMA,
diciendo que había habido una colaboración y una
coordinación perfecta con la parte privada. Y lo
decía ella, no lo decía el Gobierno de Navarra, al
que usted puede tildar de lo que quiera, pero,
bueno, creo que no voy a insistir en el plan de tes-
ting que hizo la Consejera.

Y yo tengo muy claro que esto es un criterio
técnico y no político, y se utilizarán todos los
recursos que tengamos a nuestra disposición, pero,
sobre todo, lo que tenemos que tener claro es a
quién y para qué. Y todos esos colectivos que
usted ha dicho, todos los profesionales sanitarios,
todos los profesionales sociosanitarios, las perso-
nas vulnerables, ya dijo la Consejera que se están
haciendo y que se van a seguir haciendo, por lo
tanto, por favor, señor Esparza, repásese la inter-
vención de la Consejera.

Yo no sé desde cuándo sus referentes políticos
son Urkullu y Torra, a mí la verdad es que me ha
sorprendido que usted los nombre como ejemplo,
me sorprende, sin más. En todo caso, como digo,
el proceso de  desescalada en un marco general es
el estatal, pero en nuestro caso, como bien reitero,
va a ser un proceso asimétrico, vamos a trabajar
con todos los sectores afectados desde cada uno de
los departamentos, y pongo por caso cómo se está
trabajando, por ejemplo, el tema del turismo de la
mano del sector turístico para adaptarse a ese
nuevo turismo que parece que vamos a tener. Se
está trabajando de la mano del sector hostelero, del
sector hotelero, del sector agroalimentario, del sec-
tor agrario, porque cada uno de los departamentos
está trabajando con sus sectores afectados. Y el
Estado nos dará un marco, pero  nosotros detallare-
mos ese marco. Y desde luego que habrá especifi-
cidades para cada uno de los ámbitos.

No sé, cuestiona usted la coordinación con los
Ayuntamientos. Todos los días hay reunión con la
Federación Navarra de Municipios y Concejos,
otra cosa es que haya determinados alcaldes que
hagan de su capa un sayo. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias, señora Presidenta. 

Pregunta sobre la situación de Navarra frente
a la  desescalada, presentada por el Ilmo.
Sr. D. Ramón Alzórriz Goñi.

SR. PRESIDENTE: Vamos con en el punto
quinto del orden del día: Pregunta sobre la situa-
ción de Navarra frente a la  desescalada que en este
caso presenta el Grupo Parlamentario Partido
Socialista de Navarra. Para su formulación, por
cinco minutos, tiene la palabra el señor Alzórriz.

SR. ALZÓRRIZ GOÑI: Muchas gracias, señor
Presidente. Buenos días, Presidenta, y buenos días
a todos los Consejeros y Consejeras de su Gobier-

no. En primer lugar, me gustaría comentarle dos
premisas que para  nosotros son fundamentales,
que creo que para el Gobierno deberían de serlo y
que creo que, además, lo están siendo: una, la
potencia sin control no sirve de nada; dos, hay que
diferenciar lo prioritario de lo urgente, y diría una
tercera: vísteme despacio que tengo prisa.

Decía el señor Esparza que hace mes y medio
ya pedía una reactivación económica cuando, hay
que decirlo claramente, llevamos un mes de pande-
mia y un mes de estado de alarma y creo que en
este mes el Gobierno de Navarra ha sabido dife-
renciar lo que era lo urgente y prioritario de lo
siguiente que va a ser necesario, que es la
 desescalada y la reactivación económica. Y lo digo
porque este Gobierno, y luego lo hablaremos más
profundamente, se ha gastado ya más de ciento
cuarenta millones de euros en dotar a los servicios
sanitarios, a los sociosanitarios, ha utilizado su
autonomía fiscal para relajar y para dar mayor
liquidez a las empresas, ha convocado la Perma-
nente del Diálogo Social, por lo tanto, ha tenido
una escucha activa. Eso ha estado haciendo este
Gobierno y creo que va dando los pasos necesarios
y los pasos prioritarios, y los datos y la situación
sociosanitaria actual permiten entender que esta-
mos en una fase avanzada de la crisis global gene-
rada por el coronavirus. 

Llevamos días hablando de futuro, lo que ha
conseguido la sociedad gracias a su estricto confi-
namiento y el esfuerzo de todo el personal sociosa-
nitario, que ha sido enorme. Juntos hemos frenado
la expansión del virus, aunque somos conscientes
de que los resultados, cada vez mejores, son tam-
bién reversibles y, por lo tanto, tenemos que man-
tener la situación actual de estado de alarma.

El Presidente del Gobierno de España anunció
el plan para la transición hacia una nueva normali-
dad, y dijo en su intervención, literalmente: «Si
tenemos que elegir entre la prudencia y el riesgo,
elegiremos siempre la prudencia, el protagonista
de esta etapa de  desescalada es la ciudadanía, y en
este caso de nuestra tierra».

Pero, señora Presidenta, a los socialistas no nos
importa de qué manera se haga esa  desescalada y
de qué manera se produzca esa recuperación eco-
nómica. Para  nosotros hay que diferenciar muy
claramente la manera de salir de esta crisis y la
 desescalada, por lo tanto, de la misma.

No es lo mismo salir de la manera que salió el
Partido Popular, con recortes y con privatizacio-
nes, y apoyada además en este caso por Navarra
Suma, por UPN, que la propuesta de salida de la
crisis y la  desescalada que propone un Gobierno
progresista en España.

No es lo mismo salir con ERTE que con ERE,
y nos alegramos mucho de que Navarra Suma en
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este caso ahora, y en esta situación, apueste por los
ERTE y no por la supresión de empleos.

Y no son lo mismo las ayudas a los autónomos
y a las micropymes que se han dado por parte de
este Gobierno progresista.

No son lo mismo los recursos que se ponen
para la digitalización y la innovación por este
Gobierno que por los anteriores de derechas.

No son lo mismo las ayudas a la vivienda y al
alquiler a las personas más necesitadas.

No es lo mismo el aumento de los avales para
la liquidez y el fortalecimiento del tejido industrial
y productivo.

No es lo mismo aumentar la renta garantizada
y, por lo tanto, ayudar a los más vulnerables que
no hacerlo.

Por lo tanto, señora Presidenta, ¿en qué situa-
ción se encuentra Navarra para afrontar el proceso
de  desescalada? Pero, sobre todo, y para  nosotros
es fundamental que se sigan en este proceso estas
premisas básicas para que nadie se quede atrás y
todo el mundo salga junto de esta situación que a
todos nos afecta. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias, señor Alzórriz.
Para la respuesta, señora Presidenta, tiene cinco
minutos.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Muchas
gracias, Presidente. ¿Cómo situada está Navarra?
¿Cuál es la foto fija de cara a esos indicadores que
nos van a permitir ir avanzando en las distintas
fases de  desescalada? Pues yo mantengo, como
dije ya hace unos días, que Navarra está bien posi-
cionada para afrontar esa fase de  desescalada.
Vemos los indicadores epidemiológicos que nos
ha trasladado el Gobierno de España, desde la tasa
de reproducción del virus, que está en un 0,7 en
estos momentos de contagio de la situación de la
pandemia, con un crecimiento de casos de en
torno al 1 por ciento, pasando por la disponibili-
dad de camas y la capacidad del sistema sanitario.
En estos momentos tenemos en UCI a treinta y
nueve personas, hemos llegado a tener hasta
noventa y siete, y nunca llegamos hasta el límite
de nuestras capacidades.

Y como he señalado en anteriores preguntas,
ahora tenemos que reforzar todo lo que tiene que
ver con el control de los contactos estrechos. Pero
si algo está claro es que podemos confiar tanto en
la ciudadanía, que nos ha dado un ejemplo de com-
portamiento, como en nuestro sistema sanitario
para ir avanzando en las siguientes fases. Y yo
comparto que se trata de ir avanzando con pruden-
cia, con paso firme para que no tengamos que dar
ningún paso atrás, y esto será responsabilidad del
Gobierno y mucha parte también será responsabili-

dad ciudadana, a la que tendremos que informar de
una manera adecuada. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias. Para la réplica,
señor Alzórriz, tiene un minuto.

SR. ALZÓRRIZ GOÑI: Muchas gracias, Presi-
dente. Como decía la Presidenta,  nosotros también,
desde esta tribuna, apelamos a que todos los nava-
rros y navarras mantengamos una conducta irre-
prochable durante la  desescalada. Pese a nuestras
ganas de sentirnos libres, de disfrutar del día a día
junto a los nuestros, debemos recordar que una
mala decisión puede hacer rebrotar el coronavirus.

Los socialistas vemos con buenos ojos el grupo
de trabajo interdepartamental liderado por la Presi-
denta del Gobierno de Navarra para avanzar en las
cuatro fases de  desescalada. Está claro que la natu-
raleza de nuestra tierra no se asemeja a la de otras
urbes u otras provincias, por eso compartimos con
el Presidente del Gobierno de España, Pedro Sán-
chez, que este plan de  desescalada de cuatro fases
debe ser asimétrico, como usted ha dicho, y, sobre
todo, en coordinación y estrecha colaboración con
el Gobierno de España, con las autonomías y con
las entidades locales.

Es responsabilidad, lo hemos dicho en numero-
sas ocasiones, de todos los grupos políticos, de los
Ayuntamientos, de los ciudadanos y ciudadanas ser
leales al plan de  desescalada que permite poner
color y futuro a un futuro todavía incierto.

Unidos podremos hacer frente a una nueva
forma de vida, podremos fortalecer el tejido
empresarial de nuestra Comunidad, podremos pro-
teger a las personas más vulnerables y podremos
acabar, por fin, con un virus que llegó por sorpresa
y deshizo nuestra rutina.

Termino. El plan de  desescalada es un plan, que
no se le olvide a nadie, para seguir salvando vidas
y salvar también posteriormente la economía de
nuestro país. Así lo definió el Presidente del
Gobierno de España, Pedro Sánchez.

SR. PRESIDENTE: Señor Alzórriz, vaya con-
cluyendo.

SR. ALZÓRRIZ GOÑI: Termino. Con esta afir-
mación solo cabe una forma de actuar. Espero que
todos unamos fuerzas y acompañemos a este
Gobierno en la reconstrucción de nuestra tierra.
Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Mila esker. Gai-zerrendako
seigarren puntuarekin jarraituko dugu: Galdera,
«motel tze-neurrien plana» kudea tzeari buruzkoa.
EH Bildu Nafarroa talde parlamentarioak eginen
du. Eta galdera egiteko, bost minutuz, Ruiz Jaso
andrea, zurea da hi tza. 

SRA. RUIZ JASO: Mila esker.
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SR. PRESIDENTE: Disculpe. Para la réplica,
señora Presidenta, tiene tres minutos y veinte
segundos.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias,
Presidente. Como decía antes, Navarra está en esa
fase hacia la  desescalada en una situación razona-
ble, y quiero poner algún dato y algún criterio
objetivo encima de la mesa. Algunos de los pará-
metros con los que se va a decidir el ritmo de una
transición, que puede y que yo defiendo que debe
ser una transición asimétrica, tienen que ver funda-
mentalmente con cómo tenemos nuestro sistema
sanitario, ya los expuse aquí la semana pasada:
epidemiológicos, de recursos sanitarios, de diag-
nóstico y vigilancia, y de protección a la población
en general. Y, sobre todo, los datos nos pueden dar
una imagen de cómo estamos, siempre lo digo, y
lo tomamos con absoluta prudencia.

Partimos de una situación en la que la epidemia
puede darse, lo he dicho antes, por razonablemente
controlada, dado que entre los días 30 de marzo y
12 de abril el número reproductivo efectivo,  o sea,
el promedio de personas nuevas que contagia un
infectado se situaba incluso por debajo del 0,5, la
media la tenemos en estos momentos en el 0,7. Por
lo tanto, llevamos ya varios días con un incremen-
to que ronda el 1 por ciento, lo cual consolida
nuestra situación de meseta. Por lo tanto, la parte
epidemiológica, como digo, está razonablemente
controlada.

Otro de los objetivos era disponer de un siste-
ma sanitario con un músculo suficiente, no solo
para recuperar cierta normalidad o de esa nueva
normalidad, sino para responder con margen y con
capacidad suficiente a los nuevos episodios par-
tiendo de las lecciones aprendidas. Hablamos el
otro día de la tasa de ocupación de UCI, de respi-
radores de reserva. Llevamos ya varias semanas
con un descenso continuado de hospitalizaciones,
sobre todo lo que tiene que ver con UCI, hoy
teníamos a las nueve de la mañana treinta y nueve
personas en UCI. Siguen creciendo las altas. Por lo
tanto, bueno, pues se pueden aportar muchos
datos, pero la conclusión es que cada vez se produ-
cen menos contagios y los casos son cada vez
menos graves, aunque por desgracia tenemos que
seguir lamentando demasiados fallecimientos.

Otro de los criterios: disponer de un buen siste-
ma de detección y vigilancia para atajar los posi-
bles brotes o contagios. Pues de aquí la estrategia
de testing que ya la Consejera compartió con todos
ustedes el martes, más de treinta y cinco mil prue-
bas en total se han hecho en Navarra, lo que nos
colocan en una situación comparativa a nivel
nacional e internacional media-alta. Pero ahora,
como dijo la Consejera, vamos a dar un salto cuali-
tativo, vamos a realizar hasta seis mil PCR diarios,

por lo tanto, nos va a permitir hacer a más perso-
nas, detectar nuevos contagios.

Como he dicho antes, el seguimiento de los
contactos estrechos de los nuevos casos positivos
es lo que ahora estamos reforzando con cuestiones
como la geolocalización y la aplicación Corona-
Test, que es un buen punto de partida, y vamos a
contar con todo el soporte tecnológico que sea
necesario de manera que podemos ver que estamos
en una buena posición para afrontar ese escenario
que está por venir, sabiendo, como he dicho, que el
reto ahora es la vigilancia y el control de la enfer-
medad, pero estamos reforzándonos con todas las
herramientas para ello, y una de las mejores herra-
mientas que tenemos es el comportamiento ciuda-
dano, que, sin duda, nos ha permitido afrontar esa
peor parte de la crisis de manera bastante razona-
ble. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Eskerrik asko.

Pregunta sobre la gestión del “plan de
 desescalada”, presentada por la Ilma. Sra.
D.ª Bakar txo Ruiz Jaso.

SR. PRESIDENTE: Orain bai, gai-zerrendako
seigarren puntuarekin jarraituko dugu: Galdera,
«motel tze-neurrien plana» kudea tzeari buruzkoa.
EH Bildu Nafarroa talde parlamentarioak egiten
du. Eta bost minutuz, galdera egiteko, Ruiz Jaso
andrea, zurea da hi tza. 

SRA. RUIZ JASO: Mila esker, presidente
jauna. Galdera egin tzat ematen dut.

SR. PRESIDENTE: Eskerrik asko. Galderari
eran tzuteko, gobernuaren izenean, gobernuko
lehendakaria, Chivite andrea, zurea da hi tza, bost
minutuz.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias de
nuevo, Presidente. Como ya he venido explicando
en las distintas respuestas, el Gobierno está traba-
jando en cuatro esferas de trabajo de la
 desescalada: el sanitario, con el liderazgo del Insti-
tuto de Salud Pública; el interdepartamental, den-
tro del Gobierno; el de la aportación de la sociedad
civil, en el marco de una comisión que se constitu-
ye esta tarde en la que habrá nombres que son refe-
rentes en distintos ámbitos, ya sean científicos
como sociales; y la cuarta pata pues es la política.

Lo vengo diciendo, esperamos trabajar de la
mano de todos los grupos, con todas las aportacio-
nes que nos quieran seguir haciendo, porque enten-
demos que todas las reflexiones han de ser com-
partidas y las soluciones sustentadas en la
inteligencia compartida.

Navarra, como también he dicho, se guiará por
los indicadores marco que son comunes a todas las
comunidades, pero va a tener, tiene su propia estra-
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tegia, porque ni nuestro sistema sanitario ni nuestra
realidad social ni nuestro tejido productivo son
como los de otras regiones. Quien mejor conoce
nuestra realidad somos  nosotros mismos y las medi-
das concretas se harán conforme a nuestras especifi-
cidades, porque no tendría sentido que fuera de otra
manera. Muchas gracias, eskerrik asko.

SR. PRESIDENTE: Ihardespen  txandarako,
Ruiz Jaso andrea, bost minutu dituzu.

SRA. RUIZ JASO: Mila esker, presidente
andrea, gaur galdera honi eta beste ba tzuei ere
emandako eran tzunengatik. Pasa den ostiralean
bertan hemiziklo honetan esan zenuen Nafarroan
bide propioa eginen zela, estrategia propioa disei-
natuko zela  deseskala tze prozesu horretarako. Eta
guk galde tzen genizun ea zertan da tzan bide hori,
nor ariko zen parte-har tzen eta, bereziki, nola
uztar tzen den estrategia propioa egin ahal izatea
gerora, ostiral horretan bertan, Osasun Ministe-
rioak ezarritako markoarekin eta ezarritako
zuzendari tza, berriro, bakarrarekin. Ostiral arra -
tsaldean bertan, larunbateko egunkarietan irakurri
ahal izan genuen bezala, ez soilik Nafarroari baizik
eta erkidego guztiei Osasun Ministeriotik mezu
garbia eman zi tzaien, eta bada: prozesu hau osoa
Espainiako Gobernuak erabakiko du eta Espainia-
ko Gobernuak zuzenduko du. Eta hori izan zen
larunbateko Espainiako egunkari guztien portadan
irakurri ahal izan genuena.

[Muchas gracias, señora Presidenta, por haber
dado respuesta hoy a esta y a otras preguntas.
El viernes pasado señaló usted en este mismo
hemiciclo que Navarra diseñaría su propio
camino, su propia estrategia para este proceso
de  desescalada. Y  nosotros le preguntábamos
en qué consiste dicho camino, quién tomaría
parte en él y, especialmente, cómo se conjuga-
ba el poder  desarrollar una estrategia propia
con el marco y la dirección, única que de nuevo
se imponían por el Ministerio de Sanidad ese
mismo viernes. Ese mismo viernes por la tarde,
tal y como pudimos leer en los periódicos del
sábado, el Ministerio de Sanidad lanzó un
claro mensaje no solo a Navarra, sino a todas
las comunidades: todo este proceso lo decidirá
el Gobierno de España y lo dirigirá el Gobier-
no de España. Y eso fue lo que pudimos leer el
sábado en la portada de todos los periódicos
de España].

Horregatik irudi tzen zait galdera hau modu
honetan egitea pertinentea dela. Batez ere, orduz
geroztik eta aste honetan zehar, asteartean esate
baterako, Sánchez presidenteak egin zuen agerral-
diaren ondoren, badaukagulako, gu txi gorabehera,
plantea tzen den  deseskala tze hori: faseka, probin -
tziaka eta agintari tza bakarraren baitan.

[Por ello me parece que resulta pertinente
hacer esta pregunta de esta forma. Sobre todo
a partir de ese momento, y a lo largo de esta
semana, por ejemplo tras la comparecencia
que el Presidente Sánchez hizo el martes, tene-
mos más o menos claro cómo se plantea esa
 desescalada: por fases, por provincias y bajo
un mando único].

Egia esan, larunbatean bertan eman zituen
azalpen orokorrak, jendarteari begira, telebistaren
bidez, eta gero, igandean pen tsa tzen dugu –horrela
esaten du berak–, bai zuri eta bai erkidego guztie-
tako presidenteei adierazi zizuen aldez aurretik,
bezperan, telebistaren bidez denok en tzun ahal
izan genuena, garbi gera dadin nork agin tzen
duen. Gero, hortik aurrera Nafar Gobernuak egi-
ten du bere balorazioa azken batean Espainiako
Gobernutik azal tzen dena berriro nafar jendarteari
azal tzeko.

[A decir verdad, el mismo sábado por televi-
sión dio una serie de explicaciones generales a
la ciudadanía y, más tarde, creemos que el
domingo –eso es lo que dice él– les facilitó a
usted y al resto de presidentes de todas las
comunidades esa misma información que todos
habíamos podido escuchar la víspera por tele-
visión, para que quede claro quién manda. A
partir de ahí el Gobierno de Navarra hace su
valoración, a fin de cuentas para manifestar
nuevamente a ciudadanía navarra lo expresado
por el Gobierno de España].

El viernes pasado mostrábamos nuestras caute-
las o nuestras dudas en relación con un debate que
se suscitó, y era si Navarra estaba objetivamente
preparada para afrontar una fase de  desescalada. El
Gobierno de España ya nos ha dicho que a partir
de esta semana y para el 11 de mayo pues estare-
mos en condiciones…, no sé, según qué criterio.
Lo que sí decíamos, y compartíamos esta cuestión
con otros grupos, era que había que planificar ese
proceso, tanto el proceso de  desescalada como el
proceso posterior, del que aquí ya se ha hablado a
lo largo de esta mañana también, y  nosotras plan-
teábamos tres claves.

En la primera, en teoría coincidimos con el
planteamiento que hoy ha trasladado la Presidenta
del Gobierno, tiene que ser liderado obviamente
por Salud Pública, tiene que basarse en criterios
sanitarios, en criterios epidemiológicos, y se citaba
también una cuestión, y es la capacidad diagnósti-
ca. Estamos en disposición y yo, en fin, atendí con
entusiasmo a la Consejera de Salud en todas las
explicaciones que dio, lo que pasa es que, coinci-
diendo en la teoría y creo que ahí vamos a estar
todos de acuerdo, luego tenemos una realidad, y es
que un día se hacen mil trescientos noventa o mil
cuatrocientos test, pero es que luego, al día
siguiente, volvemos a una cifra de cuatrocientos
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noventa. Yo no sé ayer cuántos se hicieron ni cuán-
tos se han hecho hoy. No lo sabemos. Lo que sí
tenemos claro es que para afrontar la siguiente fase
es muy importante tener una visión integral de cuál
es la realidad, de cuál es la realidad de los conta-
gios, de cuál es la realidad del grado de inmunidad
que tenemos en la población y, obviamente, y
coincidimos en eso también, además del estudio de
seroprevalencia estatal,  nosotras también insistía-
mos en que no se descartara hacer un estudio pro-
pio en Navarra, porque esa es la foto que podemos
ir completando poco a poco. En fin,  nosotras con-
sideramos que a día de hoy es aventurado decir
que tenemos esa visión de cuál es la realidad hoy
en Navarra, por eso mostramos las cautelas el vier-
nes pasado y por eso las volvemos a mostrar.

A mí me ha preocupado una cuestión de la que
ha hablado hoy usted. Es evidente y compartimos
que para la siguiente fase va a ser clave la capaci-
dad de detección precoz de nuevos casos, de vigi-
lancia, de control de los contactos, hay muchas
maneras de hacerlo, pero si el Gobierno de Nava-
rra va a fiar el rastreo digital a grandes multinacio-
nales, eso no lo vamos a compartir en ningún caso,
repito, en ningún caso, hay otras vías, hay otros
caminos, pero tiene que haber una cuestión bien
clara, que es el control público y asegurada la ano-
nimización. En fin, espero que el Gobierno de
Navarra tenga otras alternativas que no sean las
multinacionales porque estamos hablando de la
privacidad de las personas, estamos hablando tam-
bién de control social y ese debate está por darse,
pero, desde luego, no mediante multinacionales,
eso lo tenemos clarísimo.

En la segunda cuestión decía: bueno, prediccio-
nes matemáticas. Efectivamente, para tomar deci-
siones hay que valorar las anteriores y predecir o
prever qué consecuencias pueden tener las siguien-
tes. Estos días he estado hablando, además, con un
matemático experto en predicciones y en modelos
predictivos, y decía: ya, pero es que tú para hacer
una predicción tienes que contar con datos fiables,
tienes que meterlos en la base de datos con la que
estés trabajando y, si quieres una proyección fia-
ble, tienes que trabajar con datos reales, y creo que
a día de hoy todavía no estamos en esa fase.

Había otro segundo criterio, y en este es en el
que quería profundizar hoy, decíamos que… 

SR. PRESIDENTE: Ruiz Jaso andrea.

SRA. RUIZ JASO: … en  nuestra opinión, era
indispensable que las decisiones las tomáramos
aquí, que estuvieran pegadas al territorio, que
fuera una estrategia realmente foral, coordinada
con otras Administraciones y, fundamentalmente
también, con el entorno que nos rodea, pero que
responda a nuestra realidad y necesidades. Yo hoy,
a la vista de lo que dice usted, sinceramente tengo

muchas dudas. El Gobierno español ha marcado
muy claramente cuáles son las unidades, en este
caso las provincias, y yo, con todo el respeto a las
provincias, espero que el Gobierno de Navarra rei-
vindique que Navarra no es una provincia más,
que no tiene el nivel competencial que tiene Alme-
ría, que tiene Cuenca o que tiene Badajoz, eso es
lo que espero. Y yo, desde luego, no sé cómo se
come o cómo se entiende que el mismo día que el
Director General de Salud, el señor Artundo, afor-
tunadamente recuperado, sale hablando de una asi-
metría dentro de Navarra, se está trabajando con
los Ayuntamientos y con los Concejos, eso no sé
cómo se come con el planteamiento general que se
ha hecho por parte del Gobierno del Estado. Usted
hoy dice: el Estado nos pone un marco. Que no, no
confunda marco con mando, el Estado no nos pone
un marco, nos ha impuesto un mando único al que
espero que, como Gobierno de Navarra, ustedes,
que están en algunas cuestiones acatando y asu-
miendo sin rechistar, en esta ocasión sí que apues-
ten por hacer realmente una estrategia foral, pega-
da a nuestras necesidades, a nuestra realidad…

SR. PRESIDENTE: Ruiz Jaso andrea.

SRA. RUIZ JASO: Ahora acabo, señor Presi-
dente. Y, como decía usted, con una gestión com-
partida, pero que no sirva para afianzar modelos
caducos y modelos pasados, sino que tenga una
perspectiva transformadora y, desde luego, que nos
sirva para poder construir un modelo de sociedad
más justo. Mila esker.

SR. PRESIDENTE: Mila esker. Para responder,
en nombre del Gobierno, Presidenta, tiene tres
minutos y cuarenta y siete segundos.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Eskerrik
asko, presidente. Bueno, yo sabía que usted no
compartía esto del mando único, es decir, no es
ninguna sorpresa, pero lo cierto es que en un esta-
do de alarma la norma es la que es, podremos pro-
testar todo lo que queramos y todo lo que nos dé la
gana, pero la norma es la que es. Y yo más que
pelearme con la norma, con lo que me peleo todos
los días es con los datos y con las estrategias para
tener mejores datos, no con una norma con la que
creo que en este momento, en el marco del estado
de alarma, difícilmente nos podemos pelear.

Yo no comparto que mando único signifique
uniformidad, sino criterios marco y coordinación,
porque nadie nos ha dicho que no podamos atender
a nuestra realidad, por eso estamos diseñando
nuestro propio plan, porque podemos atender a
nuestra realidad, faltaría más. Si, de hecho, las nor-
mas que ha publicado el ministerio cree que real-
mente no dejan marco a la interpretación, bueno,
pues no sé, igual es que usted no ha sido tampoco
muy objetiva leyéndoselas o es que a lo mejor yo
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suelo leer con lectura muy posibilista, que puede
ser también.  En todo caso, faltaría más que no
pudiéramos atender a nuestra realidad porque,
como digo, desde Navarra estamos proponiendo y
también se están atendiendo nuestras propuestas
porque he dicho que los cuatro criterios que
 nosotros propusimos que tenían que ser los crite-
rios a tener en cuenta para avanzar en las fases de
 desescalada pues es que están en el panel de indi-
cadores.

Por lo tanto, yo sí que me siento escuchada, en
algunas cosas sí, en otras no. Y  pongo un ejemplo
muy simple, si en Navarra tenemos mucho turismo
rural, las medidas que hagamos para recuperar esa
actividad tendrán que adecuarse a nuestra realidad,
a la realidad de nuestro turismo, que no es el que
tiene Valencia o el que tienen otras comunidades;
lógicamente, tendría poco sentido aplicar las mis-
mas medidas a conceptos que son diferentes. A mí
me parece que es fácil de entender, pero, como
digo, es hacer una lectura posibilista de las normas.

Por lo tanto, lo que quiero decirle es que todas
las medidas que vamos tomando y que vamos a
seguir tomando con ese paraguas marco las vamos
a adoptar conforme a nuestra realidad. Nuestro sis-
tema sanitario es fuerte, ha respondido bien y,
desde luego, no hemos tenido que implementar
medidas que se han tenido que tomar en otras
comunidades por un tema de saturación. También
quiero poner un dato encima de la mesa, aquí tene-
mos más de ciento treinta mil personas mayores de
sesenta y cinco años, un peso poblacional que no
tienen otras comunidades, y también tendremos
que atender esa realidad.

En definitiva, ya estamos en el trabajo intenso,
inmenso, además, en lo que tiene que ver con la
 desescalada. Me alegra que comparta que los crite-
rios tienen que estar liderados por Salud Pública,
desde luego, con criterios epidemiológicos. Esta-
mos también en ese grupo social que se va a for-
malizar, o sea, vamos a hacerlo de una manera for-
mal esta tarde, hay matemáticos, hay predicciones,
estamos hablando de todo lo que tiene que ver con
criterios de riada o de pico, que es lo mismo que se
utiliza para las inundaciones, que nos puedan pre-
decir que en un momento determinado va a venir
un crecimiento, si es que viene, esperemos que no.

Y luego criticaba usted el tema de las multina-
cionales. Es que esto es cuestión de capacidad téc-
nica. ¿Qué móvil tiene usted? Es cuestión de capa-
cidades técnicas. Por lo tanto, me parece que es un
debate que no sé si tiene mucho sentido. Se trata de
capacidad técnica y es cuestión de qué móviles
tenemos todos, la ciudadanía en general, es que se
trata de eso. A  nosotros lo que nos ha preocupado
es que sea anonimizado y, como digo, no es una
decisión que todavía esté tomada. Y si usted tiene
otras propuestas respecto de cómo hacer ese segui-

miento de contactos, bueno, pues al inicio de la cri-
sis se hizo un contacto de seguimiento epidemioló-
gico mucho más tradicional, por decirlo alguna
manera, pero creo que en estos momentos y dada la
rapidez con la que queremos ir avanzando, con cri-
terios de prudencia, de seguridad y de tener todo
medido, es mucho más difícil que sigamos con esos
criterios más tradicionales o más manuales.

Para terminar, una cuestión que creo que no la
había dicho hasta ahora, quiero aprovechar esta
última pregunta respecto del proceso de
 desescalada con una cuestión que es relevante y
que ya la han dicho también otros portavoces,
nuestra obligación como Gobierno es gestionar y
poner sobre la mesa medidas y soluciones pero,
desde luego, tendremos que ir de la mano siempre
de la corresponsabilidad de todos los navarros y de
todas las navarras, porque  desescalar no es volver
a la situación anterior a esta pandemia, eso tam-
bién hay que tenerlo claro, no vamos a volver a la
situación anterior a esta pandemia, es empezar otro
nuevo tiempo, con otras reglas de juego, con
muchas precauciones y con diferentes maneras de
vivir y de convivir, y eso no podemos dejar de
decirlo todo los días, no podemos relajarnos, hay
que mantener la tensión en las medidas de la dis-
tancia física, de higiene, porque este virus sigue
estando y vamos a tener que convivir con él duran-
te tiempo.

Por lo tanto, la ciudadanía, igual que ha sido
clave con su ejemplar comportamiento durante el
confinamiento…

SR. PRESIDENTE: Presidenta, vaya conclu-
yendo.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias. …
también va a ser clave durante todos estos proce-
sos de  desescalada. Sabemos del esfuerzo que está
realizando cada persona, en muchos casos con
enormes dificultades e impactos, y seguimos ape-
lando a esa responsabilidad y, sobre todo, hay que
dar las gracias por ese enorme esfuerzo colectivo
que está realizando la ciudadanía. Muchas gracias.

Pregunta sobre las medidas para poder
garantizar los derechos humanos básicos,
incluido el derecho a la salud, de los secto-
res más vulnerables y que menos derechos
tienen, como son las personas migrantes y
las personas privadas de libertad, presen-
tada por la Ilma. Sra. D.ª Patricia Perales
Hurtado.

SR. PRESIDENTE: Gai-zerrendako zazpiga-
rren puntuan sartuko gara orain: Galdera, sektore
ahulenen eta eskubide gu txienekoen –hala nola
migra tzaileak eta askatasunaz gabeturiko per -
tsonak– oinarrizko giza eskubideak, osasunerako
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eskubidea barne, berma tzeko neurriei buruzkoa.
EH Bildu Nafarroako talde parlamentarioak egiten
du. Perales Hurtado andrea, bost minutu dituzu.

SRA. PERALES HURTADO: Egun on guztioi.
La pregunta así está realizada pero quiero especifi-
car algunas cuestiones. Creo que tenemos que
decir que la comunidad navarra siempre se ha
caracterizado por ser una comunidad que acoge y
por ser muy solidaria, y en estos momentos de cri-
sis creo que tenemos que decir que nos ha dado
una lección de responsabilidad y también una gran
lección de solidaridad.

Por parte de EH Bildu queremos decir y agra-
decer a todas esas personas, a todas las asociacio-
nes que han trabajado en estos momentos tan difí-
ciles y que siguen trabajando por garantizar o por
hacer una defensa de los derechos humanos de
esas personas y de las personas más vulnerables,
tanto de las personas mayores como de las perso-
nas migrantes o, como decía un compañero de
SOS Navarra, de trabajar para que esas personas,
las y los nadie, dejen de serlo.

Por eso hemos traído hoy aquí esta propuesta,
porque tenemos dos peticiones muy concretas que
se nos han trasladado por parte de distintos colecti-
vos. Una de ellas es la que hace una defensa de
estas personas que tenemos en situación irregular
en Navarra y, desde luego, una petición muy con-
creta que nos consta que se ha hecho también al
Gobierno de Navarra, que es una petición de regu-
larización de estas personas para que se les puedan
garantizar esos derechos. Y, por otro lado, estaría
la cuestión que nos preocupa también de las perso-
nas reclusas, tanto de las personas que están en
estos momentos dispersadas como también de las
personas que tenemos en la cárcel de Navarra.

Evidentemente, en estos momentos no se puede
garantizar ni la salud ni la vida de estas personas.
Hay una petición concreta en la que se pide un
plan de medidas en política penitenciaria, y nos
costa que también esto se ha trasladado al Gobier-
no de Navarra. Sabemos que el Gobierno de Nava-
rra no tiene competencia en estas dos cuestiones,
pero estamos hablando de población navarra y
estamos hablando de unos derechos que creemos
que como Gobierno debiéramos garantizar. Nos
gustaría conocer cuál es el posicionamiento del
Gobierno de Navarra en estas dos propuestas con-
cretas que se le han hecho.

SR. PRESIDENTE: Mila esker, Perales andrea.
Galdera eran tzuteko, bost minutuz, lehendakariak
du hi tza. Nahi duzunean.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias,
Presidente. Señoría, desde el primer momento este
Gobierno está preocupado y ocupado por la pobla-
ción más vulnerable. Cuando hemos hablado en

este Parlamento de población más vulnerable nos
hemos solido referir, en la mayoría de los casos, a
todo lo que tiene que ver con las personas que
están en residencias o personas mayores. Compar-
to con usted que sí que es cierto que hay personas
vulnerables que son menos visibles, pero también
hemos estado preocupados por las personas
migrantes y también por las personas presas. En
ese sentido, las personas migrantes, sea cual sea su
situación legal, disponen de sanidad universal y
gratuita. Es verdad que hay cierto embrollo de nor-
mativa estatal, pero en Navarra se está atendiendo
a todo el mundo. Y a las personas presas también
se les está dando una atención adecuada, como no
podría ser de otra de otra manera. Además de los
servicios sanitarios, seguimos adelante con progra-
mas, con recursos y con mecanismos de comunica-
ción y trabajo con esa población. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Ihardespen  txandarako,
Perales andrea, bi minutu eta hamasei segundo
dituzu.

SRA. PERALES HURTADO: Señora Presiden-
ta, quiero decirle que leí el domingo su entrevista,
la verdad es que con gran interés, y, bueno, me ale-
gró leerle cuando usted dijo que no iba a dejar a
nadie en esta crisis y, además, creo recordar que
dijo que lo iba a hacer con la sociedad. Pues bien,
yo creo que aquí tenemos dos propuestas concretas
que vienen de la sociedad, que están hablando de
los «nadie» y están hablando de propuestas para no
dejar a nadie atrás y, desde luego, yo creo que son
asociaciones con un número considerable a tener
en cuenta y que, además, hay mucha gente que tra-
baja en ellas, con lo cual estamos hablando de tra-
bajar con la sociedad. 

Yo le pido desde EH Bildu que tenga en cuenta
estas dos propuestas, que, por favor, las analice y,
desde luego, como tiene esa coordinación con el
Gobierno de España con toda esta crisis, que apro-
veche para comentar estas dos cuestiones. Le voy
a hablar de un caso muy concreto de esta realidad
que tenemos: por un lado, en las cárceles españo-
las ya ha habido muertes por coronavirus, y creo
que es responsabilidad del Gobierno asumir estas
muertes; y, por otro lado, en el caso de las migran-
zas, le voy a hablar de un caso muy concreto, que
es una de las situaciones que tenemos en Navarra y
que son casos que en estos momentos, como
Gobierno, estamos obviando y olvidando. Hablo
de mujeres migrantes que están de manera irregu-
lar en Navarra, que han estado cuidando a nuestros
mayores en condiciones muy precarias, que han
estado como internas en estas casas y que en estos
momentos se han quedado sin hogar. En estos
momentos tenemos mujeres migrantes que no tie-
nen casa, no tienen trabajo y no tienen papeles.
Han estado cuidando a nuestros mayores y, sin
embargo,  nosotras no tenemos ninguna capacidad
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para garantizarles ningún derecho en estos
momentos. Esto es un ejemplo de un caso de unas
mujeres que se están quedando atrás y que se están
quedando olvidadas porque en estos momentos no
tienen ningún derecho para poder pedir ninguna
prestación, no pueden pedir la renta garantizada. 

Este es un ejemplo, pero tenemos muchos más,
y yo creo que tienen que tener en cuenta estas pro-
puestas, porque en estos momentos, si estas pro-
puestas no se tienen en cuenta, evidentemente, sí
que estamos dejando a personas atrás.

SR. PRESIDENTE: Mila esker, Perales andrea.
Buka tzeko, hiru minutu eta berrogei segundo.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias,
Presidente. Bueno, por ampliar le diré que ninguna
persona migrante, tenga o no tenga tarjeta sanita-
ria, esté en la situación legal en la que éste, ha que-
dado o va a quedar sin atender en el Servicio
Navarro de Salud-Osasunbidea. Por otra parte, los
servicios de asesoramiento jurídico, de intermedia-
ción cultural que se ofrecen a través de las entida-
des sociales también han seguido informando, en
la mayoría de los casos de manera telemática y en
los más urgentes de manera presencial. También se
pueden denunciar las vulneraciones de derechos
humanos, los comportamientos racistas y xenófo-
bos, porque todas esas coberturas siguen estando
disponibles. Además, el Departamento de Políticas
Migratorias recaba información de inmigrantes en
el marco del ámbito sociosanitario para poner a
disposición de Salud y de Derechos Sociales. 

Hemos puesto en marcha recursos de emergen-
cia habitacional para personas que vivían hacina-
das, con treinta y dos plazas, y nos estamos comu-
nicando, además, en diez idiomas, creando
materiales, como unos doscientos productos audio-
visuales para llegar a todas estas personas, para
darles información, y les damos todo tipo de infor-
mación: desde la suspensión de plazos a las ayudas
de alquiler, al empleo agrario, etcétera. Se está
trasladando información a través de esta red.

En relación con las personas presas en el centro
penitenciario de Pamplona, tengo que decirle que
 nosotros estamos haciendo pruebas PCR tanto a
los trabajadores como al personal que reside en el
centro penitenciario de Pamplona y, desde el pri-
mer día, hemos estado en contacto tanto con la
Delegación del Gobierno como con la dirección
del centro penitenciario de Pamplona, a pesar de
que, como usted bien ha dicho, no es una compe-
tencia que corresponda a este Gobierno, pero
hemos trabajado en la colaboración entre las insti-
tuciones. Lo que sí es de nuestra competencia son
determinados servicios sanitarios, sociales y jurídi-
cos que prestamos desde el Gobierno Navarra a
estas personas internas y que han funcionado en

todo momento, con las lógicas restricciones. Ha
seguido funcionando todo el servicio de atención a
drogodependencias, de intercambio de jeringuillas,
el piso de inserción que gestiona el Gobierno a tra-
vés de Salhaketa o el servicio jurídico penitencia-
rio que presta el Colegio de Abogados de Pamplo-
na con financiación del Gobierno; por cierto, la
cárcel de Pamplona, junto a la de Sevilla, es la
única de España que ha mantenido operativo este
servicio aunque haya tenido que ser vía telefónica.

Por otro lado, y en relación con la suspensión
decretada del régimen de visitas, es algo que nos
preocupa porque, bueno, es un colectivo especial-
mente castigado y nos preocupa esta situación,
pero les diré que se han podido realizar videocon-
ferencias con dispositivos móviles facilitados por
Interior, y además este Gobierno también ofreció a
Instituciones Penitenciarias todos los elementos
tecnológicos necesarios para realizar esa labor. Por
lo tanto, esas personas vulnerables, quizás menos
visibles, también han estado en la mente y en la
actuación de este Gobierno. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Muchas gracias. 

Pregunta sobre las actuaciones para atender y
responder a las necesidades de las mujeres
víctimas de violencia de género en nuestra
Comunidad y garantizar su seguridad
durante el confinamiento, presentada por
el Ilmo. Sr. D. Ramón Alzórriz Goñi.

SR. PRESIDENTE: Como hemos indicado, la
pregunta número 8 del orden del día queda aplazada.

Pregunta sobre las medidas a tomar en mate-
ria de acceso a una vivienda digna ante la
situación de hacinamiento que padecen
numerosas familias en Pamplona, presen-
tada por el Ilmo. Sr. D. Mikel Buil García.

SR. PRESIDENTE: Vamos con las preguntas a
la Vicepresidencia de Ordenación del Territorio,
Vivienda, Paisaje y Proyectos Estratégicos. Punto
noveno del orden del día: Pregunta sobre las medi-
das a tomar en materia de acceso a una vivienda
digna ante la situación de hacinamiento que padecen
numerosas familias en Pamplona. La pregunta ha
sido formulada por la agrupación de parlamentarios
forales de Podemos-Ahal Dugu. Para ello, y durante
cinco minutos, tiene la palabra el señor Buil.

SR. BUIL GARCÍA: Buenos días, egun on.
Gracias, Presidente. Consejero, yo sé que lo que le
voy a pedir puede alterar algunos planes y algunos
acuerdos que se han tenido con el Ayuntamiento de
Pamplona respecto al alojamiento de familias haci-
nadas, con el equipo de gobierno del Ayuntamiento
de Pamplona.   Nosotros hoy tenemos sobre la mesa
ochenta y dos familias directamente traídas desde
la Plataforma de Afectados por la Hipoteca que

D.S. del Parlamento de Navarra / Núm. 31 Sesión núm. 30 / 30 de abril de 2020

23



están viviendo en habitaciones, y nos plantean que
ese número es la punta del iceberg. Sabemos que
el Ayuntamiento sigue sin completar las plazas que
tiene para emergencias y también sabemos que el
Gobierno de Navarra se había encargado de satis-
facer estas urgencias en la cuenca para liberar pre-
cisamente las plazas posibles dentro del Ayunta-
miento de Pamplona. 

Tenemos un grave problema en nuestra ciudad,
yo sé que corremos el riesgo de solventar los des-
manes de Navarra Suma de forma permanente, que
es lo que venimos haciendo en este año con la des-
calificación de vivienda protegida de forma masiva
que acaba cayendo en los fondos buitre o mareando
la perdiz, como estamos viendo con la construcción
de esas trescientas setenta y cinco viviendas en la
Ripa y, en definitiva, con una sensación de que lo
que está pretendiendo hacer Navarra Suma es opo-
sición al Gobierno desde el Ayuntamiento.

Creo, sinceramente, que es momento de des-
bordar a Navarra Suma. La Plataforma de Afecta-
dos por la Hipoteca nos está planteando hacer una
mesa de coordinación con el Ayuntamiento. Yo
tengo muy poca confianza en una mesa de coordi-
nación, por más que en su discurso aparezcan
siempre las palabras «colaboración», «no dejar a
nadie atrás», «los más vulnerables», bueno, la
realidad de hoy, no del futuro sino de hoy, es que
no se está dando salida, por parte del Ayuntamien-
to de Pamplona, a estas ochenta y dos familias.

Por eso le pedimos lo que le pedimos y le pre-
guntamos lo que le preguntamos: ¿qué medidas
puede plantear el Departamento de Vivienda del
Gobierno de Navarra para suplir esta dejación de
funciones del equipo de gobierno del Ayuntamien-
to una vez constatada la situación de hacinamiento
que padecen numerosas familias de la ciudad obli-
gadas a vivir en infravivienda y sin poder cumplir
las medidas mínimas de seguridad acordadas en la
actual crisis sanitaria? 

Queremos hacer una puntualización: el proceso
que nos hemos dado de  desescalada implica dos
meses de desconfinamiento progresivo y termina
en una nueva normalidad en la que las normas de
higiene y de separación y de seguridad sanitaria
van estar presentes, por lo tanto, la afección que
estas familias ya tienen desde hace cuarenta días
hacinadas en habitaciones va a continuar, así que
la respuesta sigue siendo igual de urgente que el
primer día. Muchas gracias, Consejero.

SR. PRESIDENTE: Gracias, señor Buil. Para
responder, en nombre del Gobierno, Vicepresiden-
te Aierdi, tiene cinco minutos.

SR. CONSEJERO DE ORDENACIÓN DEL
TERRITORIO, VIVIENDA, PAISAJE Y PRO-
YECTOS ESTRATÉGICOS (Sr. Aierdi Fernández
de Barrena): Decía al principio de su intervención

que le preocupaba la posible alteración del acuerdo
entre el Gobierno y el equipo de gobierno munici-
pal, y lo que le tengo que decir es que ya nos gusta-
ría que hubiera un acuerdo, efectivamente, entre el
Gobierno de Navarra y el Ayuntamiento de Pamplo-
na, la localidad que más población tiene y que más
necesidad tiene también de responder a la demanda
que ha señalado anteriormente, y vamos a seguir
haciendo esfuerzos en ese sentido para que, efecti-
vamente, lo que parece, a la luz de la expresión
pública en los medios de comunicación, un acuerdo
mayoritario de las fuerzas políticas para buscar ese
acuerdo municipal con el Gobierno Navarra sea una
realidad lo antes posible, pero hasta el momento no
hemos sido capaces de alcanzarlo.

El Gobierno de Navarra, como sabe, viene tra-
bajando para que la mejora y el aumento de los
recursos se traduzca, efectivamente, en el derecho
a la vivienda, a una vivienda digna, y en que sea
un derecho efectivo por parte del mayor número
posible de personas en Navarra. Ese ambicioso
plan de vivienda en alquiler que ha señalado ante-
riormente ya empieza a dar sus frutos, ocupándose
las primeras promociones, en este caso en Entre-
mutilvas, los primeros vecinos y vecinas ya se han
incorporado a esa promoción, y con el objetivo de
continuar, a pesar de la situación que vivimos, y
lograr y superar las mil nuevas viviendas en este
régimen a lo largo de esta legislatura. También
seguimos, lógicamente, dando una respuesta, a tra-
vés del incremento del censo de la bolsa de alqui-
ler privado por primera vez por encima de las sete-
cientas viviendas, en este momento setecientas
catorce, y a través de distintos mecanismos que se
han ido aplicando, que se iniciaron en la legislatu-
ra pasada, con el derecho subjetivo a la vivienda a
través de los programas DaVid y EmanZipa, que
en este momento dan respuesta a más de dos mil
trescientas personas en nuestra Comunidad, pero
es cierto que, a pesar de todos esos esfuerzos,
somos conscientes de que siguen existiendo pro-
blemas en el ámbito de la vivienda, y una de las
manifestaciones más preocupantes es la situación
de hacinamiento, a la que hacía referencia usted,
en un número muy importante de familias.

Hemos trabajado, como decía anteriormente, a
la vista de esta situación, a un nivel de colabora-
ción muy importante con la Dirección General de
Políticas Migratorias en el  desarrollo y en el
impulso de la puesta en valor de unos recursos
habitacionales temporales, porque la política de
vivienda, lógicamente, requiere un esfuerzo no
coyuntural, sino un esfuerzo estructural que tiene
una respuesta positiva en el tiempo, pero, a pesar
de todo ello, a través de ese esfuerzo de las dos
Direcciones de Vivienda y de Políticas Migratorias
se ha podido responder a una parte de la demanda
que existe en nuestra Comunidad en ese terreno. 
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La posición del Gobierno de Navarra y la res-
puesta del Gobierno de Navarra fundamentalmente
se dirigía al resto de Navarra, no a Pamplona sino al
resto de la comarca y al conjunto y al resto de la
Comunidad, y, en ese sentido, se habilitaron treinta
y dos plazas, que están ocupadas, como sabe usted,
en su totalidad con vecinos de fuera de Pamplona,
algunos de Tudela, etcétera, y somos conscientes
también de que, efectivamente, en Pamplona había
y hay recursos planificados para hacer frente a esa
situación: cuarenta plazas que en este momento
todos somos conscientes también de que no están
ocupadas en su totalidad y que, por lo tanto, podrían
responder a esa demanda que se ha señalado. 

 Nosotros, en este sentido, vamos a seguir insis-
tiendo en que la respuesta a estas situaciones de
vulnerabilidad tiene que partir del esfuerzo colecti-
vo, del esfuerzo de las distintas Administraciones,
del esfuerzo del Gobierno con el Ayuntamiento de
Pamplona y con el resto de los Ayuntamientos de
la comarca de Pamplona, y, por lo tanto, vamos a
tratar de que ese sea el marco y la solución a este
problema.

SR. PRESIDENTE: Gracias, señor Vicepresi-
dente. Para el turno de réplica, señor Buil, tiene
dos minutos y seis segundos.

SR. BUIL GARCÍA: Gracias, Consejero. No
terminamos de dar una respuesta a una situación
que parece bastante más masiva de lo que hemos
planteado. Tenemos treinta y dos plazas ocupadas,
que son nuestra responsabilidad, y esas cuarenta
no ocupadas, de las que, evidentemente, solo pode-
mos quejarnos y manifestarnos desde aquí dicien-
do que es absolutamente lamentable que estén
vacías o que exista vivienda, alojamiento vacío
habiendo familias hacinadas, pero parece que es un
problema al que los recursos no están llegando.
Por lo tanto, cuando oímos hablar a todos los gru-
pos parlamentarios de no dejar a nadie atrás, pues
tenemos que saber que esta noche habrá otras tan-
tas familias que vivan esta situación de confina-
miento en una habitación. Habrá que poner eso
sobre la mesa, y, desde luego, nuestro grupo lo va
a poner constantemente, porque al fin y al cabo
estas familias, que son principalmente monoma-
rentales, monoparentales con niños, con niñas, que
son los compañeros de nuestros hijos en el colegio
y que a veces llegan cansados, que a veces llegan
estresados, que a veces llegan sucios, lo que afecta
a su rendimiento, y esto, que venía ocurriendo
desde tiempo atrás, y donde nadie ponía la lupa,
hoy, invisibilizado, da lugar a un problema y a un
riesgo verdadero de salud. Por lo tanto, de lo que
estamos hablando es prácticamente del derecho a
la vida. Lo vamos a poner sobre la mesa constante-
mente, aunque nos cueste alguna bronca respecto a
la autonomía municipal. Las responsabilidades
deben ser repartidas, eso está claro, pero parece

que los recursos tienen que ser ampliados. Así que
gracias, Consejero, vamos a seguir trabajando y,
desde luego, por nuestra parte vamos a seguir pre-
sionando.

SR. PRESIDENTE: Gracias, señor Buil. Si
quiere, tiene treinta segundos.

SR. CONSEJERO DE ORDENACIÓN DEL
TERRITORIO, VIVIENDA, PAISAJE Y PRO-
YECTOS ESTRATÉGICOS (Sr. Aierdi Fernández
de Barrena): Simplemente, quiero decir que vamos
a seguir combinando el trabajo de solución más
estructural con los distintos planes que en este sen-
tido estamos  desarrollando: el Plan de Vivienda en
Alquiler, la bolsa de alquiler, la puesta en valor de
las viviendas a través del esfuerzo que se está
haciendo en el censo de vivienda vacía, el análisis
de los recursos patrimoniales que tienen tanto el
Gobierno de Navarra a través de los edificios de
camioneros como los edificios municipales, para
tratar de avanzar de una manera más decidida en
este terreno, pero, evidentemente, también vamos
a seguir haciendo esfuerzos, por nuestra parte al
menos, en la búsqueda de ese consenso con el
resto de entidades locales, también con el Ayunta-
miento de Pamplona, para profundizar y avanzar
más rápidamente en la solución a estos problemas.
Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Mila esker.

Pregunta sobre la oferta de alternativas a las
familias que viven hacinadas en habitacio-
nes compartiendo piso con otras personas,
presentada por la Ilma. Sra. D.ª María
Luisa de Simón Caballero.

SR. PRESIDENTE: Entramos en el punto déci-
mo del orden del día: Pregunta sobre la oferta de
alternativas a las familias que viven hacinadas en
habitaciones compartiendo piso con otras perso-
nas. La presenta el Grupo Mixto-Izquierda-Ezkerra
y, para su formulación, por cinco minutos, la seño-
ra De Simón Caballero tiene la palabra.

SRA. DE SIMÓN CABALLERO: Muchas gra-
cias, señor Presidente. Egun on, buenos días, seño-
rías. Buenos días a todo el público que nos acompa-
ña hoy telemáticamente. Agradezco la pregunta
también al Grupo Parlamentario Podemos Ahal
Dugu, hemos coincidido en ella, y yo voy a insistir
en algunas cuestiones, porque, miren, nos encontra-
mos ante una realidad que no es nueva, porque la
situación de estas personas que viven hacinadas,
estas familias, estos niños y niñas que viven hacina-
das en pisos, en viviendas, en particular en Pamplo-
na, no es nueva, y un ejemplo claro, y, además, apa-
rece en los medios de comunicación, es, por
ejemplo, una vivienda de noventa metros cuadrados
en la que viven al menos —digo al menos porque a
saber— cinco criaturas y seis adultos, con un baño
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para todos y todas, un aseo para todos y todas, una
cocina para todos y todas, una cocina en la que hay
que cocinar, en la que hay que comer, en la que hay
que convivir. Y, claro, esta situación en condiciones
normales es una situación dura, es una situación pre-
caria, pero ¿por qué traemos la pregunta aquí? Por-
que estas condiciones son anormales, me refiero a
que las condiciones que tenemos ahora son condicio-
nes excepcionales y lo que existe en estos pisos, en
estas viviendas es un riesgo mucho mayor de conta-
gio, pero no solamente para las viviendas, sino para
todos los vecinos y vecinas que viven en el mismo
edificio y al revés, los vecinos y vecinas que viven
en un edificio son un riesgo mayor para esas perso-
nas que utilizan los espacios comunes: el botón del
ascensor, la puerta cuando se va a abrir. Luego esta-
mos hablando de una cuestión que desde nuestro
punto de vista es muy grave, es decir, una persona
infectada en un edificio de estos puede ser una
bomba de relojería. Digo en un edificio, no estoy
pensando ya en las personas que viven hacinadas.

Y lo que es increíble, y usted lo ha dicho, señor
Consejero, es que existan viviendas vacías de pro-
piedad pública, como es el caso de algunas del
Ayuntamiento de Pamplona, y que el Ayuntamien-
to no esté abordando este problema, porque ya no
es solo un problema de vivienda, es que estamos
hablando de un problema que ahora mismo es de
salud pública para todas las personas más afecta-
das y puede ser un foco de propagación de la
enfermedad, y no me refiero a las personas que
viven hacinadas, insisto, sino a todos y a todas las
que puedan vivir alrededor.

Yo tengo una pregunta, que no sé si es para
usted, solo tengo dos preguntas o repreguntas. Una
es si están identificadas todas estas viviendas, si se
sabe exactamente qué personas viven ahí y si se
van a aplicar —igual usted no me puede contestar
esta, pero la lanzo— los test o un control sanitario
de prevención específico en este tipo de viviendas,
porque ocurre lo mismo que, por ejemplo, con las
comunidades religiosas, a las que se les va a apli-
car una medida de las excepcionales para poder
identificar si hay personas contagiadas.

En todo caso, esto sigue siendo la pescadilla
que se muerde la cola. Hay personas que están sin
recursos, que no tienen recursos, que no pueden
trabajar porque están en una situación administrati-
va irregular y que no pueden acceder a una vivien-
da de alquiler en condiciones dignas porque tam-
poco son personas físicas que puedan acceder a
estas ayudas. Y, claro, tienen el apoyo de organiza-
ciones no gubernamentales. Estupendo, bienveni-
do, pero es que no es suficiente. Tiene que ser una
responsabilidad pública y tiene que haber un con-
trol público, porque se están dando muchísimos
casos también de realquileres, porque esto, claro,
deriva hacia la picaresca y hay personas que real-

quilan la vivienda y hacen negocio, además, con la
caridad, abusando precisamente de quienes lo tie-
nen peor. No es lo fundamental, pero está ocurrien-
do. Hay particulares que están haciendo también
un abuso de esas situaciones alquilando los pisos a
unos precios  desorbitados, con lo cual obliga a que
vivan muchísimas familias más. 

Por lo tanto, yo entiendo lo que dice el señor
Consejero, el Ayuntamiento de Pamplona en parti-
cular tiene su responsabilidad, pero la cuestión es
que mientras el Ayuntamiento, en este caso de
Pamplona, no se ocupa, esas familias siguen
viviendo afectadas y, perdónenme la expresión,
esto no es una bomba de relojería en sí, pero sí que
es un riesgo muy importante para toda la pobla-
ción. Nada más y muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias. Para responder,
en nombre del Gobierno, Vicepresidente Aierdi,
tiene la palabra. 

SR. CONSEJERO DE ORDENACIÓN DEL
TERRITORIO, VIVIENDA, PAISAJE Y PRO-
YECTOS ESTRATÉGICOS (Sr. Aierdi Fernández
de Barrena): Como le decía a su compañero señor
Buil, en el departamento, más allá de las diferentes
medidas que con carácter extraordinario se han
adoptado en relación con la crisis del Covid,
incluida la puesta en valor, como decía, de ese
recurso de treinta y dos plazas ocupadas en su tota-
lidad en este momento, no nos consta, por lo
menos en los registros que tenemos desde el
Gobierno de Navarra, porque estas personas ocu-
pan este recurso habitacional a través de las
demandas que formalizan ante los servicios socia-
les municipales, no nos consta que en este momen-
to haya más solicitudes a través de este canal de
demandas, pero, efectivamente, como decía, nos
preocupa que, habiendo recursos disponibles en
Pamplona, estos no se ocupen. Por lo tanto, yo
creo que en ese sentido hay que hacer un llama-
miento, efectivamente, para que se haga el esfuer-
zo necesario para responder a esa situación.

Como sabe, los recursos patrimoniales con los
que cuenta el Gobierno de Navarra son fundamen-
talmente espacios de oficinas, por lo tanto, no son
viviendas que puedan ponerse en valor en este sen-
tido, y, en cuanto a algunas de las viviendas que
tenemos, como camineros, etcétera, estamos
haciendo un estudio valorando los costes de recu-
peración de esas viviendas y también la ubicación,
para ver si responderían a demandas concretas que
pueda haber, y yo creo que lo podremos tener cul-
minado en próximas fechas. Estamos considerando
que aunque, efectivamente, esta situación se ha
acrecentado en relación con el Covid, muchas de
estas familias monoparentales comparten vivienda
y, por tanto, también tenemos que dar una respues-
ta de carácter estructural a esa situación, y estamos
incorporando modificaciones en el baremo de
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adjudicación de las viviendas para que se tengan
en cuenta estas situaciones y vayamos avanzando
de una manera más rápida. 

Y, como decía anteriormente, también vamos a
insistir en los contactos que mantenemos periódi-
camente con los Ayuntamientos de la comarca de
Pamplona para ver si somos capaces de dotarnos
de algún recurso en este momento, en el corto
plazo, que pueda facilitar esa situación. También le
adelanto que estamos estudiando un proyecto, ya
de cara a medio plazo, que nos pueda dar respuesta
a esa demanda de una manera temporal en un
plazo de tiempo razonable. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias. Para el turno de
réplica, señora De Simón, tiene veinte segundos.

SRA. DE SIMÓN CABALLERO: Señor Aier-
di, le agradezco todas las explicaciones que ha
dado y, desde luego, bienvenida esa respuesta más
estructural, más global a una situación que, inde-
pendientemente de esta crisis sanitaria, sigue
estando ahí. En todo caso, a nuestro grupo le pare-
ce absolutamente necesario que el Gobierno de
Navarra aborde esta cuestión de una manera tam-
bién global, con una coordinación en servicios
sociales, vivienda y salud, porque es fundamental
—lo decía antes— conocer la situación de cada
una de estas viviendas o de estas familias o de este
conjunto de familias o de este conjunto de perso-
nas para poder responder.

En este sentido, también me parece muy importan-
te la colaboración y toda la información con las ONG,
las organizaciones no gubernamentales, porque tam-
bién tienen una responsabilidad, y lo digo en tono
positivo. O sea, no es suficiente, y permítanme la
expresión, hacer caridad sino que hay que ver si esa
caridad luego está bien utilizada. O sea, a mí no me
sirve que doce personas o quince personas o diecio-
cho personas puedan tener un derecho a techo en una
misma vivienda porque se ha hecho caridad con ellas,
pero ese derecho a techo en estos momentos pueda
suponer un riesgo para la salud de las dieciocho, vein-
te, quince, doce o catorce personas que viven en esa
situación. Por lo tanto, espero que el Gobierno de
Navarra actúe con rigor en esta cuestión…

SR. PRESIDENTE: Señora De Simón, vaya
concluyendo. 

SRA. DE SIMÓN CABALLERO: … porque
creo que hay que tenerla en cuenta. Nada más y
muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias. Señor Vicepresi-
dente Aierdi, tiene dos minutos y treinta segundos.

SR. CONSEJERO DE ORDENACIÓN DEL
TERRITORIO, VIVIENDA, PAISAJE Y PRO-
YECTOS ESTRATÉGICOS (Sr. Aierdi Fernández
de Barrena): Sí, en ese sentido, nos preocupa, efec-
tivamente, esa situación que comentaba de precios

en algunos casos disparatados y, por eso, el Servi-
cio de Inspección, esa área nueva que se ha estruc-
turado a partir de la nueva conformación del
Gobierno, está trabajando, efectivamente, en con-
tacto con las organizaciones que trabajan más
cerca de estas personas, para tratar de dar una res-
puesta también en este sentido a esas situaciones
que, lógicamente, no compartimos y no solamente
no compartimos sino que consideramos que tene-
mos que poner los medios necesarios para que no
se produzcan. Por eso vamos a intensificar el tra-
bajo en esta línea. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Eskerrik asko. Gracias.

Pregunta sobre los medios y actuaciones previs-
tas por la Hacienda Foral para  desarrollar la
campaña IRPF del ejercicio 2019 teniendo
en cuenta la crisis COVID19, presentada por
el Ilmo. Sr. D. Ramón Alzórriz Goñi.

SR. PRESIDENTE: Vamos ahora con las pre-
guntas a la Consejera de Economía y Hacienda.
Punto undécimo del orden del día: Pregunta sobre
los medios y actuaciones previstas por la Hacienda
Foral para  desarrollar la campaña del IRPF del
ejercicio 2019 teniendo en cuenta la crisis Covid-
19. La formula el Grupo Parlamentario Partido
Socialista de Navarra y para formularla, por cinco
minutos, tiene la palabra la señora Unzu Garate.

SRA. UNZU GARATE: Muchas gracias, señor
Presidente. Buenos días, señora Consejera. Hace
unos días supimos que en Navarra la campaña de
renta va a comenzar el próximo día 6 de mayo, ya
es la semana que viene, y, además, se anunció que
no se van a enviar las declaraciones que se hagan
de manera automática por vía postal a los domici-
lios, como sí se hacía hasta el año pasado, y que
tampoco va a haber atención presencial en las ofi-
cinas de Hacienda Foral a fin de garantizar la pro-
tección no solamente de los contribuyentes, sino
también del personal que trabaja en las mismas.
Estas son cuestiones que en principio parece que
pueden generar cierta inquietud entre la ciudada-
nía, porque lo primero que nos viene a la mente es,
por ejemplo, cómo se va a solventar la falta de
medios telemáticos en muchísimas familias o
cómo se va a solventar la falta de banda ancha en
aquellas localidades a las que todavía no ha llega-
do o, por ejemplo, en el caso de nuestros mayores,
cómo van a afrontar esa considerable brecha digi-
tal que existe por el mero hecho generacional. O
simplemente también la falta de habilidades a la
hora de manejar Internet porque no se entiende
bien lo que hay que rellenar, los formularios que se
nos va a pedir que rellenemos cuando hagamos la
declaración de renta, o puede ocurrir que, aun
teniendo línea, medios y cierta habilidad también
manejando este tipo de herramientas, nos venga a
la cabeza por qué fiarnos de  nosotros mismos a la
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hora de hacer algo tan importante como es la
declaración de la renta.

 Nosotros estamos plenamente convencidos de
que todas estas cuestiones y muchísimas más
Gobierno de Navarra, evidentemente, las ha tenido
en cuenta a la hora de tener que tomar esta excep-
cional decisión este año, y por ello queremos
conocer, desde el grupo parlamentario socialista, y,
además, es algo de plena actualidad que quiere
conocer el conjunto de los contribuyentes de
Navarra, con qué recursos adicionales vamos a
contar este año y se van a disponer desde la
Hacienda foral para garantizar que ningún contri-
buyente se quede atrás y también para garantizar
que ningún contribuyente se quede  desatendido a
la hora de presentar este año la declaración de la
renta. Gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias, señora Unzu. Para
responder, en nombre del Gobierno, tiene la pala-
bra la Consejera de Economía y Hacienda, señora
Saiz, durante cinco minutos.

SRA. CONSEJERA DE ECONOMÍA Y
HACIENDA (Sra. Saiz Delgado): Gracias, Presi-
dente. Buenos días, egun on, Presidenta, compañe-
ros del Gobierno, señorías, me alegro de verles a
todos ustedes. Señora Unzu, gracias también por
darme la posibilidad de explicarles algo tan rutina-
rio como es la campaña de la Renta, campaña que
también se ha visto alterada por el Covid-19, por la
pandemia que estamos sufriendo.

Lo primero que quiero trasladarles es que nadie
se va a quedar sin poder hacer su declaración de la
renta. Lo que estamos viviendo en este país desde
hace más de un mes y la gran incertidumbre sobre
lo que nos espera nos está obligando a tomar deci-
siones, decisiones que, como decía, señora Unzu,
pueden llamar la atención, pero que se toman des-
pués de sopesar todas las consecuencias que pue-
den tener, y así ha sido y ha pasado con la campa-
ña de la renta 2019. Hacienda va a hacer de forma
automática más de la mitad del total de declaracio-
nes, estamos hablando de más de doscientas mil
declaraciones sobre aproximadamente, no llega,
cuatrocientos mil contribuyentes.

Como saben, en Navarra, a diferencia de otras
zonas del país, con esa declaración que hace
Hacienda ya el contribuyente no tiene que hacer
nada más, no tiene que confirmar borradores sino
que ya con eso acaba la gestión. Eso, sin duda
alguna, es una cuestión que facilita y que, como
digo, supone que más de la mitad de los contribu-
yentes van a tener la declaración hecha y van a
poder descargarla automáticamente.

El próximo 11 de mayo, fecha ya próxima,
Hacienda Foral de Navarra va a devolver a los bol-
sillos de los contribuyentes 74 millones de euros,
correspondientes a declaraciones que, como saben,

comúnmente con esta expresión, «les sale a devol-
ver». Les recuerdo que el 70 por ciento de las
declaraciones totales aproximadamente arrojan un
saldo favorable al contribuyente y el 30 por ciento
arrojan un saldo favorable a la Hacienda Foral.

Hemos reforzado de forma muy importante el
personal para esta campaña, son más de cien per-
sonas las que van a atender a la población, y, del
mismo modo, también hemos reforzado la aten-
ción telefónica, con una potente centralita que da
la posibilidad de atender a más de cincuenta llama-
das de forma simultánea. 

Las tres premisas sobre las que hemos tomado
la decisión técnica, referente a esta campaña pecu-
liar de la renta 2019, y que van a estar presentes en
todo el  desarrollo de la campaña, del 6 de mayo al
20 de julio, son, como digo, en primer lugar, y por
encima de todo, la protección de la salud de los
contribuyentes y del personal que trabaja en el
departamento. Queremos minimizar los riesgos,
sobre todo precisamente de nuestros mayores. 

En segundo lugar, la segunda premisa es que
todos los contribuyentes de cualquier edad, a lo
largo de todo el territorio de la Comunidad Foral y,
por supuesto, y por encima de todo, los más vulne-
rables, tendrán a su alcance, con garantías de segu-
ridad, los medios telemáticos, con el  desarrollo de
unas plantillas facilitadoras para la confección de
la renta, con medios telefónicos, con una suerte de
cita previa, una atención absolutamente personali-
zada y constante, y todos los medios que sean
necesarios para poder cumplir con la obligación
fiscal y así, con una actitud absolutamente facilita-
dora, se comportará el personal de la Hacienda
Foral, poniendo todos los medios humanos, como
les he dicho, a su alcance. 

Y la tercera premisa es que se va a ir supervi-
sando día a día el  desarrollo de la campaña parale-
lamente a la lucha contra la pandemia para poder
actuar en caso de que sea necesario, poder endere-
zar o adecuar el procedimiento en cualquiera de
sus aspectos, protegiendo siempre el interés gene-
ral. Desde el pasado martes de esta semana están
ya a disposición de los contribuyentes en la web de
Hacienda los datos fiscales 2019, a los que se
puede acceder a través del pin, con sistemas de
seguridad reforzados en cuanto a su obtención, y
además también se puede obtener de manera fácil,
sin necesidad de ir a las oficinas de Hacienda pre-
sencialmente como antes, porque combinando
datos, como el Cipna de cada contribuyente, se
obtiene automáticamente el pin, como digo, sin
necesidad de desplazarse a las oficinas.

Es importante destacar también el papel que
siguen teniendo en la campaña las entidades cola-
boradoras, que van a seguir haciendo declaracio-
nes de renta, las entidades bancarias y las aseso-

D.S. del Parlamento de Navarra / Núm. 31 Sesión núm. 30 / 30 de abril de 2020

28



rías, las que también, como digo, van a hacer de
forma on-line o presencial, respetando las normas
que nos vayan fijando las autoridades sanitarias,
según avance la lucha contra el virus, y, por
supuesto, adaptándonos desde Hacienda a esas
posibilidades de hacer declaraciones de la renta
que van a seguir teniendo las entidades colabora-
doras, entidades bancarias y asesorías.

En resumen, el compromiso de la Hacienda
Foral es firme. Tenemos que ser conscientes todos
de la situación en la que nos encontramos, de las
limitaciones de movimiento que sufrimos y que
vamos a seguir sufriendo y, desde luego, gracias al
trabajo de las personas que integran la Hacienda
Foral de Navarra nadie se va a quedar sin poder
hacer la declaración de la renta porque se van a
poner todas las facilidades y se hará, primero, por
responsabilidad y, segundo, porque no se les pasa-
rá a ninguno de ustedes por alto, los primeros inte-
resados en que así sea somos el propio Departa-
mento de Economía y Hacienda. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias, Consejera. Ha
agotado su tiempo. Para la réplica, señora Unzu
Garate, tiene dos minutos y medio.

SRA. UNZU GARATE: Muchas gracias, seño-
ra Consejera, por las explicaciones, que necesitá-
bamos saber no solamente el grupo parlamentario
socialista, sino también el conjunto de los contri-
buyentes que se enfrentan la semana que viene a la
declaración del ejercicio de renta del año pasado.
Desde luego, tenemos muy claro que estas medi-
das son debidas a unas circunstancias sobrevenidas
y excepcionales que todo el mundo a estas alturas
debe entender y, de hecho, comprende perfecta-
mente. La verdad es que es un mensaje de alivio y
es un mensaje además tranquilizador saber, con los
datos que usted nos ha planteado, que la gran
mayoría de contribuyentes no va a notar absoluta-
mente ninguna diferencia respecto a otros años a la
hora de hacer la declaración de la renta. Usted nos
ha expuesto hoy aquí que más de la mitad de los
contribuyentes, más de doscientos mil navarros y
navarras, no van a tener que hacer nada, Hacienda,
como usted nos ha dicho, la va hacer de manera
automática. Entendemos que también recibirán una
notificación para saber que así es, que ya la tienen
hecha, y entendemos también que dentro de estas
doscientas mil personas estará todo el colectivo de
aquellos que dependen de un ingreso tipo pensio-
nes, con lo cual también para  nosotros es muy
tranquilizador saber que el colectivo de pensionis-
tas, que en su mayoría son las personas más mayo-
res de nuestra sociedad, no van a tener ningún tipo
de dificultad porque van a tener en su gran mayo-
ría, como digo, la declaración ya hecha de manera
automática.

También nos comenta todo el incremento de
recursos humanos que se van a poner a disposición

de los contribuyentes. Nos ha hablado de incre-
mento de personal, también de un incremento de
líneas telefónicas, más de cincuenta líneas telefó-
nicas que puedan atender simultáneamente las
dudas que nos puedan surgir, lógicamente, a la
hora de gestionar  nosotros mismos esa declaración
de renta, y luego además, que como siempre, y es
importante resaltarlo, todavía sigue vigente esa
colaboración del Gobierno de Navarra con las enti-
dades colaboradoras como son, por ejemplo, enti-
dades financieras o asesorías, que también hacen
un inmenso papel a la hora de tener al alcance a
muchísima población. Además, como dice, en fun-
ción de la experiencia, por qué no, también se pue-
den ir adaptando las circunstancias conforme uste-
des vean que sea preciso.

Así que, bueno, por nuestra parte era más que
necesario saber que vamos a iniciar este año la
campaña de renta con garantías y, desde luego, con
la tranquilidad de que todos los contribuyentes de
Navarra van a poder cumplir en tiempo y forma
con sus obligaciones fiscales. Gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias, señora Unzu. 

Pregunta sobre el escenario económico que
prevé el Gobierno de Navarra y las deci-
siones que se van a tomar, presentada por
el Ilmo. Sr. D. Ramón Alzórriz Goñi.

SR. PRESIDENTE: Entramos en el punto déci-
mo segundo del orden del día: Pregunta sobre el
escenario económico que prevé el Gobierno de
Navarra y las decisiones que se van a tomar, que
presenta el Grupo Parlamentario Partido Socialista
de Navarra. Para su formulación, por cinco minu-
tos, tiene la palabra el señor Alzórriz Goñi.

SR. ALZÓRRIZ GOÑI: Gracias, Presidente.
Buenos días, Consejera, nos congratula verla de
nuevo ya recuperada en este Salón de Plenos.
Como decía en mi primera intervención, hablando
de la  desescalada, este Gobierno ya ha realizado
un gasto superior a los 140 millones de euros para
combatir esta pandemia, este virus, pero no todo
ha sido destinado al ámbito sanitario, como ya he
relatado, sino que también se ha estado haciendo
un enorme esfuerzo en destinar recursos para que
nadie se quede atrás principalmente. Hoy, un orga-
nismo internacional nos decía que hay más de
1.300 millones de empleos que pueden ser supri-
midos a lo largo de esta crisis y que hay más de
400 millones de empresas que pueden verse obli-
gadas a cerrar su persiana. 

Como hemos visto, también se han realizado
recursos para medidas de protección social y eco-
nómica para que nadie se vea abandonado o des-
protegido, para los recursos, aumento de la renta
garantizada o de los alquileres en vivienda. Cuan-
do la crisis social y económica releve a esta crisis
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sanitaria tampoco se quedarán atrás los recursos
que se han ido poniendo encima de la mesa. Y por
ello nos preocupa también en gran medida cómo se
presenta este escenario económico tan inesperado,
nos preocupa cómo se van a afrontar no solo los
gastos que se están generando, sino también el
inesperado y considerable descenso de los ingresos
que están experimentando las arcas forales. Hoy
usted daba una rueda prensa en la que ponía el
acento en la bajada, en la disminución del PIB en
un 4,1 por ciento en este primer trimestre, pero no
es solo en este primer trimestre, estamos hablando
de que la pandemia y, por lo tanto, la reducción de
ese escenario económico que se tenía antes de esta
crisis se ha realizado en un escaso mes que lleva-
mos con la misma. Por lo tanto, le preguntamos:
¿con qué recursos cuenta la Hacienda navarra y
qué decisiones en materia económica va a tomar su
Gobierno?

SR. PRESIDENTE: Gracias, señor Alzórriz.
Para responder, en nombre del Gobierno, la Conse-
jera de Economía y Hacienda, señora Saiz, tiene la
palabra.

SRA. CONSEJERA DE ECONOMÍA Y
HACIENDA (Sra. Saiz Delgado): Gracias, Presi-
dente. Pues sí, como ha dicho usted, señor Alzó-
rriz, acabamos de presentar hace escasos minutos,
porque eran conocidos hoy, los datos de la marcha
de la economía navarra en este primer trimestre del
año 2020. Como era esperado, y en paralelo a lo
que está sucediendo en comunidades vecinas, en el
conjunto del país, en toda Europa, incluso en el
mundo, las cifras son malas, muy malas, y hay que
reconocerlo así porque es la verdad. Es una pande-
mia mundial que nos está haciendo vivir una situa-
ción sin precedentes, ha sido un puñetazo en toda
regla a nuestra economía, puesto que estamos
hablando de economía, por eso me quiero circuns-
cribir a hablar de economía. 

Esos son los datos objetivos a los que podemos
agarrarnos: la economía navarra ha registrado un
descenso del 2,8 por ciento durante los tres prime-
ros meses del año comparativamente al mismo
periodo del año anterior. Les recuerdo que el esta-
do de alarma empezó el 14 de marzo, así que son
datos de dos meses y medio sin Covid y tan solo
medio con el Covid-19. Como le digo, más allá de
las previsiones que podamos manejar y de los
escenarios que se planteen, aquí tenemos estos
horribles, horrorosos datos reales. 

Los escenarios van a ser imprecisos porque no
podemos todavía hacernos una idea de las dimen-
siones del daño que va a tener nuestra economía
hasta que no se mitiguen los efectos y las conse-
cuencias de la pandemia del Covid-19 en el plano
sanitario y por ende en el plano económico. Y
buena prueba de lo que digo es la enorme horquilla
que plantean estas previsiones, se superan, se

empeoran día a día, horquillas impensables que
serían injustificables hace solo unos meses o hace
casi unas semanas, y que ahora son solo explica-
bles por la incertidumbre de la situación que vivi-
mos. Como ustedes recordarán, antes del Covid,
cuando hablábamos de datos económicos, nos
obsesionaba una décima o dos, nos hacían dudar
de esas cifras solo apenas décimas, y ahora habla-
mos de horquillas mucho más amplias. 

No obstante, a pesar de todos estos datos que
les estoy trasladando, el Gobierno de Navarra lleva
dando pasos decididos desde hace semanas, en la
decisión de que nadie se quede por el camino y de
paliar en la medida de lo posible el tremendo daño
que está haciendo la pandemia. Desde el primer
minuto hemos abordado económicamente la crisis
sanitaria, haciendo frente a todas las necesidades
que han surgido en este campo y que siguen sur-
giendo, a todas, señorías, poniendo todos los recur-
sos necesarios pero también acompañando con
medidas puramente económicas y sociales puesto
que, como saben, la crisis es sanitaria pero también
económica y social. Hablo, y ustedes las conocen
bien porque son todos ustedes quienes las han
aprobado, de las medidas, por ejemplo, dirigidas a
autónomos, a pequeñas y medianas empresas, en el
plano fiscal con el marco de ayudas directas, pla-
zos fiscales aplazados, aligerando cargas impositi-
vas, líneas de avales, préstamos… Como digo, las
conocen porque las han aprobado todos y cada uno
de los Parlamentarios que están en esta Cámara,
aquí o virtualmente hoy. Son medidas ambiciosas
y que van más allá de algunas que han adoptado
otros territorios. 

Y todo esto lo estamos haciendo dentro del
marco de la herramienta más potente que tenemos,
que son los presupuestos, aprobados por una
amplia mayoría en esta Cámara un par de semanas
antes del estado de alarma. Esa es y tiene que ser
nuestra mejor arma para hacer frente a los tiempos
que tenemos por delante. Unos presupuestos que
llevaban una carga social de más del 54 por ciento
destinado a salud, a educación, a servicios socia-
les, que son prioridades claras de este Gobierno y
que no vamos a abandonar en ningún momento
con esta pandemia, por estos momentos tan críti-
cos que está sufriendo la población. Y son una for-
taleza porque son una herramienta flexible, que se
deberá moldear y reorientar a las necesidades y
que, sin duda, ajustaremos a las necesidades, como
digo, que vayamos teniendo. Ese es el compromiso
del Gobierno de Navarra.

Partíamos también de un remanente de tesorería,
aproximadamente 140 millones, fundamentalmente
empleados en la lucha contra el Covid-19 a todos los
niveles. Y les recuerdo que nuestras cifras, nuestros
presupuestos contemplaban un objetivo de déficit del
0 por ciento, vean ustedes si tenemos margen: cifras,
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0 por ciento de déficit. Veremos cómo Europa y
cómo el Gobierno de España relajan el cumplimiento
de las reglas fiscales, por cierto, petición que hemos
formalizado en cuantas ocasiones hemos tenido en
cada foro y que seguiremos haciendo. Standards and
Poors nos mantiene la calificación en marzo de 2020
a doble A en Navarra, y eso, sin duda, nos da fortale-
zas para recurrir a deuda, algo en que ya también
estamos trabajando activamente en las mejores con-
diciones y dentro de las posibilidades de nuestra
Comunidad, de momento, con cantidades de hasta
900 millones de euros en operaciones a corto plazo y
más de 300 a largo. Ya estamos emitiendo deuda, 75
millones bonos sostenibles y 150 en préstamos. Esta-
mos pendientes de los mercados, buscando el mejor
momento, y también, como he dicho, pendientes de
lo que diga Europa en esta materia y, por supuesto,
también al Gobierno de España.

Y por cerrar, no quiero alargarme más, tampoco
tengo más tiempo, ¿nuestra hoja de ruta? El futuro
plan de reactivación y recuperación que la Presi-
denta Chivite va a liderar, está liderando y que va a
fijar las prioridades…

SR. PRESIDENTE: Señora Consejera, vaya
concluyendo.

SRA. CONSEJERA DE ECONOMÍA Y
HACIENDA (Sra. Saiz Delgado): …  y tendrá
consecuencias, sin duda, presupuestarias. Que
vamos a salir todos juntos, vamos a poner por
encima todo el bien común, con medidas oportu-
nas. No nos dejemos guiar por la ansiedad, sino
por la efectividad de las medidas y, por supuesto,
vaya por delante mi agradecimiento en lo habido
hasta ahora, en la búsqueda de consensos y escu-
chando a la sociedad. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Señor Alzórriz, tiene usted
para la réplica dos minutos y medio.

SR. ALZÓRRIZ GOÑI: Gracias, Presidente.
Desde luego, la Consejera lo ha expuesto, lo ha
dicho, nos espera una situación dura, difícil, com-
plicada y también llena de incertidumbres, porque
no sabemos cuándo va a terminar todo esto, sin
embargo, podemos mirar al futuro con el prisma de
esperanza. Quiero recordar que el Gobierno de
Navarra, liderado por María Chivite, cuenta con la
herramienta clave para dirigir el futuro de sus cuen-
tas. Cuenta con diversas herramientas: por un lado,
una situación económica solvente; por otro lado,
los presupuestos aprobados por mayoría en este
Parlamento y, por supuesto, nuestro autogobierno.
Nuestro autogobierno, al que debemos abrazarnos
para proteger a los sectores más castigados por la
crisis, para resguardar a los autónomos y pymes y a
las personas más vulnerables. Como ha dicho la
Consejera, también debemos exigir al Gobierno de
España la relajación de la regla de gasto, el poder
endeudarnos de una manera mayor, porque este

Gobierno no contempla recortes, sino que contem-
pla el fortalecimiento de nuestro Estado del bienes-
tar y, por lo tanto, el endeudamiento. 

Usted, Consejera, nos ha explicado todas las
alternativas que contemplan para abordar el esce-
nario económico, y nuestro posicionamiento —lo
he dicho antes y lo reitero ahora— es muy claro.
Tenemos un mantra: que nadie se quede atrás, que
no queremos que se repita la receta que se aplicó
en las crisis anteriores, que se saldó con un alar-
mante incremento de las desigualdades en nuestro
país, porque no queremos acentuar la austeridad,
no queremos esas reglas de austericidio pasadas,
sino que debemos estimular la economía para
reforzar nuestro Estado del bienestar.

Los socialistas tenemos claro que lo primero son
las personas, y esto significa que los recortes de la
derecha no tienen cabida en esta crisis sanitaria y
que desde el PSN trabajaremos con todas las alterna-
tivas posibles para que Navarra no dé un paso atrás
en ese Estado del bienestar. No solo debemos mante-
ner los derechos adquiridos por la ciudadanía, tam-
bién debemos mantener e impulsar los servicios
públicos que han demostrado una vez más ser los
garantes de protección a todos los niveles de esta cri-
sis. Debemos reforzar nuestro sistema sanitario para
prevenir riesgos posteriores, debemos ser capaces…

SR. PRESIDENTE: Señor Alzórriz, vaya con-
cluyendo.

SR. ALZÓRRIZ GOÑI: … de acordar un plan
de reactivación socioeconómica para que nuestro
tejido empresarial vuelva a retomar su actividad y
con ello las familias vean aliviados sus posibles
problemas de liquidez en su día a día. 

Y termino, Presidente, y no menos importante,
nos encontramos ante un  desafío histórico, y hoy más
que nunca Europa va a tener un papel clave. Necesi-
tamos la máxima unidad entre las comunidades autó-
nomas y defender como país una Europa fuerte, soli-
daria, si queremos asegurar la reconstrucción y la
recuperación económica y social de Navarra en el
resto de nuestro país y en el conjunto de la Unión
Europea, porque el reto sanitario tendremos que aco-
meterlo y combatirlo entre todos, porque todos juntos
estamos combatiendo este virus y juntos tendremos
que salir de él sin dejar a nadie atrás. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Muchas gracias, mila esker.

Pregunta sobre la reducción de la carga lecti-
va de la asignatura de religión y sus alter-
nativas y el refuerzo para atender las nece-
sidades educativas del alumnado como
consecuencia de la excepcionalidad del tri-
mestre actual, presentada por la Ilma. Sra.
D.ª María Luisa de Simón Caballero.

SR. PRESIDENTE: Pasamos al punto décimo
tercero del orden del día: Pregunta sobre la reduc-
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ción de la carga lectiva de la asignatura de Reli-
gión y sus alternativas y el refuerzo para atender
las necesidades educativas del alumnado como
consecuencia la excepcionalidad del trimestre
actual, que formula el Grupo Parlamentario Mixto-
Izquierda-Ezquerra. Son las preguntas al Conseje-
ro de Educación. Para su formulación, por cinco
minutos, tiene la palabra la señora De Simón.

SRA. DE SIMÓN CABALLERO: Muchas gra-
cias, señor Presidente. Egun on. Buenos días de
nuevo. Bueno, por persistir e insistir que no quede.
Hacemos esta pregunta por dos motivos. Uno es
un motivo, una cuestión general, ya que la posi-
ción mayoritaria de este Parlamento,  no sé si sim-
bólicamente, pero al menos la obtenida en las
votaciones, es la de reducir para el próximo curso
la carga horaria de la religión y sus alternativas a
la mitad, al mínimo establecido por la ley, un espa-
cio curricular que se puede utilizar y se debe utili-
zar para abordar cualquier otro tipo de contenidos
curriculares que son muy necesarios, y más en
estos momentos. El Partido Socialista, el Gobierno
tripartito de Navarra está en esta posición. Precisa-
mente en una moción el 4 de marzo en la Comi-
sión de Educación se aprobó esta cuestión, esta
petición que hacemos hoy, que reiteramos hoy, por
la que preguntamos hoy, por 30 votos a favor. Sí
que es cierto, y es insólito, que ha habido varios
intentos fallidos: una proposición de ley que no
salió, en fin, la cuestión es que aquí lo que se trata
ya de ver es si la posición de estos treinta votos es
una posición real o es ficticia.

Y la otra cuestión que contextualiza la pregunta
en este momento de crisis sanitaria es precisamen-
te esa excepcionalidad de esos tres meses, de este
trimestre en que los chicos y las chicas han estado
atendidos en su casa, no  desatendidos, bien atendi-
dos educativamente en su casa, pero, efectivamen-
te, no todo el alumnado ha tenido las mismas posi-
bilidades para abordar los contenidos curriculares
que estaban previstos. Algunos y algunas, incluso
casi todos, habrán aprendido más, pero esto exige
que el próximo curso haya que hacer un esfuerzo
especial, extraordinario para atender a la diversi-
dad y atender esas múltiples situaciones desde un
punto de vista individual y también desde un punto
de vista colectivo, porque no es lo mismo estar en
casa con una pantalla que estar con todos los alum-
nos y las alumnas en todo lo que tiene que ver la
socialización.

Por lo tanto, le hacemos esta pregunta para
saber exactamente si realmente el Departamento
de Educación va a cumplir con la voluntad de este
Parlamento de Navarra, con esta reducción horaria
de la enseñanza de Religión y sus alternativas ya a
partir de este curso, en septiembre, o esta vez va a
ser otro de los intentos fallidos y va a ser otra vez

pues un… Bueno, luego diré lo que es en función
de lo que conteste. Nada más y gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias, señora De Simón.
Para responder, en nombre del Gobierno, tiene la
palabra el Consejero de Educación, señor Gimeno,
cuando quiera. 

SR. CONSEJERO DE EDUCACIÓN (Sr.
Gimeno Gurpegui): Buenos días, gracias, Presi-
dente. Buenos días a todos y a todas. Señora De
Simón, usted sabe que el Gobierno de Navarra se
sustenta en un acuerdo programático plural, de
grupos plurales y progresistas, por lo tanto, el
Departamento de Educación suscribe enteramente
ese acuerdo programático y el Departamento Edu-
cación tiene una aspiración absolutamente clara y
manifiesta de cumplir, de trabajar por una escuela
pública y una escuela que tenga otra característica,
que sea laica. Esa es una de las de las cuestiones, y
el departamento tiene el compromiso, para eso
hemos recibido la confianza de determinados gru-
pos ejecutivos, tiene el compromiso de reducir la
carga horaria de Religión al mínimo legal, como
está precisamente recogido y acordado.

SRA. DE SIMÓN CABALLERO: Bueno, me
da usted una alegría, de verdad, porque yo creo
que es absolutamente necesario que esto sea así,
pero no es una alegría particular, es que creo que
es lo que se merece toda la comunidad escolar y en
particular el alumnado de esta Comunidad. Mire,
además, el coste iba a ser cero. El coste es cero
porque el profesorado ya existe y sería el mismo
profesorado que está atendiendo al alumnado que
elige otra alternativa. 

Y estoy totalmente de acuerdo con usted, esto
figura en el acuerdo programático de gobierno que
suscribió y apoya este este grupo y que supuso
también, como no puede ser de otra manera, el
apoyo a la investidura de la señora Presidenta, y
ese acuerdo programático y en particular este
grupo parlamentario, evidentemente, apuestan por
una escuela pública y laica, desde el respeto a
cualquier convicción filosófica, moral o religiosa.
Eso tiene que ser respetado en el ámbito educativo
y reconocido, y abordado curricularmente, pero,
como le decía, y me han oído en muchas ocasio-
nes, de lo que hay que huir es del adoctrinamiento,
y abordar lo que sí que es el conocimiento del
hecho religioso.

Y voy a terminar con una frase sin intención de
ofender, y no me refiero particularmente a usted
solo, señor Consejero, sino al Gobierno en general,
y espero no tener que utilizar estas palabras de
Homero, que decían: «Odioso para mí, como las
puertas del Hades, es el hombre —en este caso
sería el Gobierno de Navarra— que oculta una
cosa en su seno y dice otra». Por lo tanto, espere-
mos que este primero de septiembre tengamos ya
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en los centros escolares, en el currículo escolar, esa
reducción del horario de la religión y sus alternati-
vas para poder utilizarlo en el abordaje de otros
contenidos que van a ser muy necesarios este mes
de septiembre. Nada más y muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias, señora De Simón,
por esa réplica atropellada. No me ha dejado ni
darle la palabra. Señor Consejero, para responder,
tiene cuatro minutos.

SR. CONSEJERO DE EDUCACIÓN (Sr.
Gimeno Gurpegui):  Señora De Simón, yo creo
discrepar de lo que acaba de finalizar con su dis-
curso. El Gobierno de Navarra tiene un compromi-
so, tiene una confianza y trabaja, pero trabaja en la
seguridad jurídica y trabaja en los plazos y en los
tiempos en los que creo que se debe trabajar. Quie-
ro decir que está perfectamente planificado cuál es
el marco normativo integrado que se tiene que
modificar. Se tiene que modificar la Orden Foral
51/2007, que regula las enseñanzas de la Educa-
ción Infantil; la Orden Foral 51/2014, de la Educa-
ción Primaria; la Orden Foral 46, que regula la
Educación Secundaria Obligatoria y la Orden
Foral 47/2015, que regula la implantación de ense-
ñanzas en Bachillerato. Ese es un poco el marco
normativo que hay que modificar. Está absoluta-
mente previsto, lo que ocurre es que en los próxi-
mos días se va a tramitar en el Congreso de los
Diputados, en las Cortes Generales se va a tramitar
la nueva Ley Orgánica de Educación y, por lo
tanto, parece recomendable esperar al trámite de
una ley orgánica, parece recomendable atender al
marco y al paraguas normativo que se va a estable-
cer en las Cortes Generales para de esta manera
establecer una jerarquía normativa, un marco inte-
gral foral para establecer una norma que se ajuste a
lo que se establezca en las Cortes Generales en
función de las circunstancias. En ese sentido, nin-
gún tipo de problemas. Cuando esté ese marco nor-
mativo se culminará el compromiso adquirido, y
eso yo creo que es lo razonable en este momento,
en los próximos meses. 

Hasta ahora, lo que sabemos es que en el pro-
yecto de ley el área de Religión será de oferta obli-
gada pero voluntaria y no tendrá materia espejo.
Eso sí, también sabemos que se recupera el área
Valores Éticos y Cívicos, y en tercer ciclo de Pri-
maria y en Educación Secundaria Obligatoria,
sabemos que hay un refuerzo en Bachillerato para
la igualdad efectiva de oportunidades y derechos
de hombres y mujeres, y sabemos que hay un
refuerzo en Formación Profesional sobre perspec-
tiva de género.

Ante esas circunstancias, entendemos que hay
que esperar y hay que atender las cuestiones. Unas
cuestiones son las que se hayan debatido en este Par-
lamento y otras cuestiones son que  algunas circuns-
tancias que se puedan debatir en la ley, con la dispo-

sición adicional tercera de la LOE y con el Real
Decreto 696/2007, quizás no fueran del todo ajusta-
das a norma y quizás algunos grupos no atendieran
esa cuestión. Pero, más allá de esa cuestión, el
Gobierno trabaja, y lo va a hacer secuencialmente,
como le explicito en este momento. Con respecto a
la atención a la diversidad, a ese plan de refuerzo
que usted también cita en su pregunta y ha hecho en
su introducción, el Gobierno de Navarra trabaja tam-
bién en ello. Como bien sabe, la Conferencia Secto-
rial de Educación que se celebró hace poco recogió
muchas de las propuestas curriculares que trasladó el
Departamento de Educación del Gobierno de Nava-
rra, entre ellas, organizar el currículo en seis trimes-
tres, cinco presenciales y uno no presencial, que es el
actual. De esa manera, lo que estamos haciendo es
establecer un informe final de evaluación, ese infor-
me final de evaluación va a establecer los conoci-
mientos previos de todo el alumnado, y esta cuestión
va a determinar y va a afectar en el  desarrollo curri-
cular, va a afectar en el diseño, porque las programa-
ciones ya no van a ser las que están establecidas en
el decreto foral, van a ser otro tipo de programacio-
nes, y algún alumnado va a necesitar refuerzos, repa-
so, recuperación y ampliación y profundización de
conocimientos y otro alumnado no. Para eso sabe
usted que hay que establecer medidas curriculares y
hay que establecer medidas organizativas. Para esta-
blecer medidas curriculares y organizativas es nece-
sario establecer recursos personales especializados o
no para establecer todas esas medidas. Hay unas
opciones, unas propuestas que hace sin obligatorie-
dad el mismo PROA,  nosotros, desde luego, estamos
más por programas innovadores de inclusión como
el que se nos fue, permítame la expresión, por el
 desagüe, el de docencia compartida, que usted sabe
que se dirigía a cuatrocientos profesores en la moda-
lidad de formación, a más de cuatro mil alumnos en
noventa y siete centros y supuso una contratación de
ciento sesenta profesores más, pero, obviamente, la
pandemia ha impedido que esta cuestión se establez-
ca.  Nosotros vamos a intentar establecer este tipo de
programas innovadores…

SR. PRESIDENTE: Consejero, vaya conclu-
yendo.

SR. CONSEJERO DE EDUCACIÓN (Sr.
Gimeno Gurpegui): Acabo, Presidente. …. que
permiten trabajar con todo el alumnado de forma
comprensiva y ajustando la respuesta a sus necesi-
dades, como creo que debe ser. Muchas gracias.

Pregunta sobre la finalización de este curso
académico en todas sus etapas y muy espe-
cialmente en aquellos alumnos/as que tie-
nen que hacer la EVAU, presentada por el
Ilmo. Sr. D. Pedro José González Felipe.

SR. PRESIDENTE: Continuamos con el punto
decimocuarto del orden del día: Pregunta sobre la
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finalización de este curso académico en todas sus
etapas y muy especialmente en aquellos alumnos y
alumnas que tienen que hacer la EVAU. La presen-
ta el Grupo Parlamentario Navarra Suma y para su
formulación, por cinco minutos, tiene la palabra el
señor Esparza.

SR. ESPARZA ABAURREA: Muchas gracias,
señor Presidente. Permítame, señor Gimeno, antes
de dar por reproducida la pregunta, en fin, como es
habitual que aquí se nos mencione en diferentes
ocasiones, que yo haga tres puntualizaciones. La
primera, señora Presidenta, a los Ayuntamientos yo
creo que se les debe respeto. Se les debe respeto y
usted habla con un desdén de las entidades locales
que a veces es insultante, y lo ha hecho en la últi-
ma intervención, en la última respuesta que me ha
dado a mí. Yo creo que es bueno que la Presidenta
del Gobierno reconozca la labor de los alcaldes y
de las alcal desas, de los concejales y de las conce-
jalas. Y cuando se le dice que las entidades locales
no se sienten coordinadas, pues créame, yo no se
lo digo para generar ningún conflicto…

SR. PRESIDENTE: Señor Esparza.

SR. ESPARZA ABAURREA: No, no, escúche-
lo, porque no se trata de echar la culpa a los Ayun-
tamientos, a los Ayuntamientos yo creo que hay
que darles las gracias, porque es lo que se merecen
por todo el trabajo que están haciendo.

Bien, en segundo lugar, señor Buil, es que uste-
des no tienen ningún concejal en Pamplona, no sé,
porque la gente no ha querido, ¿qué nos quiere
contar? Ochenta y dos familias…

SR. PRESIDENTE: Señor Esparza, vaya a la
formulación de la pregunta.

SR. ESPARZA ABAURREA: Señor Presiden-
te. El Gobierno de Navarra tiene ciento cincuenta
y ocho viviendas para poner a disposición y no
quiere poner a disposición de esas familias, de esas
personas. Creo que con eso le estoy diciendo todo.

Y, señora De Simón, en fin, si aquí lo urgente y
lo importante…

SR. PRESIDENTE: Señor Esparza, está equi-
vocando los papeles del Pleno de control.

SR. ESPARZA ABAURREA: … es la religión
y es lo que le alegra el día…

SR. PRESIDENTE: Es usted quien formula la
pregunta.

SR. ESPARZA ABAURREA: … me parece,
señora De Simón, que tiene un problema.

SR. PRESIDENTE: Bueno, no sé si hay… El
Consejero de Educación responde a la pregunta del
señor Esparza…

SR. CONSEJERO DE EDUCACIÓN (Sr.
Gimeno Gurpegui): Bueno, ya no sé que…

SR. PRESIDENTE: A la pregunta que ha for-
mulado la Presidencia, entiendo.

SR. CONSEJERO DE EDUCACIÓN (Sr.
Gimeno Gurpegui): Bien. Yo lo único que le puedo
decir, señor Esparza, es que la pasada semana se
trasladaron a todos los centros educativos depen-
dientes del Departamento de Educación unas ins-
trucciones sobre la actividad educativa en los cen-
tros determinados en función de la suspensión de la
actividad educativa presencial. Esas instrucciones
determinan cuestiones de la actividad educativa de
toda índole: el calendario, la escolarización, la par-
ticipación del alumnado y fundamentalmente de la
evaluación, de la promoción y de la titulación. En
estas cuestiones había algún aspecto parcial que se
nos había trasladado, que era la resolución de la
evaluación de segundo de Bachillerato, que se tras-
ladó, se trabajó más concretamente con la asocia-
ción de directores ADI, que eran los interlocutores
más trascendentales en este aspecto, que se ha sol-
ventado ya y se va a trasladar una resolución. En
ese sentido, obviamente, tengo que trasladarle que
las instrucciones son unas orientaciones, son un
aval pedagógico del departamento a todos los cen-
tros docentes. Son unas instrucciones, unas reco-
mendaciones, unas orientaciones, unas intenciones
propositivas teniendo en cuenta que, obviamente,
en un trimestre tan extraordinario como el actual no
se ha podido licitar la igualdad de oportunidades en
el ámbito educativo como se quería establecer, fun-
damentalmente porque hemos podido garantizar,
como decía antes la señora De Simón, quizás, la
enseñanza de la mejor manera posible, los profeso-
res han hecho un esfuerzo arduo, pero no podemos
garantizar, de alguna manera, el aprendizaje. Y
aparte de esas circunstancias también tengo que
decir que ha habido un alumnado sociocultural-
mente desfavorecido, que se ha establecido una
brecha digital y que, por lo tanto, no ha tenido
acceso a un derecho básico como es la educación
de la manera más adecuada.  Nosotros hemos pues-
to el foco en las familias, en el alumnado más que
en el currículo, hemos puesto el foco en resituar la
situación educativa actual y hemos puesto el foco
con unas instrucciones absolutamente propositivas
que intentan paliar las circunstancias de esta pande-
mia en el ámbito educativo.

SR. PRESIDENTE: Señor Esparza, tiene usted
turno de réplica, dos minutos y medio, a la res-
puesta del Consejero a la pregunta formulada.
Cuando quiera.

SR. ESPARZA ABAURREA: Perdón, señor
Presidente, ¿cuánto tiempo?

SR. PRESIDENTE: Dos minutos y medio.

SR. ESPARZA ABAURREA: Señor Presiden-
te, yo he cogido mi tiempo y he gastado un minuto
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veinticuatro. No, no, aquí está, uno veinticuatro he
consumido en la primera intervención. 

SR. PRESIDENTE: Dos minutos y medio
tengo yo. Cuando quiera.

SR. ESPARZA ABAURREA: Muchas gracias,
señor Consejero. Vamos a ver, yo lo que le voy a
pedir son algunas certezas, que concrete algunas
cosas vinculadas sobre todo con tres cuestiones. La
primera, el Gobierno de España ha anunciado que
alumnos menores de seis años pueden ir al colegio
en determinadas circunstancias, cuando los padres
tengan que trabajar los dos de forma presencial.
Me gustaría saber si esto va a ocurrir en Navarra o
no, con qué garantías de seguridad se va a produ-
cir, si es que se produce, cómo se va a implantar o
no, no sé si ya tiene acuerdos, si ya ha hablado con
los centros en relación con esto o no, y qué va a
hacer con los alumnos de seis a doce años, porque,
en fin, si se va a abrir a menores de seis años pues
también la pregunta es qué es lo que va a ocurrir
con los alumnos de entre seis y doce años. Hoy
hemos leído en un medio de comunicación que
parece que ustedes solo plantean la vuelta de los
de cuarto de la ESO y segundo de Bachillerato, es
lo que hemos leído en un medio de comunicación,
a mí lo que me gustaría es que se nos respondiera
y no enterarnos de estas cuestiones a través de los
medios de comunicación.

Segunda cuestión que creemos que es funda-
mental y que tiene que ver con pasar de curso o no
pasar de curso, con repetir o no repetir.  Nosotros
creemos, señor Consejero, que nadie debe repetir o
titular por la pandemia, y creemos, señor Conseje-
ro, que nadie debe pasar de curso o titular por la
pandemia. Ese es un poco el objetivo, porque no es
bueno para los alumnos y yo creo que usted y yo
lo sabemos. En definitiva, si pasamos de curso a
alguien que no tiene el conocimiento necesario
seguramente no le estamos haciendo ningún favor,
y esa es una realidad desde el punto de vista edu-
cativo. Por tanto, yo le pediría que confiara en los
centros, que confiara en los profesionales, que son
los que mejor conocen al alumnado, que respetara
las decisiones que vayan a tomar y que no se inten-
te forzar ninguna decisión para que apruebe de una
forma masificada absolutamente todo el mundo,
porque creo que eso respondería a otro tipo de
intereses, pero, desde luego, no a los intereses del
alumnado.

Y la tercera cuestión, señor Consejero, tiene
que ver con la EVAU; la EVAU que se tiene que
realizar, la EVAU que no está definida en relación
con los contenidos de una forma clara todavía.
Entiendo que el ministerio tiene que terminar de
definir, yo lo que le pediría es que solicitaran al
ministerio que lo haga a la mayor brevedad posible
y que, además, sea unificado en el conjunto de
España. Yo creo que no es una buena idea dejar

que las comunidades autónomas examinen de lo
que quieran en cada uno de sus territorios en aque-
llo que tiene que ver con la EVAU porque, obvia-
mente, romperemos algo que es esencial en este
momento como es la igualdad de oportunidades,
señor Consejero, y romper…

SR. PRESIDENTE: Vaya concluyendo.

SR. ESPARZA ABAURREA: Voy terminando,
señor Presidente. … esa igualdad de oportunidades
creo que nos perjudica. En definitiva, lo que le
pedimos en relación con la EVAU es para cuándo
una instrucción clara al conjunto de las familias.
Yo creo que estas tres cuestiones que le he puesto
encima de la mesa preocupan al conjunto de la
sociedad y creo que el Gobierno debe dar una res-
puesta clara, contundente y firme cuanto antes.
Nada más y muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias, señor Esparza.
Señor Consejero, dispone de dos minutos y cin-
cuenta segundos. Cuando quiera.

SR. CONSEJERO DE EDUCACIÓN (Sr.
Gimeno Gurpegui): Señor Esparza, voy a tener la
cortesía parlamentaria que usted no ha tenido con-
migo, porque no sabía exactamente qué me iba a
preguntar, ha empezado preguntando por otra
cuestión, y, mire, voy a referirme a las cuestiones
que usted traslada, porque digamos que su discurso
ha empezado a pendular de un sitio a otro. Yo le
digo que las recomendaciones, las garantías son
absolutas. Usted lee en la prensa hoy pero hay
otros días que no ha leído, porque de estas cuestio-
nes se ha informado, y se ha se informado en rueda
de presa, por lo tanto, se han dicho exactamente
estas cosas con todos los pelos y señales. No ha
estado atento anteriormente, hoy parece que ha
estado más atento. Pero lo que diga un medio de
comunicación es lo que dice un medio de comuni-
cación, ya sabe que buscan hechos constatables y
no la cautela con la que uno quizá se exprese en
sus manifestaciones públicas, pero a uno le llama
un medio de comunicación y contesta. Creo que es
lo que debe hacer un Consejero con la máxima
transparencia. 

Por tanto, ¿máximas garantías? El Departamen-
to de Educación ya está preparando ese escenario,
hay unas concreciones, unas instrucciones del
Ministerio de Sanidad que se tienen que concretar
por el Ministerio de Educación, pero el Departa-
mento de Educación con proactividad ya está
reclamando la información, ya está pidiendo la
información a los centros susceptibles de incorpo-
rarse y ya está diseñando escenarios posibles para
conseguir la mejor respuesta. El Departamento de
Educación ya está pidiendo información a todos y
cada uno de los centros. El Departamento de Edu-
cación, antes de acabar la fase uno, ya va a tener
un plan de reapertura educativa preparado por los

D.S. del Parlamento de Navarra / Núm. 31 Sesión núm. 30 / 30 de abril de 2020

35



equipos gestores, por todos los equipos gestores
del Departamento de Educación. El Departamento
de Educación ya ha trasladado todas las necesida-
des y todas las condiciones de protocolos de higie-
ne y de salud que tienen que cumplimentar con la
Consejería de Salud, tenga usted en cuenta que los
trabajadores sí que dependen del Instituto de Salud
Laboral pero los alumnos y las alumnas dependen
de Salud, quiero decir que son dos cuestiones de
afectaciones de agentes del sistema educativo que
son diferentes, es decir, el alumnado, si bien es
usuario de Educación, entra en el ámbito de com-
petencia del Departamento de Salud; el profesora-
do, del Servicio de prevención de riesgos labora-
les. Por lo tanto, estamos preguntando por los
centros de educación especial, los alumnos con
necesidades educativas especiales, la utilización de
EPI, el transporte escolar, el comedor escolar, los
protocolos de entrada, los protocolos de salida, el
número de ratios que se puede por aula, la distan-
cia física que se tiene que establecer, característi-
cas de los centros, espacios comunes. Como se
figurará usted, hay un trabajo muy profesional, que
se está haciendo ya porque no se puede hacer de
otra manera.

Usted habla del aprobado general. Yo ya lo dije
claramente: en la Comunidad Foral de Navarra no
va a haber aprobado general, se va a repetir y se va
a suspender. Creo que lo dije claramente. Eso sí, lo
que sí trasladamos es que por causa del coronavi-
rus nadie repita y por causa de una situación como
la que hay nadie repita, porque usted se despista
con una cuestión, el alumnado también tiene dere-
chos, el alumno tiene derechos, y le voy a trasladar
datos de la normativa foral.

SR. PRESIDENTE: Consejero, vaya conclu-
yendo.

SR. CONSEJERO DE EDUCACIÓN (Sr.
Gimeno Gurpegui): Bueno pues no le voy a poder
contestar a mucho más. El tema de la EVAU.
Antes de ayer el órgano gestor de la EVAU, que es
la Universidad Pública de Navarra, con la comi-
sión coordinadora de la Universidad Pública de
Navarra y el Departamento de Educación, colgó
las estructuras en la página web, están colgadas
desde antes de ayer, y están determinados todos los
contenidos. Se ha hecho un trabajo de recogida de
contenidos de todos los centros educativos de la
Comunidad Foral, porque usted sabe que no hay
obligación de calendarizar los contenidos de una
determinada manera y hay centros que calendari-
zan de una, otros centros calendarizan de otra. Con
esa información la comisión mixta ha determinado
unas estructuras que de forma absolutamente trans-
parente están colgadas en la página de la UPNA
desde antes de ayer para que usted las pueda com-
probar y las pueda revisar y determinar. De todas
formas, lo que su discurso desvela son dos formas

diferentes de valorar la equidad: una cuestión es
valorar la equidad con base en el esfuerzo y otra es
valorar la equidad con base en la compensación de
las desigualdades de origen. Yo me apunto a la
segunda, se lo advierto.

Pregunta sobre la finalización del curso esco-
lar en buenas condiciones con las instruc-
ciones dadas por el Departamento de Edu-
cación y los medios dispuestos, presentada
por la Ilma. Sra. D.ª Bakar txo Ruiz Jaso.

SR. PRESIDENTE: Gai-zerrendako hamabos-
garren puntuari helduko diogu: Galdera, Hezkun -
tza Departamentuak emandako jarraibideekin eta
jarritako bitartekoekin ikasturtea baldin tza egokie-
tan amai tzeari buruzkoa. EH Bildu Nafarroako
talde parlamentarioak egiten du. Ruiz Jaso Andrea,
bost minutu dituzu.

SRA. RUIZ JASO: Mila esker, presidente
jauna. Hezkun tzaz ari garela, lehenik eta behin
eskertu nahi dugu, balioe tsi nahi dugu, ikaste txe
guztietan irakasleek eta zuzendari tza taldeek egin
duten eta egiten ari diren lan eskerga. Inork ez
zuen espero egun batetik bestera eskola guztiak i -
txi behar izatea, eta egoera oso zail batean, bitarte-
ko, formakun tza, baliabide eta denbora oso gu -
txirekin egiten ari diren lana benetan esker tzekoa
da, azken batean onena ematen ari direlako ikasle
guztiei beraien hezkun tza-prozesuan lagundu ahal
izateko.

[Muchas gracias, señor Presidente. Hablando
de educación, en primer lugar queremos agra-
decer y poner en valor el enorme trabajo que
han realizado y siguen realizando tanto el pro-
fesorado como los equipos de dirección. Nadie
esperaba que los centros escolares se cerraran
de un día para otro, y hay que agradecer el tra-
bajo que están realizando en una situación muy
difícil, con gran escasez de medios, formación
y tiempo, porque, en definitiva, están dando lo
mejor de sí para ayudar en lo posible a todo el
alumnado en su proceso educativo].

Kontua da on line mekanismoekin ahal den
neurrian ohiko hezkun tza egiten ari garela. Segur
aski, eta hori ez du inork ukatuko, gure hezkun tza-
sistema ez dago prestatuta modu digitalean, modu
telematikoan ari tzeko, eta ez da bat-batean on line
hezkun tza sortu, eta segur aski hortik ere atera
beharko ditugu ikasketa ba tzuk. Baina honekin
lotuta, zerbait garbi baldin badago, bada on line
bidezko hezkun tzak ezin duela presen tziala ordez-
katu, ez dagoela modurik behar bezalako aniztasu-
naren trataera egiteko eta ez dela modurik egokie-
na, edukiez haratago, konpeten tzien gaineko
hezkun tza-prozesu bat abian jar tzeko.

[Ocurre que estamos ofreciendo en la medida
de lo posible una educación ordinaria con
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mecanismos on line. Seguramente, y esto es
algo que nadie negará, nuestro sistema educa-
tivo no está preparado para trabajar en modo
digital, en modo telemático, y no se ha creado
una educación on line de repente, y segura-
mente de esto tendremos que extraer algunas
enseñanzas. Pero relacionado con todo ello, si
hay algo claro es que la educación on line no
puede sustituir a la presencial, que no hay
forma de atender como es debido a la diversi-
dad y que, más allá de los contenidos, no es la
manera más adecuada de poner en marcha un
proceso educativo sobre competencias].

Gure kezka da, eta ez da lehenengo aldia
hemen plantea tzen duguna, egoera honetan zer
mekanismo, zer baliabide jar tzen ari garen egoera
zail batean aukera berdintasuna berma tzeko. Orain
dela hilabete gu txi ba tzuk aritu ginen hemen PISA
frogaren emai tzak azter tzen. Garbi dago arrakala
sakon ba tzuk badaudela, ikaste txe pribatu, kon -
tzertatu, publikoaz haratago, ikasleen jatorriaren
inguruan, egoera sozioekonomikoaren inguruan.
Eta fase honetan eta egoera zail honetan hori
areago tzeko arrisku larrian gaude. Hizkun tzaren
ikuspegitik, egoera familiarraren ikuspegitik, ikas-
leen autonomia ere ez delako berbera kasu guztie-
tan, ikasleen gaitasunak ere ez direlako berberak
eta, bitarteko telematikoak ere izan arren, ikasle
guztiek ez daukatelako aukera berbera ikasturtea-
rekin jarrai tzeko.

[Lo que nos preocupa, y no es la primera vez
que lo planteamos aquí, es qué mecanismos
estamos poniendo para garantizar la igualdad
de oportunidades en una situación tan difícil.
Hace unos pocos meses estuvimos analizando
aquí los resultados de la prueba PISA. Está
claro que existen unas brechas profundas, más
allá de que se trate de centros privados, con-
certados o públicos, a tenor del origen del
alumnado y su situación socioeconómica. Y en
esta fase y en esta situación, existe el peligro
de que esto se agrave. Porque en lo que hace al
idioma, idioma, a la situación familiar, al
grado de autonomía, el alumnado no es igual,
sus capacidades no son las mismas y aunque
dispongan de los medios telemáticos, no todo el
alumnado tiene las mismas oportunidades de
seguir con el curso].

Baina nik lehenengo puntu horri heldu nahi
nion lehenik eta behin: ikasle guztiek gu txienez
bitarteko telematiko eta bitarteko teknologiko
horiek guztiak izateko eskubidea. Oraindik 5.000
ikasle ditugu –datua pasa den astekoa da, ez dakit
berdin jarrai tzen duen– hilabete eta erdi berandua-
go eskolak i txi eta hilabete eta erdira, bitarteko
digitalik gabe. Udal asko inplikatu dira hasieratik,
eta udalen bidez eta ikaste txeetatik egin den lana-
ren bidez izugarrizko lana egin da. Badakigu Iru-

ñean bestelako zailtasun ba tzuk izan direla eta iza-
ten ari direla gizarte zerbi tzuekin. Hori argi tzea
eskatuko genuke, Iruñean zentraliza tzen ari direla-
ko, edo hori behin tzat iristen ari zaigu, arazo
gehien. Eta egia da Hezkun tza Departamentuak ere
berandu eskatu ziela zentroei datu horiek pasa -
tzeko, zailtasunen edo bitartekorik ez zuten ikas-
leen zerrenda pasa tzeko.

[Pero yo primeramente quiero ceñirme a ese
primer punto: al derecho que asiste a todo el
alumnado a disponer al menos de esos medios
telemáticos y tecnológicos. Un mes y medio
después de que cerraran los centros escolares
todavía tenemos a 5.000 alumnos –el dato es
de la semana pasada, no sé si se mantiene
igual– sin medios digitales. Desde el comienzo
muchos ayuntamientos se han implicado, y se
ha llevado a cabo una enorme labor desde los
ayuntamientos y desde los centros escolares.
Sabemos que en Pamplona ha habido y está
habiendo otro tipo de dificultades con los servi-
cios sociales. Pediríamos que se aclarara eso,
porque es en Pamplona donde se están centra-
lizando la mayor parte de los problemas, o al
menos eso es lo que nos está llegando. Y tam-
bién es verdad que el Departamento de Educa-
ción solicitó tarde a los centros que le pasaran
la lista de alumnos que no disponían de medios
o de dificultades].

Aurrekoan ere esan genuen, bestelako mekanis-
mo ba tzuk jarri dira familietara materiala iristeko,
eta hor gu oso kritiko agertu ginen, eta ager tzen
gara, Gobernu Delegaziotik jarri diren zailtasune-
kin. Azkenean, ikaste txeek modu antolatu eta
seguru batean materiala bana tzeko moduak bilatu
baldin badituzte, hori bada zuzenean ikasle horiei
baliabideak ematea.

[Ya hemos dicho anteriormente, se ha puesto a
disposición de las familias otro tipo de mecanis-
mos para hacerles llegar el material, y  nosotros
fuimos, y somos, muy críticos con los obstácu-
los planteados por parte de la Delegación del
Gobierno. En definitiva, si los centros han
encontrado una manera organizada y segura de
repartir el material, es aportar directamente
esos alumnos los medios que necesitan].

Eta horri lotuta dator bigarren kezka. Ea
Hezkun tza Departamentua behar bezala kontuan
har tzen ari den Nafarroako hezkun tza komunitatea-
ren iri tzia eta ekarpenak erabakiak har tzen ditue-
nean, instrukzioak ematen dituenean; edo –gure
kezka da– ea gehiago Madrili begira dagoen kasu
honetan eta handik datorrenari men eginez. Mila
esker.

[Y nuestra segunda preocupación viene ligada
a esto. Saber si, a la hora de adoptar decisio-
nes y enviar instrucciones, el Departamento de
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Educación está teniendo en cuenta como debie-
ra la opinión y las aportaciones de la comuni-
dad educativa de Navarra; o si, como nos
tememos, está mirando más a Madrid y acatan-
do lo que de allí viene. Muchas gracias].

SR. PRESIDENTE: Ruiz Jaso andrea, agortu
duzu denbora. Galderari eran tzuteko, kon tseilari
jauna, bost minutu dituzu.

SR. CONSEJERO DE EDUCACIÓN (Sr.
Gimeno Gurpegui): Gracias, Presidente. Respecto
a su pregunta, no parezca que lo de buenas condi-
ciones que podamos ajustarnos al calificativo que
usted traslada en su pregunta de si el alumnado va
a acabar en buenas condiciones mientras no vuelva
a la actividad educativa presencial. Desde luego,
en el Departamento de Educación consideramos
que la imposibilidad de mantener, o que podamos
calificar de esta manera, tengamos el acierto que
tengamos o el  desacierto, aunque acertemos en
todo no creo que sea en las mejores condiciones,
por lo tanto, esa es la cuestión. El Departamento
de Educación está en estrecha colaboración con los
centros educativos para trasladar y para compensar
la brecha digital que hemos localizado. Dos cues-
tiones con respecto a la brecha digital, dos cuestio-
nes y dos cualidades que tiene la brecha digital
ahora mismo en la Comunidad Foral de Navarra
fruto de los acontecimientos: una, se va reduciendo
y, dos, está localizada. Hemos localizado exacta-
mente dónde está la brecha digital y, además, la
vamos reduciendo, lo cual son dos aspectos que
creo que son importantes en el momento actual.

Más allá de esta cuestión, pues mire, le voy a
decir cómo está en este momento el asunto de
reparto tecnológico. A nivel de alumnado que titula
y de sexto de Educación Primaria se han repartido
seiscientos noventa y nueve Chromebooks hasta el
momento actual y doscientos treinta y tres ki ts de
conectividad, SIM, 4G y wifi routers. Esta es la
cuestión. Quedan sin atender trescientos ochenta y
dos casos con conectividad pero con dificultades,
con falta de datos, que habrá que paliar de alguna
manera. El resto de centros de la red pública de
Secundaria, Bachillerato y Formación Profesional,
primero, segundo y cuarto de la ESO, así como
segundo de Bachillerato tienen cubiertas sus nece-
sidades de equipo en el momento actual. En FP1,
tercero de la ESO y primero de Bachillerato nece-
sitaríamos todavía en este momento trescientos
cincuenta y seis equipos.

En cuanto a conectividad, cuarto de la ESO y
segundo de Bachillerato tienen cubiertas sus nece-
sidades de conectividad en el momento actual y en
FP1, primero, segundo y tercero de la ESO, prime-
ro de Bachillerato, tendríamos dificultades en qui-
nientas sesenta y siete conectividades, si bien cien-
to ochenta y siete son casos que no tienen
absolutamente ninguna y trescientas ochenta, vuel-

vo a reiterar, son conectividades que tienen esa
limitación.

Así las cosas, en la red pública de Secundaria,
Bachillerato y Formación Profesional podríamos
abordar una primera actuación de lo que hemos
denominado con equipos en stock, podríamos lle-
gar a paliar perfectamente todas las necesidades
que le he descrito en mi intervención anterior, y
para el resto de niveles ya saben que los Chrome-
books de primero de la ESO entran por la puerta de
sexto de Educación Primaria a finales de mayo
porque hemos anticipado la compra de cinco mil
equipos que estaban previstos para noviembre,
para que los tengan cuanto antes. Ahora mismo
nos disponemos en otra fase para ver y analizar las
necesidades del profesorado y las necesidades de
casos de desventaja sociocultural en los centros de
titularidad privada-concertada. En todo caso, el
análisis, más allá de por niveles como le he descri-
to, va a ser caso a caso, alumno a alumno y priori-
zando la desventaja sociocultural de cada una de
las familias.

Usted me preguntaba alguna cuestión más. Me
hacía una referencia a la cuestión de la Delegación
del Gobierno de España en Navarra. Mire, lo que
yo creo es que usted hace de un  desajuste categoría
y, obviamente, yo lo único que le tengo que decir
es que todas las instituciones desde que ha comen-
zado esta pandemia, y le digo absolutamente todas,
han remado a favor: Delegación del Gobierno de
España en Navarra, Departamento de Educación,
Ayuntamientos, Concejos, pero también por
supuesto los centros, las familias y el alumnado.
Todo el mundo. Pero le voy a decir más, todas las
fuerzas de seguridad han remado a favor, todas las
fuerzas de seguridad que tiene la Comunidad Foral
de Navarra, desde la Policía Nacional, la Policía
Foral, la Guardia Civil, las Policías Locales, pero
también otros cuerpos como el de Bomberos y
también otros cuerpos como el de Protección Civil
y también, obviamente, asociaciones y entidades
menores. Aquí, de la categoría que usted hace, yo
creo que todos los ciudadanos están obligados a
cumplir las normas de movilidad, las familias de
los alumnos también, y  nosotros tenemos la obli-
gación de preservar esa cuestión. Con la Delega-
ción del Gobierno de España en Navarra ha habi-
do, como le digo, un  desajuste. El Departamento
de Educación hizo una interpretación más flexible
de la norma en función de la Orden Foral 54/2020
que se trasladó en el escenario y la Delegación del
Gobierno de España en Navarra hizo una interpre-
tación más estricta. Esa es la cuestión. Ese
 desajuste al que usted ha hecho alusión se ha visto
absolutamente minimizado o ese  desajuste al que
hago alusión yo se ha visto minimizado porque
estábamos en vacaciones de Semana Santa y, por
lo tanto, el  desajuste se ha paliado en el mínimo
tiempo. Pero, además, la información que ya tenía-
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mos de los centros, una información que se
había…

SR. PRESIDENTE: Consejero, vaya terminando.

SR. CONSEJERO DE EDUCACIÓN (Sr.
Gimeno Gurpegui): Sí, acabo. En ese sentido, tengo
que decirle que el diálogo con la Delegación me
parece necesario y le podría decir que imprescindi-
ble en este caso. Pero, además, ese aspecto está
absolutamente solventado porque la Delegación del
Gobierno de España en Navarra, en colaboración
con la Dirección General de Interior, ya ha comen-
zado a trasladar todos los equipamientos, todos los
materiales curriculares en una primera etapa a cua-
renta y siete centros. Hay centros rurales, urbanos,
de Pamplona, de todos los sitios, y lo que le puedo
decir es que este tema está absolutamente canaliza-
do y solventado, van trasladándose las necesidades
a la Delegación, las que analiza el Departamento de
Educación se van trasladando a la Delegación y se
van canalizando, como le digo, por la Dirección
General de Interior con la colaboración de todas las
fuerzas de seguridad y todos los cuerpos que le he
traslado. Por lo tanto, absoluta normalidad en ese
asunto. Yo lo que le pediría es que en este contexto
en el que estamos tomando decisiones al mil por
cien no se haga de un  desajuste categoría, porque no
lo es. Muchas gracias.

Pregunta sobre las medidas de protección
relativas a residentes y profesionales que
se podrían haber hecho antes para evitar
la situación generada en las residencias de
mayores y de personas con discapacidad
como consecuencia de la crisis del COVID-
19, presentada por la Ilma. Sra. D.ª Marta
Álvarez Alonso.

SR. PRESIDENTE: Entramos con las pregun-
tas a la Consejera de Derechos Sociales, punto
decimosexto del orden del día: Pregunta sobre las
medidas de protección relativas a residentes y pro-
fesionales que se podrían haber hecho antes para
evitar la situación generada en las residencias de
mayores y de personas con discapacidad como
consecuencia de la crisis del Covid-10. La formula
el Grupo Parlamentario Navarra Suma y, para
realizar la pregunta, tiene la palabra la señora Iba-
rrola Guillén.

SRA. IBARROLA GUILLÉN: Gracias, Presi-
dente. Doy por reproducida la pregunta.

SR. PRESIDENTE: Gracias, señora Ibarrola.
Para responder, en nombre del Gobierno, tiene la
palabra la Presidenta, señora Chivite. Cuando
quiera.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias,
Presidente. Tanto la Consejera de Derechos Socia-
les como la Consejera de Salud han comparecido

esta semana en la Cámara y han dado cuenta,
como vienen haciendo públicamente de manera
constante, de la situación de las residencias de
mayores y de discapacidad y de los profesionales,
por lo tanto, no le puedo aportar nada más que lo
que la Consejera aportó ya ayer en Comisión par-
lamentaria, donde les contó, además, la última
hora de ayer por la tarde, porque en estos momen-
tos no hay novedades más allá de lo que se trasla-
dó ayer por la tarde. En todo caso, le agradezco el
interés por el tema y por el trabajo que estamos
haciendo en el Gobierno desde el primer minuto
para dar respuesta a la población más vulnerable
afectada por el Covid. Gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias, Presidenta. Para
la réplica, señora Ibarrola, tiene cinco minutos.

SRA. IBARROLA GUILLÉN: Gracias, Presi-
denta. En todo caso, le agradezco sinceramente el
tono utilizado hoy y el reconocimiento que ha
hecho a nuestras aportaciones estos días, pero me
va a permitir hacer unas consideraciones a lo que
se pudo escuchar ayer en la Comisión de Derechos
Sociales, y realmente, señor Buil, escucharle a
usted que diga que todos en esta Cámara han apor-
tado menos Navarra Suma, además de indigno, me
parece tremendamente injusto. Yo no tengo ni idea
de qué aportaciones ha realizado usted y, por tanto,
no me atrevería a juzgarlas de una manera tan cate-
górica y superficial, pero sí que sabemos lo que
hemos podido hacer  nosotros. Hago extensivas
también a algunos representantes de otros grupos,
que parece que la mejor defensa es un buen ataque,
y no sería justo y para nada lo extiendo a todos los
miembros de la Cámara. Llevamos cinco años
fuera del Gobierno, no hemos gestionado esta cri-
sis, si hay responsabilidades quizás las tengan que
encontrar dentro.

Mire, hemos actuado con tremenda prudencia,
respeto y responsabilidad. Hemos trasladado más
de cuarenta propuestas, pero me voy a ceñir, para
hacerlo personalmente, a las que desde el ámbito
de salud o del sociosanitario me ha tocado llevar
directamente. Hemos hecho sugerencias en comu-
nicación e información, en sectorizar residencias
para evitar contagios, medidas de humanización en
centros hospitalarios. Hemos facilitado contactos
con proveedores, empresas y particulares que ofre-
cían material sanitario. Hemos realizado propues-
tas en relación con los test. Incluso hemos contras-
tado información con miembros de su Gobierno
para evitar que circularan bulos que para nada nos
parecían justos y que eran una alarma absoluta-
mente innecesaria. Y hemos colaborado también
con nuestros Ayuntamientos, que desde el primer
momento han contribuido poniendo a disposición
vehículos, comprando material sanitario, ayudando
a las residencias con material, en fin, creo que es
digno de reconocimiento.
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No nos ha movido rédito político alguno en
esto, lo hemos hecho porque lo que queríamos era
tratar de mejorar la situación de muchas personas
afectadas. Vamos a seguir haciendo propuestas y
aportando. Quizás, alguno de ustedes o de sus gru-
pos debería revisar cómo se comportó en otras cri-
sis, por ejemplo, en la gestión del ébola, que tenía
una letalidad del 50 por ciento.  Nosotros no lo
vamos a hacer, a mí no me van a escuchar hacer
una crítica demagógica de una situación tan dra-
mática como esta. Le aseguro que no lo va a escu-
char. Pero tampoco vamos a renunciar a hacer
nuestra labor de control parlamentario, que es
nuestra obligación, y analizar lo ocurrido quizás
pueda ayudar a identificar áreas de mejora para no
volver a caer en ciertos errores. 

Los datos, aunque entiendo que a algunos de
ustedes les puedan incomodar, son los que son. El
virus ha sido igual de agresivo en todo el mundo,
hay otros países que han tomado medidas antes,
más efectivas y más eficientes. No creo que la
frontera entre España y Portugal repela al virus. El
indicador más reconocido internacionalmente
como efectividad de la gestión de esta crisis es, sin
duda, la tasa de mortalidad por cien mil habitantes
y nuestra tasa es seis veces mayor que la de Portu-
gal. Tampoco entiendo que tenga que ver con los
recortes cuando tenemos una tasa de mortalidad
cuarenta y dos veces mayor que la de Grecia, por
ejemplo. Me cuestionaba el otro día también usted,
señor Buil, que no había tenido en cuenta la tasa
de pobreza. Bueno, quizás también convenga revi-
sar que la tasa de pobreza más alta de los países de
Europa está en Bulgaria, mortalidad sesenta y dos
veces mayor; Rumanía, dieciséis veces mayor;
Grecia ya he dicho cuarenta y dos; o Lituania,
treinta y tres veces mayor.

Dijo la señora Maeztu ayer que las residencias
estaban bajo control, pero es lo mismo que había
dicho el 18 de marzo, señora Presidenta, y creo
que es evidente que no era así. Nos dijo que no le
decíamos cosas concretas en lo que se había llega-
do tarde. Yo creo que sí que hay cosas concretas y
que, insisto, hay que analizar, sobre todo para el
futuro, porque nos enfrentamos ahora a la
 desescalada y no podemos caer en los mismos
errores. Mire, empezar a hacer el protocolo des-
pués del estado de alarma me parece que es ir
tarde, porque teníamos avisos, y no me voy a
remontar ni a los de la OMS ni a los de la Unión
Europea. El virus saltó a Europa, saltó a España y
empezaron los primeros casos, incluso teníamos el
primer caso en Navarra el 29 de febrero. Trabajar
en un protocolo, trabajar en un plan de contingen-
cia para las residencias o intentar gestionar mate-
rial sanitario de protección me parece que había
que hacerlo antes, y se lo digo con absoluta since-
ridad y respeto. Tenían que haber hecho test masi-

vos, lo llevamos diciendo un montón de tiempo,
pero había…

SR. PRESIDENTE: Señora Ibarrola, vaya con-
cluyendo.

SRA. IBARROLA GUILLÉN: Voy terminado.
Había posibilidades de hacer test masivos a perso-
nas convivientes en residencias y al personal que
trabaja en las residencias.

Había medidas organizativas, y voy terminan-
do, sencillas y que se tenían que haber tomado
también antes. Había que separar a sanos de perso-
nas afectadas y había, por ejemplo, posibilidad de
llevarlos a otros espacios, a hoteles, a los sanos,
eso era relativamente sencillo de hacer.

Y una última consideración ya, y termino de
verdad, ¿han cuestionado los recursos medicaliza-
dos? Los recursos intermedios yo le reconozco que
han sido una buena medida, pero, insisto, creo que
han llegado tarde y los expertos que están aten-
diendo a pacientes mayores con patología y con
Covid saben perfectamente que centralizar a tantas
personas con estas características, con una letali-
dad de un 20, de un 25 por ciento en un recurso
fijo, sin hacer un control médico continuado, no es
una buena medida. Yo le rogaría…

SR. PRESIDENTE: Señora Ibarrola.

SRA. IBARROLA GUILLÉN: … que lo consi-
deraran de aquí al futuro por si tenemos casos
afectados a partir de ahora y que revisen también
las pruebas PCR que se están denegando en algu-
nas residencias, no lo generalizo, para poder hacer
separaciones ahora, a partir de la  desescalada.
Muchísimas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias a usted. Para res-
ponder en la réplica final, señora Chivite, tiene
cuatro minutos y veinte segundos.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Yo quiero
aclarar una cuestión con el tema de los Ayunta-
mientos. Respeto muchísimo a los Alcaldes y a las
Alcal desas que nos han ayudado, y en el tema de
residencias sobre todo, muchísimo, por lo tanto, no
ha sido en ningún momento mi objetivo lanzar una
crítica a los Ayuntamientos. Además,  nosotros
hemos tenido claro desde el primer momento que
teníamos que trabajar de la mano de los Ayunta-
mientos, por eso hay reuniones diarias entre la
Dirección General de Administración Local y la
Federación Navarra de Municipios y Concejos.
Por eso la Federación Navarra de Municipios y
Concejos participa con el Gobierno en muchísimas
cuestiones como, por ejemplo, en el grupo que esta
tarde se va a formar para la  desescalada desde el
ámbito más social. Por lo tanto, tengo muy claro
que las actuaciones en materia local son funda-
mentales y que muchos Ayuntamientos han ayuda-
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do mucho, sobre todo en el tema que estábamos
hablando ahora de las residencias.

Pues por supuesto que habrá que analizar a
futuro, habrá que analizar si el modelo residencial
que tenemos es el oportuno o no. De hecho, en el
acuerdo de gobierno sí que pone que tendremos
que revisar ese decreto que regula las residencias,
pero, bueno, usted hablaba de tasas de mortalidad
por países y usted bien sabe que la tasa de mortali-
dad en todos los países en el ámbito residencial es
exactamente la misma, señora Ibarrola, lamenta-
blemente, es exactamente la misma.

Habla usted de hacer test a profesionales. A los
profesionales sociosanitarios se les ha hecho PCR
desde el primer momento porque se les consideró,
igual que a los sanitarios, personal esencial. Se les
está haciendo también test a residentes. ¿Llegaron
tarde algunas medidas? Bueno, no sé, el protocolo
este que establecimos nos lo copiaron otras comu-
nidades, por lo tanto, quizás otras llegaron todavía
más tarde que  nosotros, según su criterio.

Y yo, de verdad, le agradezco sus aportaciones.
Yo también voy a dar un dato, Fiscalía mantiene
abiertas ciento nueve diligencias penales en distin-
tas residencias, más doce que ya han sido archiva-
das, y mantiene ciento sesenta diligencias por la
vía de lo civil. Ninguna de esas residencias está en
Navarra. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias, Presidenta.

Pregunta sobre las estimaciones y recursos
para dar respuesta a necesidades de aten-
ción a pacientes críticos, presentada por la
Ilma. Sra. D.ª Cristina Ibarrola Guillén.

SR. PRESIDENTE: Vamos con las preguntas a
la Consejera de Salud. En primer lugar, punto deci-
moséptimo del orden del día: Pregunta sobre las
estimaciones y recursos para dar respuesta a nece-
sidades de atención a pacientes críticos, que pre-
senta el Grupo Parlamentario Navarra Suma. Para
su formulación, y por cinco minutos de nuevo,
tiene la palabra la señora Ibarrola Guillén.

SRA. IBARROLA GUILLÉN: Gracias, Presi-
dente. Doy por reproducida la pregunta.

SR. PRESIDENTE: Gracias, señora Ibarrola.
Responde, en nombre del Gobierno, la Presidenta,
señora Chivite. Cuando quiera, cinco minutos.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias,
Presidente. Señorías, las estimaciones se han reali-
zado con los planes de contingencia creados con el
apoyo de la unidad de metodología de Navarrabio-
med y de la Universidad Pública de Navarra, que
han logrado mantener, como bien saben ustedes,
en todo momento la capacidad de prestar atención
a los pacientes críticos y ampliando de forma pla-

nificada la capacidad asistencial así como de los
equipos necesarios. Los recursos del personal y de
los equipos se han asignado basados en la necesi-
dad y atención de una forma dinámica, lo que ha
permitido dar respuesta en cada uno de los
momentos.

Por lo tanto, creo que se ha dado una respuesta
adecuada incluso en los momentos más exigentes
del pico de la pandemia, en los que, como bien
saben ustedes, llegamos a tener en UCI hasta
noventa y siete personas. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias, Presidenta. Señora
Ibarrola, tiene usted cinco minutos para la réplica.

SRA. IBARROLA GUILLÉN: Gracias. En pri-
mer lugar, quiero agradecer y reconocer, desde
luego, públicamente, la extraordinaria labor que
realizan los profesionales de UCI de los hospitales
navarros, servicio sometido a una enorme presión
durante estas semanas y cuya profesionalidad y
dedicación, desde luego, están fuera de toda duda
para toda la ciudadanía navarra. Quiero transmitir-
les nuestro apoyo y confianza desde su coordina-
dor, el doctor Tirapu a la cabeza, a quien tengo la
suerte de conocer desde hace muchísimos años y al
que tengo en altísima consideración profesional y
personal, y le aseguro que ellos nos dan la máxima
confianza.

Tanto usted, Presidenta,  como la Consejera en
diferentes ocasiones han hecho referencia al núme-
ro de camas de UCI, pero los datos no siempre han
sido los mismos, unas veces han dicho ciento vein-
te, otras ciento veinte más un 30 por ciento, y hay
una diferencia bastante considerable que no refleja
exactamente lo que tienen escrito en el plan de
contingencia, hay ciertos  desajustes.

El Gobierno de España ha justificado las medi-
das de gestión de esta pandemia. Las más duras y
las más estrictas las ha justificado como posible
saturación de las UCI, como elemento crítico.
Usted perfectamente lo sabe, tenemos el confina-
miento más estricto a nivel mundial, el permiso
retribuido recuperable también se justificó con eso,
las prórrogas del estado de alarma también y va a
ser, va a seguir siendo un elemento crítico en la
 desescalada.

Parece justificado y necesario conocer con
absoluta transparencia y normalidad todas las nece-
sidades estimadas, todos los recursos de los que
dispone Navarra, tanto de su capacidad como de la
posible capacidad máxima al habilitar otros puestos
de UCI, los equipos de ventilación mecánica de los
que disponemos, los recursos humanos disponibles,
en fin, no veo que sea demasiado problema dar esta
información por centros, que es lo que llevamos
solicitando desde hace mucho tiempo.

Quería también en la réplica, si me puede con-
testar, en relación con los respiradores, a un tema
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que también fue polémico, como el de los respira-
dores que venían de Turquía. Castilla-La Mancha
los trajo supuestamente en el mismo avión, y escu-
chamos declaraciones de ventiladores diseñados
para transporte sanitario de pacientes críticos,
algunos de muy mala calidad, pero que no servían
como soporte ventilatorio en UCI. Bueno, pues
pedimos también a través de la Comisión de Régi-
men Foral que nos explicaran las características de
estos ventiladores y si estaban, no me refiero a
todas las características técnicas, pero si son o no
son válidos para estar en UCI y si los han instala-
do, si están funcionando y qué pasó con el concur-
so de los trescientos respiradores.

En todo caso, en últimas declaraciones se ha
dicho también que no eran tanto los problemas de
camas ni de respiradores, que no teníamos proble-
mas en Navarra de tener todos los recursos necesa-
rios, de lo cual, sinceramente, nos congratulamos.
Los criterios clínicos con los que trabajan los pro-
fesionales, evidentemente, se basan siempre en los
recursos de los que disponen y, si no tenemos un
límite que apremie, pues nos parece muy bien,
pero nos han sorprendido algunas cosas que le
tengo que comentar.

Creemos, porque así nos lo trasladan profesiona-
les, que no se realizó la formación ni capacitación
suficiente en tiempo a personal sanitario que no tra-
baja habitualmente en UCI y que no tiene tanta des-
treza en UCI a puestos que se han habilitado.

Tampoco creemos que se haya hecho del todo
una buena identificación de personal, fundamental-
mente de enfermería, con conocimiento y expe-
riencia en UCI que ahora no está trabajando en
UCI pero que podía haber colaborado a  desahogar
un poco la presión a la que se ha visto sometida,
sobre todo, el personal habitual de las UCI.

Y una última cuestión que, sinceramente, me
parece inexplicable, y ni siquiera sé si usted tiene
conocimiento, pero yo no puedo entender que no se
haya ni aceptado ni siquiera contestado al ofreci-
miento que ciertos profesionales han realizado para
ponerse a disposición y trabajar en las UCI. Me
suena un poco a lo mismo que ha pasado con las
PCR, tener capacidad y no utilizarlas. Y me expli-
co. Un grupo de diez anestesistas con experiencia
en cuidados críticos se ofreció al Departamento de
Salud, a varios centros, para trabajar de forma
absolutamente desinteresada y sin cobrar siquiera,
y nadie les ha respondido. Eran diez anestesistas,
alguno incluso con doble especialidad, también en
cuidados intensivos. Siendo un elemento tan crítico
trabajaban, lo único que les unía era ser autónomos
de la Policlínica San Sebastián…

SR. PRESIDENTE: Señora Ibarrola, vaya con-
cluyendo.

SRA. IBARROLA GUILLÉN: Sí, termino ya.
… que había cerrado y reducido muy significativa-
mente la actividad. No se puede entender que con
este ofrecimiento desinteresado en el elemento más
crítico del sistema sanitario no demos respuestas, si
no era necesario en ese momento aunque sea para
tenerlo en cuenta después. Estaban confinados en
su casa y algunos ya ahora están dando servicio a
otras comunidades. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias, señora Ibarrola.
Señora Presidenta, tiene usted para la réplica cua-
tro minutos y quince segundos.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Yo no sé
cuál era la pretensión de la señora Ibarrola con esta
pregunta, si era hablarme de esas diez personas
que se ofrecieron y que no han sido utilizadas, no
lo termino de entender. En todo caso, el agradeci-
miento para esas personas que se pusieron a dispo-
sición, pero, como digo, creo que el Servicio de
UCI, gracias sobre todo a la profesionalidad de las
personas que hay ahí, ha funcionado bien. Por lo
tanto, no termino de entender a qué viene, no sé
esa crítica de esas diez personas sí y otras no, o
cuál ha sido el criterio, no lo he entendido. De
todos modos, luego con tranquilidad lo podemos
hablar.

Me ha hablado usted de indicadores. Bien sabe
que todos esos indicadores que plantea van a ser
indicadores públicos porque van a determinar
avanzar, entre otros, claro, a esa fase de
 desescalada como el número de casos ingresados
en UCI, número de respiradores que hay en rema-
nente, número de profesionales de los servicios de
vigilancia epidemiológica. Bueno, como en otras
tantas cosas, el Presidente del Gobierno el otro día
dijo que iban a ser unos indicadores transparentes
y públicos. Por lo tanto, usted podrá conocer todos
esos datos.

Yo le voy a relatar las actuaciones que hemos
llevado a cabo en ese sentido. Se estableció un plan
que permitía triplicar las camas de críticos y se ha
contado con la colaboración en todo momento de
los centros públicos y centros privados, y, sobre
todo, ha habido una respuesta perfecta y en perfecta
coordinación también con centros privados.

Además de todos los respiradores disponibles
en la Comunidad, se realizaron adquisiciones de
más equipo para hacer frente a las necesidades. No
soy tan atrevida como para responderle de los
requerimientos técnicos de los respiradores, se lo
digo de verdad, cuáles eran las características de
los ventiladores, pues no puedo entrar en lo técni-
co porque lo desconozco.

Se ha contratado todo el personal necesario,
tanto de las listas especiales por su especial cualifi-
cación como personal de las listas de contratación,
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además, con la capacitación necesaria para cada
función. Se  desarrollaron equipos multidisciplina-
res para la atención entre intensivistas, anestesistas,
etcétera, y se dispuso de un plan de utilización y
reconversión de espacios específicos para este fin.

Por resumir, gracias al gran trabajo de los pro-
fesionales que atienden el servicio tan sensible y
tan fundamental de la UCI no hemos tenido esas
situaciones de estrés que han vivido otras comuni-
dades.

Yo también quiero aprovechar este marco que
me da la pregunta para agradecer a todos esos pro-
fesionales que, además, han vivido con muchísima
tensión los momentos más complicados y, desde
luego, los pacientes más complicados, y quiero
agradecerles el trabajo incansable que han hecho a
lo largo de estas semanas, y todavía previsible-
mente nos quedan algunas semanas más.

También me preguntaba por el concurso de los
respiradores. Pues el concurso de los respiradores
se va resolver en breve y sabremos los resultados
al respecto. Es verdad que los criterios técnicos
que se ponían en ese concurso de los respiradores
eran unos criterios técnicos elevados, como son los
que tiene el sistema sanitario navarro para sus pro-
pios respiradores, y veremos cómo finaliza ese
concurso que, como digo, se resolverá en breve.
Gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias, Presidenta.

Pregunta sobre las gestiones para garantizar
la compra del material sanitario necesario
para hacer frente a la crisis sanitaria por
COVID-19, presentada por la Ilma. Sra.
D.ª Cristina Ibarrola Guillén.

SR. PRESIDENTE: Seguimos con el punto
decimoctavo del orden del día: Pregunta sobre las
gestiones para garantizar la compra del material
sanitario necesario para hacer frente a la crisis
sanitaria por Covid-19, que formula también al
Grupo Parlamentario Navarra Suma, y nuevamente
la señora Ibarrola tiene cinco minutos para ello.

SRA. IBARROLA GUILLÉN: Gracias, Presi-
dente. La pregunta de hoy, oral, por aclararle antes,
era porque no se nos ha contestado por escrito.
Pues quizás es más fácil que nos contesten por
escrito las características y si realmente esos respi-
radores están o no están funcionando, y entonces
no la hubiéramos traído al Pleno. Lo volveremos a
reiterar por escrito.

Quiero aclararle solamente de la primera pre-
gunta que la tasa de mortalidad en residencias por
países, pues yo no sé si usted dispone de datos,
pero, desde luego, por mucho que he rebuscado yo
no he encontrado ningún dato público. No me atre-
vería a decir que todas son iguales porque hay
muchas diferencias en total, pero si me los facilita,

desde luego, los miraré con gran interés y entonces
los podremos debatir. Por lo demás, doy por repro-
ducida la pregunta. 

SR. PRESIDENTE: Gracias, señora Ibarrola.
Para responder, en nombre del Gobierno, nueva-
mente la Presidenta tiene cinco minutos.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Gracias,
Presidente. Como es conocido tras  desencadenarse
la crisis Covid a escala mundial, la demanda de
materiales directamente vinculados a la gestión de
la pandemia aumentó de manera exponencial
situándose muy por encima de la capacidad pro-
ductiva mundial. Y además debemos tener en
cuenta que los países de Europa entraron poco des-
pués que China en esa situación de pandemia y,
con esa dependencia que tenemos de China, tam-
poco podríamos haberlos comprado antes porque
China tenía sus fábricas cerradas porque estaban
en confinamiento.

Por lo tanto, esto también lo quiero dejar claro,
todos fuimos a comprar al mismo tiempo y no
podíamos haber ido a comprar antes porque China
estaba confinada. En esta situación el Gobierno de
Navarra trabaja en el aprovisionamiento de mate-
riales con compras generando canales de distribu-
ción e intermediación seguros y, por supuesto,
como siempre hemos dicho, tenemos que fomentar
la producción en nuestro país.  Nosotros también lo
vamos hacer, desde luego, en nuestra Comunidad,
porque eso nos dejará más certidumbre en un esce-
nario mundial altamente complejo y altamente
especulativo como hemos visto estas semanas.

Yo creo que desde mi primera comparecencia
trasladé aquí que había una cuestión que tendría-
mos que repensar, como es la dependencia que
tenemos de otros países en un material que en
estos momentos y para esta situación hemos consi-
derado que ha sido un elemento y un material
estratégico para abordar esta crisis. Por lo tanto,
como digo, nos hemos puesto a trabajar en lo que
es la autoproducción de material sanitario. Gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias, Presidenta. Para
la réplica, señora Ibarrola, tiene cuatro minutos y
veintitrés segundos.

SRA. IBARROLA GUILLÉN: Gracias, Presi-
dente. Mire, el principal problema, sin duda, de
esta crisis ha sido la falta de material de protección
para profesionales sanitarios y sociosanitarios. El
mercado tensionado, a mi entender, no lo justifica
todo porque si eso era así, y entiendo los proble-
mas de adquirir material con un mercado así,
podíamos haber trabajado antes en el autoabasteci-
miento cuando China estaba confinada, por ejem-
plo. Y lo que no se justifica es que desde el primer
momento haya centros de Atención Primaria, fun-
damentalmente de la zona rural, que no hayan teni-
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do equipo de protección adecuado ni siquiera para
el primer caso que llegó. Eso es lo que no se justi-
fica con un mercado tensionado y eso ha sido así,
ha habido centros que han tardado cuarenta días en
recibir una FFP2.

Los testimonios que nos llegan le aseguro que
algunos nos parten el alma, Presidenta. Lo están
viviendo los profesionales con auténtica angustia y
desprotección. Dicen que han sobrevivido gracias
al material que tenían de la crisis del ébola y a la
generosidad y solidaridad de la sociedad civil
navarra que, desde luego, nos ha dado un gran
ejemplo y a la que todos estamos agradecidos.

El 2 de abril la Consejera de Salud, ante denun-
cias de profesionales por falta de material de pro-
tección, decía textualmente: «Yo no sé si ha habido
alguna situación puntual, pero para nada refleja la
situación global». Esto, no reconocer la realidad, es
lo que le aseguro que les ha enfadado bastante más.

Con lealtad y responsabilidad, ya le he dicho
antes,  nosotros le hicimos llegar contactos. He de
decir que el primero de ellos era una empresa
navarra que se ofrecía a producir solución hidroal-
cohólica para los centros sanitarios y que la res-
puesta fue rapidísima del Servicio Navarro de
Salud y, de hecho, trabajaron juntos y está sirvien-
do a los centros sanitarios, y en más cuestiones que
están colaborando juntos. Pero también he de
decirle que con el resto de contactos no han hecho
nada, no se han puesto en contacto con ninguno de
los contactos que les pasamos después para mate-
rial. Yo no puedo valorar si iban a dar respuesta
suficiente al Gobierno o no, evidentemente, eso lo
tenían que haber hecho ustedes, pero ante la falta
de material, por lo menos, lo mismo que le he
comentado antes en los profesionales que se ofre-
cían, creo que el contacto era obligado por parte
del Gobierno.

En segundo lugar, también está la posible com-
pra de reactivos de PCR o de test rápidos. Hay
comunidades que han comprado otros. Las palabras
que decía el señor Alzórriz hace días es que vamos
a hacer cinco mil PCR y estábamos haciendo hasta
ahora ciento cuarenta. Señor Alzórriz, con datos
que publica su propio Gobierno, entre el 15 de
marzo y el 20 de abril, la media es de doscientas
cincuenta diarias, desde el 21 de abril hasta ayer
setecientas noventa. Los datos son los que son.

Yo escuché perfectamente y con gran interés
todo lo que se transmitió en la Comisión de Salud,
pero creemos que no da respuesta suficiente, aun-
que avanzaron, no da respuesta suficiente. A los
sanitarios vamos a seguir pidiéndoles que les
hagan a todos test rápido y PCR, porque el test
rápido no da información suficiente, porque no
está validado para personas asintomáticas, porque

da muchos falsos negativos y porque deja intran-
quilos a los profesionales.

La estrategia que ha comentado antes de reali-
zar más test de geolocalización nos parece perfec-
ta, es lo que veníamos defendiendo  nosotros desde
el principio y se ha hecho en países que han tenido
gran éxito. Nos falta conocer, y le rogaría que nos
lo confirme si puede hacerlo, si van a hacer a todos
esos contactos que van a identificar también la
PCR, aun siendo asintomáticos, porque  nosotros
creemos que así hay que hacerlo.

En relación con las empresas, que antes se ha
generado bastante polémica, yo no sé si ustedes
han leído la Orden Ministerial del 13 de abril, que
dice exactamente: «La indicación para la realiza-
ción de pruebas diagnósticas para detección del
Covid-19 deberá ser prescrita por un facultativo de
acuerdo a las directrices, instrucciones y criterios
acordados así al efecto de la autoridad sanitaria
competente». Yo no conozco el  desarrollo de esta
orden ministerial en Navarra, si lo hay, no lo
conozco. Se están negando a empresas PCR de
centros privados. Las empresas, además de no
tener claro esto, y que creo que no lo han
 desarrollado normativamente y no lo pueden hacer
porque…

SR. PRESIDENTE: Señora Ibarrola, vaya con-
cluyendo.

SRA. IBARROLA GUILLÉN: Sí, voy termi-
nando. … no se diferencia PCR de test, desde
luego, la Administración tendría que regular por-
que no es tan sencillo, tendríamos que definir qué
criterios, cuándo test, cuándo PCR, que no está
para nada claro.

En todo caso, conocemos el material que ha lle-
gado a Navarra de donaciones y del ministerio.
Nos gustaría conocer con detalle qué ha llegado o
qué falta por llegar aquí. Las consecuencias han
sido importantes: ochocientos sanitarios afectados,
seiscientos trabajadores de residencias.

Y para acabar, yo creo que es fácil ahora, aun-
que sea de justicia, que todos hagamos un recono-
cimiento a la gran labor que han hecho los profe-
sionales sanitarios y así debe seguir siendo, pero lo
que le pediremos al Gobierno es que después de
que acabe esta crisis, con acciones y medidas con-
cretas, haga otro tipo de reconocimientos. Muchas
gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias, señora Ibarrola.
Señora Presidenta, para la réplica tiene usted tres
minutos y veinticinco segundos.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): Creo que ya
lo dije en una de mis primeras intervenciones en
esta Cámara, y lo dije públicamente, que gente de
su grupo parlamentario, del Grupo Parlamentario
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Navarra Suma, nos había facilitado contactos que
nos habían servido de muchísimo.

Yo también me he leído la orden ministerial, y
habla de diagnósticos, habla de test de diagnósti-
cos, no de otro tipo de test, por lo tanto, otro tipo
de test se pueden hacer y de hecho se están hacien-
do. Y si de manera individual quieres ir a un labo-
ratorio y que te lo hagan te lo pueden hacer, pero
no test de diagnóstico, otro tipo de test, que la
Consejera ya explicó, que hay muchos tipos de test
diferentes en el mercado.

Yo quiero ahondar en la realidad en la que nos
hemos movido para comprar estos materiales, y se
desliza de su intervención como que teníamos y no
queríamos, y claro, hacer esas acusaciones, señora
Ibarrola, es muy peligroso. ¿Piensa que  nosotros
no queríamos tenerlos? ¿Piensa que  nosotros hici-
mos una especie de «no queremos gastar y no
vamos a comprar»? Pues yo le cuento lo que pasó.

En un periodo muy corto nuestros proveedores,
sobre todo los que son distribuidores, primero,
subieron sus precios porque a la vez los habían
subido los suministradores asiáticos, y práctica-
mente a continuación nos manifestaron la imposibi-
lidad de seguir suministrándonos material porque
no les llegaba desde Asia. En estas circunstancias
nos situamos en un escenario muy especulativo
donde las ofertas que nos llegaban, si tardábamos
en confirmar el pedido aunque fuera solamente
unas horas, volaban a otros compradores que paga-
ban más por el material, porque esto fue un absolu-
to mercadeo, o en el mejor de los casos su precio
había subido. Se produjo un encarecimiento general
de prácticamente todos los materiales que llegaron
a multiplicar, en algunos casos, por diez o por quin-
ce veces su precio. Además, los fabricantes exigían
el pago anticipado del cien por cien del material en
el momento de confirmar el pedido como condición
imprescindible para que fabricasen el material y
nos lo enviaran.

A esto se añadieron dos problemas más. En pri-
mer lugar, a partir de la segunda semana desde que
se decretó el estado de alarma, China fue mucho
más restrictiva con la salida de material tratando
de garantizar que todos los productos que saliesen
contasen con las correspondientes autorizaciones
del propio Gobierno chino. Esto provocó un retra-
so importante en el despacho aduanero. En segun-
do lugar, los precios del transporte, sobre todo el
aéreo, se multiplicaron por cinco como consecuen-
cia de la competencia entre compradores por con-
seguir el espacio aéreo, dada la capacidad insufi-
ciente para atender la demanda existente. En este
escenario tratábamos de encontrar contactos fia-
bles, puesto que muchas de las ofertas que recibía-
mos no garantizaban ni el suministro ni el precio
ni la calidad ofertada que, por cierto, esto es algo
que han sufrido también todas las comunidades.

Tratando de conseguir contactos solventes,
entramos en contacto con la Cámara de Comercio,
que nos ha ayudado mucho. Sodena y el Servicio
de Proyección Internacional, del Departamento
 Desarrollo Económico nos pusieron en contacto
con personas y empresas que, aunque no estuvie-
sen directamente vinculadas con materiales que
queríamos comprar, sí disponían de contactos de
fabricantes en China que nos podían suministrar
este material. Esos mismos contactos conocían el
mercado chino, pero no el sector de los productos
sanitarios, lo que suponía una enorme debilidad.

A través de tres empresas con las que ya había-
mos comenzado a colaborar, Alvyn Medical,
Sumisan y Ojer Pharma, que se habían ofrecido
para asumir el pago anticipado de los pedidos,
canalizamos las ofertas para que las valorasen y, en
su caso, lanzasen los correspondientes pedidos.
Sodena, además, prestó apoyo financiero a través
de una línea de crédito para facilitar a estas empre-
sas, si era preciso, los recursos necesarios para
afrontar el pago anticipado de los pedidos. Estas
empresas, además de encontrar fabricantes de
material, se encargaban del transporte y de los trá-
mites aduaneros, de manera que realizaban todo el
proceso de compra íntegramente y nos entregaban
el material en nuestros almacenes. De esta manera
pudimos resolver el suministro de los principales
materiales cuyo consumo se había disparado.

Este es el escenario en que nos encontramos en
este momento. Si bien es cierto que hemos mejora-
do en la adquisición y hemos conseguido un stock
que nos permite afrontar los  desafíos con mayor
tranquilidad, desde luego, no está todo hecho. En
algunos materiales seguimos teniendo ciertas difi-
cultades en el medio plazo, no en el corto, y estos
problemas, si bien son generalizados en todas las
comunidades, no dejan de ser una cuestión…

SR. PRESIDENTE: Presidenta, vaya conclu-
yendo.

SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO DE
NAVARRA (Sra. Chivite Navascués): … que nos
preocupa. Además, es posible que el virus vuelva
en otoño, por lo que de nuevo habrá un incremento
de la demanda de materiales.

¿Y qué vamos a hacer? Un uso eficiente del
material, fidelizar a proveedores que nos suminis-
tren con cierta frecuencia y estabilidad, priorizar y
estimular la producción nacional y también local, a
ser posible en toda la cadena de suministros, y
hacer acopio de stocks. Garantizar el suministro,
como bien ha dicho usted, es clave también para
afrontar esa fase de  desescalada y es donde esta-
mos poniendo nuestro esfuerzo prioritario, pero no
le aceptaré, señora Ibarrola, que acuse al Gobierno
de poder y no querer. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Gracias, señora Presidenta.
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Pregunta sobre el impacto de la crisis del
COVID19 en las convocatorias que Nava-
rra gestiona a través de la Eurorregión,
presentada por la Ilma. Sra. D.ª Uxue Bar-
kos Berruezo.

SR. PRESIDENTE: Vamos ahora con las pre-
guntas a la Consejera de Relaciones Ciudadanas.
Punto decimonoveno del orden del día: Pregunta
sobre el impacto de la crisis del Covid-19 en las
convocatorias que Navarra gestiona a través de la
Eurorregión. La formula el Grupo Parlamentario
Geroa Bai y para ello, señora Barkos Berruezo,
tiene cinco minutos.

SRA. BARKOS BERRUEZO: Eskerrik asko,
presidente jauna. Continuamos, lógicamente, con
lo que centra en estos momentos la acción de
gobierno y, por lo tanto, la acción de control de
este Parlamento, pero desde otra perspectiva.
Hemos hablado en más de una ocasión de lo
urgente y lo importante. Bueno, es verdad que el
 desarrollo de la vida en este ámbito sigue teniendo
importancia y, por lo tanto, sabiendo que el Covid-
19 y esta crisis está teniendo una serie de efectos
tan destructivos como transversales, bueno, pues
concluimos que la crisis sanitaria tiene igualmente
efectos importantes en ámbitos socioeconómicos y
por descontado también en las relaciones institu-
cionales y económicas de Navarra como Comuni-
dad. En ese sentido, Consejera, le pregunto cuál es
el impacto que la crisis del Covid-19 está teniendo
en las convocatorias que Navarra gestiona en
Europa a través de la Eurorregión.

SR. PRESIDENTE: Gracias, señora Barkos.
Para responder, en nombre del Gobierno, tiene la
palabra la Consejera de Relaciones Ciudadanas,
señora Ollo, cuando quiera.

SRA. CONSEJERA DE RELACIONES CIU-
DADANAS (Sra. Ollo Hualde): Egun on guztioi.
Egun on, Barkos andrea. Pues, efectivamente, la
crisis del Covid también se está jugando en el
escenario europeo, y en este ámbito creo que desde
el Gobierno tenemos fortalezas muy evidentes con
las políticas públicas que hemos  desarrollado en
los últimos años, en espacios diferentes como la
Eurorregión, como la Comunidad de Trabajo de
los Pirineos, como el espacio transfronterizo, como
el Comité de las Regiones o como otros consorcios
con los que hemos colaborado en otras regiones u
otras empresas en Europa. Y también, desde luego,
tenemos oportunidades, tenemos oportunidades de
salir de una forma distinta. Creo que hoy aquí se
ha explicado en este Pleno que queremos salir de
una forma distinta a cómo se ha hecho en otras cri-
sis, pero también tenemos oportunidades en ese
espacio europeo, porque, además, Navarra, con
voz propia, va tener que apoyar sí o sí las iniciati-
vas que vaya a sacar la Unión Europea, que vayan
a sacar esos espacios. En este sentido, yendo al

ámbito que usted me preguntaba, el marco de la
eurorregión, en la última asamblea se acordó adop-
tar un plan de acción para este año con medidas
dirigidas a la mitigación de los efectos de la crisis
del Covid-19 que se van a incorporar en la convo-
catoria de subvenciones destinadas a la ciudadanía
de la eurorregión, de las tres regiones que compo-
nemos esa eurorregión. Es una convocatoria que
ya tenía que haber salido, pero hemos entendido
que era mejor retrasarla precisamente para apoyar
lo que ahora es esta gran crisis.

En el Gobierno, además, creemos, en cuanto al
esfuerzo que hizo la eurorregión en su estrategia
eurorregional en ese plan estratégico, apostando
por una ciudadanía eurorregional, una economía
del conocimiento y un territorio sostenible, que
esos son los tres ejes sobre los que también tene-
mos que activar nuestro plan de reactivación social
y económica, y, en ese sentido, evidentemente, nos
congratula que en la propia eurorregión hiciéramos
ese esfuerzo en esas estrategias porque entende-
mos que son las oportunidades que también en
Navarra tenemos que abordar, las oportunidades de
apostar por un conocimiento, por la sostenibilidad,
por la economía verde, por la economía social, por
esa ciudadanía diversa y plural pero cohesionada.
Esa es una reflexión que la propia eurorregión hizo
y que, desde luego, creemos que ahora está más
actualizada, que es más necesario que nunca apos-
tar por ahí.

Y, como le decía, respecto a las convocatorias,
se está trabajando en cómo salir con esa convoca-
toria de subvenciones para mitigar los efectos de la
crisis. Quiero recordar que es una convocatoria de
novecientos mil euros en dos convocatorias al año
y que en años anteriores más de setenta agentes
navarros en cincuenta y cuatro proyectos recibie-
ron parte de subvención de esas convocatorias.

SR. PRESIDENTE: Eskerrik asko, Ollo andrea.
Para la réplica, señora Barkos, tiene cuatro minu-
tos y quince segundos.

SRA. BARKOS BERRUEZO: Lo cierto es que
la respuesta a esta crisis —yo creo que es una
reflexión bastante común— ha de coincidir, al
menos, en dos de sus características: por un lado,
la rapidez con la que se propaga la propia enferme-
dad; y, en segundo lugar, la transversalidad de sus
consecuencias. Y es por eso que, aunque pareciere
que estamos en un escenario previo al inicio del
diseño de estrategias de estas características, estoy
absolutamente convencida de que es absolutamen-
te necesario, no solo inevitable, sino que, además,
nos colocará en una mejor posición, empezar ya a
trabajar en este tipo de estrategias y hacerlo, ade-
más, con la mirada puesta no solo en nuestros pue-
blos y en nuestras ciudades, sino también en los
ámbitos de toma de decisiones que pueden ser
definitivos para la recuperación de nuestra Comu-
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nidad y que no pasan o no se limitan exclusiva-
mente en lo que la gestión de la crisis más inme-
diata puede suponer de coordinación con ámbitos
estatales, sino que está mirando a la eurorregión
más concretamente y a la Unión Europea de modo
general. 

Yo no voy a entrar en la polémica sobre deuda
perpetua o rescate que en estos momentos mantie-
ne una enorme tensión en el seno de la Unión
Europea, pero, mientras se dirime, mientras se
debate, lo que sí es cierto es que desde Navarra
hay trabajo que hacer para preparar precisamente a
nuestra Comunidad y a nuestra sociedad ante los
nuevos presupuestos europeos. Está claro que en
2020 vamos a tener que endeudarnos si queremos
salir fortalecidos de esta crisis y no parece que los
ingresos por otra vía vayan a ser suficientes, pero,
mientras hacemos una cosa, deuda en 2020, haga-
mos también esa otra: búsqueda de ingresos para
2021. En su caso, Consejera, entiendo ingresos vía
presupuestos de la Unión, que se destinarán a pro-
yectos en los que Navarra puede y debe tener
capacidad de competir. 

En Geroa Bai nos parece un escenario funda-
mental, por cierto, porque puede ser también esce-
nario de financiación de aquellas entidades que no
se encuentran en una fortaleza cierta, sí de manera
generalizada, pero de manera particular. Voy a
poner un ejemplo, y me lo recordaba un buen com-
pañero de Geroa Bai, alcalde de Zizur, en un artí-
culo: hay Ayuntamientos que, habiendo hecho bien
sus trabajos, sus cuentas, no tienen ni superávit ni
remanente. Deberemos ayudar también a estas
entidades a la búsqueda, como digo, a partir de
2021, y eso hay que empezar a hacerlo ya, de esos
ingresos. 

Búsqueda de recursos económicos, por lo tanto,
para salir de la crisis, pero yo diría que esta crisis,
además, ha puesto en evidencia que la casuística
municipal se nos presenta de manera muy diferen-
te, nada uniforme, y voy a otra de las cuestiones:
los espacios transfronterizos, que en Navarra tie-
nen una especial relevancia. Nos consta, porque lo
han hecho público, que los alcaldes de Urdax y de
Bera se han puesto en contacto con el Gobierno en
solicitud de ayuda precisamente porque ese comer-
cio transfronterizo no puede estar esperando a una
visión global de lo que es el marco estatal, sino
que tiene, en el ámbito además de la Unión Euro-
pea, necesariamente que buscar soluciones a lo que
para esa zona será definitivo, lo está siendo ya, en
búsqueda de nuevas fórmulas, por lo tanto, en esa
búsqueda de ingresos de cara a 2021, ese escenario
en que a nuestro entender Navarra debe situarse
con especial fortaleza, estar en la pole position a la
hora de batallar por proyectos, por presupuesto y
por ingresos económicos a proyectos. Pero, ade-
más, mirando también a lo más necesitado de res-

puestas muy, muy básicas, como es en este caso
saber cuáles son las actuaciones que está llevando
a cabo, Consejera Ollo, en estos momentos su
departamento. 

SR. PRESIDENTE: Eskerrik asko. Para finali-
zar el debate, Consejera, tiene dos minutos y vein-
te segundos.

SRA. CONSEJERA DE RELACIONES CIU-
DADANAS (Sra. Ollo Hualde): Les decía que,
efectivamente, creo que el Gobierno tiene una for-
taleza en esos espacios diferentes, trasfronterizos,
interregionales, internacionales en la Unión Euro-
pea, pero sobre todo tenemos oportunidades.
Como les decía, la eurorregión nos da una oportu-
nidad evidente y tenemos que trabajar en ese espa-
cio con más intensidad, si cabe, pero también en el
espacio transfronterizo. Evidentemente, Navarra
tiene una muga, tiene un espacio transfronterizo
que no tienen otras comunidades autónomas y,
cuando se habla de planes de  desescalada propios,
creo que también hay que entrar en este tipo de
problemáticas.  Nosotros tenemos el espacio trans-
fronterizo. 

Usted aludía, efectivamente, a la petición de los
Alcaldes de Bera y de Urdax solicitando que mediá-
semos con el ministerio para una apertura parcial de
la frontera y un inicio de las actividades. En este
sentido, la Comisión Europea ayer mismo también
solicitaba abrir las fronteras lo antes posible y sin
discriminar nacionalidades. Lo hemos hecho, hemos
solicitado al Ministerio de Administraciones Públi-
cas, en el marco de la CARUE, que esta especifici-
dad sea atendida, porque —voy a ponerle cifras a
esta especificidad— ya solo en lo que se refiere a la
actividad comercial hay más de cincuenta empresas
navarras, más de mil doscientos puestos de trabajo
directo y más de novecientos puestos de trabajo
indirecto que se refieren a ese espacio transfronteri-
zo y que, evidentemente, están teniendo un doble
impacto en ese sentido en la actividad comercial,
pero no solo en la actividad comercial, también en
todos los intercambios que hay en ámbitos cultura-
les, deportivos, juventud y de la ciudadanía en gene-
ral. El espacio transfronterizo no es una muga para
los habitantes navarros del otro lado de la muga y,
evidentemente, ahora mismo está siendo muy que-
brantado, efectivamente.

En ese sentido, estamos trabajando también en
un plan de impulso y reactivación de este espacio
con una convocatoria, que activaremos una vez se
levanten los procesos administrativos, de fomento
de la actividad transfronteriza dirigida a entes
locales y a entidades sociales. Además —usted lo
apuntaba y yo coincido—, el espacio eurorregión,
el transfronterizo, el más cercano, el más puntual,
pero, desde luego, Europa. En Europa estamos y
tendremos que seguir estando con voz propia en el
Comité de las Regiones y también en todos esos
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otros foros, en este trabajo en red que, como le
decía, ya tenemos con otras regiones europeas en
la conformación de proyectos y en consorcios. 

Tenemos una gran oportunidad, que es la gran
negociación que en los próximos meses va a tener
lugar en Europa para el diseño del nuevo marco
presupuestario de la Unión Europea para el perio-
do 2021-2027. Sin duda, la política de cohesión
tiene que ser una prioridad en las conversaciones
sobre la estrategia de recuperación tras la pande-
mia y por eso es necesario reforzar esa inversión
para este periodo 21-27 para construir una Europa
más resiliente, más justa y más sostenible. En ese
sentido, el próximo presupuesto va a jugar un
papel crucial en el plan de recuperación social y
económica, y debemos trabajar por diseñar un ins-
trumento adecuado para hacer frente a los grandes
retos que entiendo que compartimos en Navarra
desde el Gobierno y también desde este Parlamen-
to, que son los retos de la emergencia climática,
del  desempleo, de la pobreza, de la transición
industrial, de la cohesión, de la digitalización.
Estos son, como digo, los retos de Navarra, los
retos del Gobierno, los retos de la eurorregión y
los retos de Europa, y por eso sería un desperdicio
no aprovechar esta oportunidad de trabajar en estas
energías y en estas líneas estratégicas. Desde
luego, así es como vamos a trabajar desde la
Dirección General de Acción Exterior y desde todo
el Gobierno.

SR. PRESIDENTE: Mila esker, gracias, Con-
sejera. 

Pregunta sobre la inclusión de un Plan de
Estímulo Verde para la salida de la crisis
sanitaria, presentada por el Ilmo. Sr. D.
Mikel Buil García.

SR. PRESIDENTE: Vamos ahora con las pre-
guntas a la Consejera de  Desarrollo Rural y Medio
Ambiente. En primer lugar, punto vigésimo del
orden del día: Pregunta sobre la inclusión de un
plan de estímulo verde para la salida de la crisis
sanitaria. La presenta la agrupación de parlamenta-
rios forales de Podemos Ahal Dugu y, para su for-
mulación, señora Aznárez Igarza, tiene cinco
minutos.

SRA. AZNÁREZ IGARZA: Mila esker, presi-
dente jauna. Arra tsalde on, Gobernuko lehendakari
andrea, eta arra tsalde on baita ere hemen zaudeten
bi kon tseilariak, bereziki Gómez López kon tseilari
andrea. Tenemos encima la pandemia, esta crisis
de la Covid-19, pero también tenemos una crisis,
que es la crisis climática, la emergencia climática
que persiste y que está afuera y que no tenemos
que olvidar, porque cuánto tiene que ver la des-
trucción de nuestro medio ambiente, de nuestro
entorno natural, con la pandemia y, por ende, con
nuestra salud.

En el contexto de la pandemia global causada,
como decía, por la Covid-19, tenemos que enten-
der ese vínculo existente entre la pérdida de nues-
tra biodiversidad y el aumento de enfermedades
infecciosas peligrosas para la especie humana,
para nuestra especie. La naturaleza no es un ene-
migo desconocido, la naturaleza es una aliada
necesaria, y un ecosistema sano supone una barre-
ra natural para el control de plagas y patógenos y
la destrucción de nuestros recursos naturales, que
nos expone, además, a peligros inciertos.

La estrategia de estímulo económico para supe-
rar el impacto de la Covid-19 combina, por una
parte, la inversión en tecnologías punta o la obra
pública, pero no se mencionan otras iniciativas
como las energías renovables u otros programas
sostenibles. Estamos en el momento de poner enci-
ma de la mesa del Gobierno y de este Parlamento
un trabajo legislativo, un debate político para pro-
poner y aprobar un plan de estímulo verde, o el
nombre que le queramos poner, que genere, por un
lado, trabajo y aborde la emergencia climática
mientras reconstruimos otro tipo de economía y
alternativas económicas. De ahí la pertinencia de
nuestra pregunta hoy a la Consejera de  Desarrollo
Rural y Medio Ambiente: ¿se va a incluir algún
tipo de plan de estímulo verde para la salida de la
crisis sanitaria ante la oleada de ejemplos que tene-
mos, además, de brutal desmantelamiento de la
normativa ambiental en otras comunidades autóno-
mas? Si una lee la prensa y atiende un poco a los
medios de comunicación, habrá podido ver cómo
han actuado otras presidentas y otros presidentes
en este momento de alarma social, de estado de
alerta, de estado de alarma con el tema del medio
ambiente. Así que esa es la pregunta, kon tseilari
andrea. Mila esker.

SR. PRESIDENTE: Mila esker, Aznárez
andrea. Para responder, en nombre del Gobierno,
la Consejera señora Gómez tiene cinco minutos.

SRA. CONSEJERA DE DESARROLLO
RURAL Y MEDIO AMBIENTE (Sra. Gómez
López): Muchas gracias, señor Presidente. Señora
Aznárez, la verdad es que partimos de la base de
que en Navarra nos parece inconcebible que ante
esta situación alguna Administración Pública se
plantee ni tan siquiera un mínimo desmantelamien-
to de la normativa ambiental. Como digo, me pare-
ce, nos parece inconcebible. En sentido inverso, en
Navarra estamos reforzando el cuerpo legal en el
ámbito medioambiental, basta recordar el impulso
a la tramitación de la Lefraia, actualmente en fase
de presentación de enmiendas en el Parlamento,
como una norma fundamental de regulación de las
actividades con incidencia ambiental, o el proceso
de redacción del anteproyecto de ley foral de cam-
bio climático y transición energética, en el cual los
dos departamentos directamente implicados nos
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encontramos inmersos con un enfoque, además, de
creciente ambición e involucrando al resto de
departamentos en una tarea global y transversal de
gobierno.

También, y en el ámbito de la diversidad,
puedo citar la reciente aprobación del decreto foral
que establece la protección y catalogación de las
especies de fauna y flora. En el ámbito forestal
también la aprobación de la agenda forestal de
Navarra. Por tanto, al menos en Navarra camina-
mos en sentido inverso al de quienes pretendan
aprovechar esta crisis sanitaria para disminuir el
imprescindible rigor que nos corresponde a todas
las Administraciones Públicas en el avance hacia
una sociedad más respetuosa con el planeta en el
que vivimos.

Yo plantearía este avance no tanto como una
salida de la situación actual, sino como una entra-
da. Una entrada en un nuevo tiempo de relación
entre los seres humanos y el planeta que nos
acoge. Es evidente que, a diferencia de no hace de
verdad tanto tiempo, la preocupación ambiental
ocupa hoy un lugar relevante en la opinión públi-
ca. Las encuestas lo recogen y, además, los propios
resultados generan opinión y alimentan ese debate.
Existe una preocupación ciudadana creciente,
emergente que, además, cada vez tendrá mayor
influencia en las decisiones políticas, estoy y esta-
mos convencidas de ello.

Hay un avance importante en este cambio cul-
tural. Cada vez están y estarán peor vistas por la
mayoría de la ciudadanía algunas acciones y acti-
tudes insostenibles, antes socialmente asumidas y,
como digo, ese «antes» no es hace demasiado
tiempo. Me refiero, por ejemplo, a no separar resi-
duos, a moverse siempre a vehículo a motor, más
si es viejo y contaminante. Tenemos una larga
muestra de ejemplos sobre ello.

La nueva cultura de sostenibilidad se hace un
sitio, y se hace un sitio importante en el mundo
actual. Es verdad que la crisis del Covid-19 es
diferente al golpe a cámara lenta del cambio climá-
tico, sobre todo por el impacto directo, tangible en
el tiempo real, lo estamos viendo día a día, pero
solo con que se debata de esta relación entre
ambas crisis ya es un indicador, por ejemplo, de
que afrontar grandes amenazas requiere grandes
recursos y grandes esfuerzos y de que algo esta-
mos haciendo mal que está cuestionando nuestra
propia viabilidad como especie. A diferencia de la
crisis anterior, en este momento las voces apuestan
por dar una salida verde a la que ahora nos está
tocando vivir.

Desde Naciones Unidas, por ejemplo, a Minis-
tros de Medio Ambiente de diferentes Estados, la
propia Comisión Europea con su apuesta por el
Pacto Verde Europeo queda claro que supone una

oportunidad para reiniciar o para reorientar
muchas cosas de manera diferente en los ámbitos
de la energía, de la movilidad, del empleo. De ahí
lo que comentaba del concepto expuesto anterior-
mente de entrada, porque prefiero enfocarlo como
un concepto de entrada más que de salida. 

Se trata de una buena ocasión para que desde
las Administraciones Públicas se den pasos que no
se podían plantear hace años. Nadie dice que vaya
a ser fácil, pero también es cierto que la ciudadanía
está hoy más dispuesta a asumir cambios y esfuer-
zos antes inimaginables en cuestión de sostenibili-
dad —esfuerzos que nos van a tocar a todos—,
mucho más si, además, están vinculados con la
salud. Una economía más sostenible genera cada
vez más interés, genera cada vez mayor atractivo
entre los agentes económicos y sociales. El modelo
está cambiando, el reto para  nosotros es liderar
desde lo público, ir un paso por delante a un ritmo
que pueda seguir, además, el conjunto de la ciuda-
danía. Es un gran reto, desde luego.

Es cierto que el Covid-19 ha provocado una
grave crisis económica y sanitaria de alcance inter-
nacional que hay que atender, pero, si nos olvida-
mos de hacer frente al cambio climático, ese olvi-
do puede poner en jaque el bienestar de las
personas, de los ecosistemas y de las economías
durante siglos. Tenemos, por tanto, que aplanar la
curva, tanto la de la pandemia como la del cambio
climático.

SR. PRESIDENTE: Vaya concluyendo.

SRA. CONSEJERA DE DESARROLLO
RURAL Y MEDIO AMBIENTE (Sra. Gómez
López): Porque el Covid-19 puede conllevar una
reducción transitoria de las emisiones de gases de
efecto invernadero, es cierto, pero no sustituye a
una acción climática continuada, que es la que
debemos seguir realizando.

SR. PRESIDENTE: Ha agotado su tiempo.
Para la réplica, señora Aznárez Igarza, tiene dos
minutos y veinticinco segundos.

SRA. AZNÁREZ IGARZA: Mila esker, kon -
tseilari andrea. Comparto muchas de sus reflexio-
nes, y así lo he hecho durante esta legislatura en
las ocasiones que hemos tenido de trabajar conjun-
tamente por nuestro medio ambiente. Decía que la
emergencia climática está aquí y que a nadie se
nos escapa que la tierra se degrada. Nuestra tierra,
esa Pachamama que digo yo, se degrada a un ritmo
muy rápido hasta el grado de que los ecosistemas
pueden llegar a colapsar en diez años si no hace-
mos nada para evitarlo, y así nos lo dicen diferen-
tes estudios científicos. Por eso reclamamos una
verdadera transformación verde como eje sobre el
que vaya circulando esa reconstrucción económica
y social a la que tenemos que ponerle cara, esfuer-
zo y trabajo compartido. O salimos con más ecolo-
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gismo, con más políticas de cuidados, con más
sanidad pública o no habremos aprendido nada.

Urge, señora Consejera, dar prioridad a aque-
llos sectores y tecnologías capaces de impulsar la
transición ecológica y verde, que son, además, los
que tienen una mayor capacidad de generar
empleo. Y que nadie aproveche la emergencia
sanitaria como el shock perfecto para el negocio
privado y el desmantelamiento, como decía al
principio de mi intervención, y usted también lo
denunciaba, de leyes imprescindibles para proteger
nuestro medio ambiente. Nuestra estrategia no
pasa por medidas antimedioambiente y huella eco-
lógica que han acordado presidentes de una comu-
nidad autónoma en medio de un estado de alarma,
lo quiero repetir porque esa no es nuestra estrate-
gia y usted lo ha corroborado, sino replicar medi-
das que favorezcan la reducción de gases inverna-
dero, porque uno de los impactos más notables en
la degradación de nuestros ecosistemas es su faci-
lidad para propiciar la aparición de nuevas enfer-
medades, lo que implica la estrecha relación exis-
tente entre la lucha contra el cambio climático y la
lucha contra las nuevas pandemias. Y ahí nos
encontramos ciudades como Barcelona o Milán,
que están haciendo propuestas interesantes en este
sentido, o también países como Reino Unido o
Bélgica, que también están incluyendo medidas
para ese  desarrollo sostenido y sostenible que
usted nos comentaba.

Por lo tanto: uno,  desescalada verde, porque la
contaminación supone un aumento de la mortali-
dad frente a las pandemias, volver a los niveles de
contaminación anterior sería un grave error, no
habremos aprendido nada; y, dos, transición ecoló-
gica porque la contaminación no es la normalidad
ni tiene que volver a ser la normalidad. 

Así que, señora Consejera, le tendemos nuestra
mano para trabajar en esa ley, que creo que viene
tarde.  Nosotras, desde Podemos Ahal Dugu, pre-
sentamos una ley en la anterior legislatura, no tuvo
más que…

SR. PRESIDENTE: Señora Aznárez, vaya con-
cluyendo.

SRA. AZNÁREZ IGARZA: … un apoyo míni-
mo, porque veíamos que era importante arrancar
un compromiso ya en la anterior legislatura con el
tema del cambio climático y el sostenimiento de
nuestros ecosistemas. Mila esker.

SR. PRESIDENTE: Mila esker, Aznárez Igarza
andrea. 

SRA. CONSEJERA DE DESARROLLO
RURAL Y MEDIO AMBIENTE (Sra. Gómez
López): ¿Eh?

SR. PRESIDENTE: Ha agotado su tiempo.

Pregunta sobre las medidas que el Departa-
mento de  Desarrollo Rural y Medio
Ambiente está trabajando con el sector pri-
mario y la industria agroalimentaria ante
la crisis del COVID19, presentada por la
Ilma. Sra. D.ª Uxue Barkos Berruezo.

SR. PRESIDENTE: Vamos con el vigesimopri-
mer y último punto del orden del día: Pregunta
sobre las medidas que el Departamento de
 Desarrollo Rural y Medio Ambiente está trabajan-
do con el sector primario y la industria agroali-
mentaria ante la crisis del Covid-19, que presenta
el Grupo Parlamentario Geroa Bai. Para su formu-
lación, por cinco minutos, tiene la palabra la seño-
ra Solana Arana.

SRA. SOLANA ARANA: Eskerrik asko, presi-
dente jauna. Mila esker, aldez aurretik, kon tseilari
anderea. Ongietorriak denak, eta egun on guztioi.
Plan de Estímulo Verde. Creo que no puede haber
un marco mejor, más apropiado para proceder, por
nuestra parte, a analizar otro aspecto bien importan-
te también de su departamento. Ponía la señora
Aznárez Igarza el marco, como digo, perfecto a otra
parte que para  nosotras es también bien importante
y sobre la que nos interesa que sigamos hablando,
que no se deje de hablar, y que sigamos actuando,
que no se deje de actuar, que es la referida al
 desarrollo rural, a todo aquello relativo al impulso,
la protección, el  desarrollo y la creación necesaria
para acompañar al sector primario de Navarra.

Navarra tiene un sector primario que se ha
mostrado como un pilar fundamental en esta
Comunidad. Navarra sabe cómo cuidar, lo estamos
viendo a lo largo de esta crisis, y sabe cómo cui-
darse. Y en ese saber cuidarse de esta Comunidad
Foral creemos que desde el sector primario se nos
ha dicho el cómo, se nos ha dicho que hace falta
cuidarse con un sector primario sano, fuerte y
competitivo, un sector primario respetuoso con su
entorno generador de salud, de bienestar y también
de riqueza. El Gobierno del cambio de la pasada
legislatura aportó una apuesta clara por un modelo
productivo y de consumo absolutamente alineado
con los objetivos de  desarrollo sostenible. Sin per-
der la guía de la economía circular, apostábamos
entonces por un  desarrollo rural sostenible y, sin
ninguna duda, este Gobierno continúa por esa
senda. Ahí, en este marco y en este contexto, es
donde quiero dar por reproducida la pregunta.

SR. PRESIDENTE: Mila esker, Solana andrea.
Para responder, en nombre del Gobierno, Conseje-
ra de  Desarrollo Rural, señora Gómez, tiene cinco
minutos.

SRA. CONSEJERA DE DESARROLLO
RURAL Y MEDIO AMBIENTE (Sra. Gómez
López): Muy bien, muchas gracias, señor Presiden-
te. Espero que en este turno sea más precisa y más
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concisa, por lo cual me iré directamente a la situa-
ción que en estos momentos está atravesando el
sector primario, y en concreto al cierre fundamen-
talmente de los circuitos comerciales ligados al
canal Horeca, el canal de la hostelería y de la res-
tauración, un canal que tradicionalmente demanda
un volumen importantísimo de producto fresco, de
calidad y local. El cierre de este canal es el que ha
tenido un impacto muy negativo en producciones
como el espárrago, el ovino de carne y la ternera, el
vino o los quesos. Asimismo, el cierre de los come-
dores escolares, las ferias, los mercados, los merca-
dillos, donde venden sus productos los productores
más pequeños, está provocando un grave perjuicio
en este sector, tanto en lo que se refiere a sus cana-
les de comercialización como a sus propios produc-
tos frescos, entre otras afecciones.

Ante esta situación, en el Departamento de
 Desarrollo Rural y Medio Ambiente hemos consi-
derado prioritario agilizar la toma de decisiones y
mantener un canal de trabajo, un canal de comuni-
cación directo con el sector para conocer de prime-
ra mano las necesidades derivadas de las nuevas
situaciones que plantea esta crisis, así como para
tenerles informados de las decisiones a adoptar de
una manera consensuada. En este sentido, el 19 de
marzo elaboramos y publicamos un protocolo para
explotaciones ganaderas e industrias agroalimenta-
rias. A la semana siguiente constituimos ese grupo
de trabajo especial del Consejo Agrario de Navarra
con el objeto de analizar el impacto del Covid-19
en el sector y plantear las actuaciones para minimi-
zar las pérdidas económicas más inmediatas, las
más urgentes. También esa misma semana elabora-
mos y publicamos una circular sobre movimiento
de personas y transporte en abastecimiento alimen-
tario y un protocolo de actuación para los circuitos
de comercialización de productos agrarios.

En cuanto a las medidas concretas, solicitamos
oficialmente al Ministerio de Agricultura, Pesca y
Alimentación la inclusión de Navarra dentro del
ámbito de aplicación de la ayuda estatal que va a
lanzar dicho ministerio para el sacrificio del corde-
ro; ampliamos el plazo de solicitud única PAC
hasta el 15 de junio. Para garantizar la liquidez
inmediata al sector, hemos venido agilizando los
pagos correspondientes al saldo de campaña de
todas las líneas del PDR correspondientes a la
campaña 2019, de manera que en estos momentos,
a pesar de que el ministerio ha solicitado ampliar
el plazo de pagos hasta el 15 de octubre, lo que
intentamos hacer es adelantarnos, agilizar. Ayer
mismo efectuamos ya el pago de 5,6 millones de
euros del total, que son 10,1.

Además, aprobamos una partida de tres millo-
nes de euros para apoyar al sector agrícola y gana-
dero en esta crisis. Esta medida, que se suma al
pago inmediato de los diez millones de las ayudas

de PDR, incluye una primera línea específica de
ayudas para el ovino y, en concreto, ya hemos lan-
zado una ayuda de minimis para el sector del
ovino-caprino por importe cercano al millón y
medio de euros. Tenemos diseñada también una
medida de almacenamiento privado para canales
de ovino que a día de hoy no tiene salida al merca-
do. En este aspecto, la Comisión Europea también
ha anunciado medidas de almacenamiento y, por
ello, en Navarra ahora mismo vamos a analizar
detenidamente, antes de poner en marcha las nues-
tras, para ajustarnos a lo que resulte más interesan-
te para el sector.

En promoción, de la mano de INTIA pusimos
en marcha una campaña: Comemos en casa, come-
mos de casa/Elige productos de Navarra. Ganas
tú; gana nuestra tierra, con el fin de promocionar
el consumo de producto local. Esta campaña tiene
un doble objetivo: por una parte, reconocer y valo-
rar el trabajo de las y de los agricultores y ganade-
ros, y también impulsar la economía local.

En el caso de los circuitos cortos de comerciali-
zación, también se han puesto en marcha varias
actuaciones con el fin de aliviar la situación origi-
nada por el cierre del canal Horeca y los mercados
locales. Entre ellas, la iniciativa on-line de alimen-
tos ecológicos de Navarra, impulsada por CPAEN
y Ekoalde, con el apoyo del departamento, que
pone en marcha un canal de distribución para lle-
varlos directamente a los hogares desde las y los
productores.

También se está trabajando con grandes super-
ficies para intentar dar salida a esta producción en
fresco a través de sus establecimientos, especial-
mente de los productos más afectados, como he
dicho, la carne del ovino o los espárragos. Ade-
más, la semana pasada actualizamos el protocolo
de los circuitos cortos de comercialización para
incluir a mercadillos municipales, lo trasladamos a
las entidades locales como medida de apoyo, si así
lo decidían, para recuperar esta actividad que nos
parecía importantísima y para que lo hicieran, ade-
más, con todas las garantías sanitarias que requiere
la actual situación.

Por último, ayer mismo el Gobierno aprobó
también un cuarto paquete de medidas que inclu-
yen ayudas directas extraordinarias a las trabajado-
ras y a los trabajadores autónomos agrarias. Son
ayudas que van de los setecientos a los dos mil
doscientos euros.

SR. PRESIDENTE: Consejera, vaya conclu-
yendo. 

SRA. CONSEJERA DE DESARROLLO
RURAL Y MEDIO AMBIENTE (Sra. Gómez
López): En el departamento hemos elaborado tam-
bién una guía para facilitar la solicitud de estas
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ayudas, que difundiremos cuando se acerque el
plazo de apertura de solicitudes. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE: Muchas gracias, Conseje-
ra. Ha vuelto a agotar su tiempo. Para la réplica,
señora Solana Arana, tiene tres minutos y ocho
segundos.

SRA. SOLANA ARANA: Eskerrik asko, presi-
dente jauna, eta eskerrik asko, Gómez andrea. Mila
esker zure azalpenengatik. Quiero remontarme, des-
pués de haber escuchado en qué punto nos encontra-
mos ahora mismo, a hace un par de meses, un poco
más de un par de meses, a algo menos de un mes
antes de que se decretara el estado de alarma. Asis-
tíamos aquí, en Pamplona concretamente, que es
donde se centralizó la propuesta, la llamada para la
propuesta, a una reivindicación rotunda del sector
en nuestras calles aquel 19 de febrero, que parece
ahora tan lejano pero que está próximo, como próxi-
mas siguen estando esas reivindicaciones.

Geroa Bai entonces compartió las reivindica-
ciones del sector agrícola y ganadero de Navarra, y
nos comprometemos a que trabajaríamos y apoya-
ríamos los cambios legislativos y las reformas
necesarias para acabar con la injusta situación que
atraviesa el sector. En Geroa Bai compartimos la
preocupación por la situación que atraviesa, como
digo, el sector agrícola y ganadero de Navarra, un
sector que lleva seguramente demasiado tiempo
reclamando soluciones a sus demandas, unos pro-
blemas derivados de los precios de origen o de las
importaciones de unos costes más bajos y que
podrían verse agravados —entonces hablamos
mucho de esto, ahora ha quedado por de pronto
relegado— en el caso de que haya recortes en las
aportaciones de la Unión Europea a la PAC, a la
Política Agraria Común. 

La pandemia creo que ha puesto de relieve la
importancia del sector primario una vez más, de
las rutas de abastecimiento, el  desarrollo y la reser-
va estratégica. La función que cumple el sector
primario no siempre es visible y reconocida, pero
en situaciones excepcionales como las actuales es
cuando se pone en valor el gran trabajo que reali-
za, no en vano cubre una de las necesidades bási-
cas del ser humano para poder sobrevivir, como es
la alimentación. 

Navarra es una comunidad con muchos recur-
sos. Tenemos un sector primario muy competente,
que está poniendo todo de su parte para conseguir
salir adelante. Nuestros agricultores, nuestras agri-
cultoras y ganaderas y ganaderos, lejos de rendirse,

siguen haciendo todo lo que está en su mano por
seguir día a día. Aun así, en ocasiones dependemos
también de otras manos, y por eso el llamamiento
que se ha hecho también desde la Administración, y
que queremos poner en valor el trabajo que tam-
bién en ese sentido se está llevando a cabo por
parte del Gobierno, para solicitar esa mano de obra
extra, abriendo ese llamamiento tan importante. 

Otra cosa que se ha cultivado, ya lo ha mencio-
nado usted pero me quiero sumar a subrayarlo,
cultivado, como digo, con acierto en esta crisis, es
la relación a través de la red entre productor/pro-
ductora, consumidor/consumidora, acercarnos el
sector, el producto a través de la web creo, como
digo, que ha sido un grandísimo acierto. Estas,
unidas a todas las medidas que ya desde su depar-
tamento se han acometido, siempre, y eso sí lo
quiero también subrayar como algo que valoramos
muy positivo en Geroa Bai, siempre en permanen-
te contacto con el sector, son las que entendemos
que nos han de marcar el camino de salida de esta
crisis, o, me gusta mucho más cómo lo ha expresa-
do hoy usted, la entrada a ese nuevo escenario, a
ese nuevo tiempo.

Un amigo ganadero suele repetirme insistente-
mente: María, todavía no sabemos cómo se crea
empleo de calidad y de cercanía, todavía no sabe-
mos que consumiendo productos locales traemos,
generamos y creamos trabajo aquí. Producto de
kilómetro cero, de calidad para promover empleos,
con centros de toma de decisión también de kiló-
metro cero y también de calidad. Esa es, sin ningu-
na duda, la apuesta del grupo al que represento, la
apuesta de Geroa Bai. Quienes militamos sabemos
lo duro o incluso ingrato que es hacerlo en muchas
ocasiones, pero en el caso del producto de calidad,
del producto de kilómetro cero, de cultivo ecológi-
co o de producción integrada, militar, ser militante,
se ha convertido hoy en Navarra en un placer, un
placer que despierta los sentidos y, sobre todo, un
placer que da sentido a nuestra propia existencia.
Mila esker. 

SR. PRESIDENTE: Mila esker. Mila esker
guztioi. Muchas gracias, señores y señoras Parla-
mentarios y asistentes, Presidenta del Gobierno y
Consejeros y Consejeras asistentes. Esker mila ere,
bene benetan, Parlamentuko langileei. Gracias
especiales a los trabajadores de la Cámara. Y no
habiendo más asuntos que tratar, bukatu da bilku-
ra. Se levanta la sesión.

(SE LEVANTA LA SESIÓN A LAS 13 HORAS Y 21
MINUTOS).
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